
Кэшбэк, 
и вторая смена
Детский отдых 
не бронируется  
в ожидании льгот

После того как Владимир  Путин 
объявил запуск программы кэшб
эка в размере 50% за отдых в дет
ских лагерях, продажи путевок 
остановились. А родители, уже 
оплатившие летний отдых  детей, 
просят вернуть деньги, чтобы 
 перебронировать путевки с обе
щанным президентом бонусом. 
Бизнесу сложно будет пойти на
встречу покупателям изза отсут
ствия свободных средств в связи 
с прошлогодним простоем и за
тратами на подготовку к предсто
ящему сезону. Операторы лаге
рей рассчитывают, что Ростуризм 
откажется от кэшбэка за детский 
отдых в пользу выплаты родите
лям субсидии после смены.

Анонсированный 21 апреля пре-
зидентом Владимиром Путиным 
возврат 50% стоимости за отдых 
в детских лагерях привел к останов-
ке бронирований в этом сегменте. 
Об этом „Ъ“ рассказал вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Ко-
жевников, ссылаясь на обращения 
предприятий отрасли. Председатель 
совета Союза организаторов детско-
го активного туризма Марина Гри-
цун подтверждает резкое снижение 
числа бронирований: родители от-
кладывают покупку, рассчитывая 
сделать ее с кэшбэком, и ждут, когда 
появится конкретика по механизму.

Вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко 26 апреля заявил, что на про-
грамму кэшбэка за отдых в детских ла-
герях планируется выделить 5 млрд 
руб., компенсацию могут получить 
357 тыс. детей. Участники рынка по-
лучили 23 апреля письмо от Ростуриз-
ма с приглашением присоединиться 
к программе кэшбэка стационарным 
организациям детского отдыха, рабо-
тающим с ними туроператорам и сис-
темам бронирования. Копия письма 
есть у „Ъ“. В Ростуризме заявили „Ъ“, 
что продажу путевок предварительно 
планируется начать после 20 мая.

Директор турфирмы «Ника-М» 
Дмитрий Саржанов говорит, что 60–
70% родителей уже спланировали от-
дых своих детей в лагерях и теперь 
думают, как вернуть путевки, снова 
приобретя их с кэшбэком. Для биз-
неса это будет непросто: из-за низ-
кой маржинальности многие лагеря 
отказываются от эквайринга, и ро-
дители самостоятельно оплачивают 
в банке квитанции, внося комиссию 
1,5–2%. «Но если юридическое лицо 
будет массово возвращать эти день-
ги покупателям, то тарифы банков 
будут начинаться от 5%, эти расходы 
придется перекладывать на родите-
лей»,— говорит топ-менеджер. 

Марина Грицун добавляет, что 
отдельная проблема — оставшая-
ся с прошлого года задолженность 
перед покупателями. Каждый ла-
герь, по ее словам, должен 2–8 млн 
руб. за путевки, которыми клиенты 
не воспользовались в прошлом году 
из-за ограничений на работу.
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Такое желание встретиться  
нечасто встретишь
Президент Украины так хочет переговоров с президентом России,  
что уже начал их организовывать
Украинский лидер Владимир Зелен
ский задался целью увидеться со сво
им российским коллегой Владимиром 
 Путиным и обсудить Донбасс. О не
обходимости встречи он говорит вто
рую неделю и даже отдал распоряже
ние ее готовить. В Кремле сказали „Ъ“, 
что с предметным разговором на эту 
тему Киев на  Москву пока не выходил, 
но  готовность встретиться подтвердили.

В Чернобыль 
со своим Донбассом
Владимир Зеленский говорит о Донбассе, 
даже когда его об этом не просят. 26 апре-
ля — в годовщину аварии на Чернобыль-
ской АЭС — украинский президент посетил 
Чернобыль и там вышел к прессе. Его спро-
сили: сможет ли сегодня Украина справить-
ся с чрезвычайной ситуацией, вроде той, 
что случилась в 1986 году. А Владимир Зелен-
ский в ответ высказался по теме Донбасса.

«Символично, что мы говорим сегодня 
про такую дату — 35 лет тому назад случи-
лась трагедия. И можно, вы знаете, провести 
параллель с сегодняшней трагедией на вос-
токе, где идет война. Тогда, 35 лет назад, это 
была угроза всему миру. 600 тыс. ликвида-
торов работали над тем, чтобы спасти жиз-
ни людей. Были украинцы, были русские 
люди, и тогда наши народы были по одну 
сторону — против этой трагедии,— рассу-
ждал господин Зеленский.— Сегодня, если 
мы говорим про войну на Донбассе, мы, 
к сожалению, по разные стороны. И здесь, 
на ЧАЭС мы видим результат таких трагедий. 
Мы говорим страшное слово „зона отчужде-
ния“. И очень не хочется, чтобы на Донбас-
се случилась такая трагедия, чтобы Донбасс 
превратился в зону отчуждения».

И если чернобыльскую катастрофу, про-
должал украинский лидер, уже не предо-
твратить, поскольку «нет таких технологий, 
чтобы вернуться в прошлое», то «мы точно 
можем сегодня сделать все, чтобы предо-
твратить будущую трагедию, которая может 
произойти на оккупированном Донбассе».

К моменту этой чернобыльской пресс-кон-
ференции уже широко разошлись цитаты Вла-
димира Зеленского из свежей статьи в Financial 
Times. В беседе с журналистом издания госпо-
дин Зеленский высказался за изменение «мин-
ского формата»: «Есть два варианта: мы можем 
изменить минский формат, скорректировать 
его. Или мы можем использовать какой-ни-
будь другой формат. Скорость имеет значе-
ние. Скорость этого процесса имеет значение, 
потому что мы теряем людей каждый день».

Курс на встречу
Господин Зеленский не пояснил, что он по-
нимает под «минским форматом». Пресс-се-

кретарь украинского лидера Юлия Мендель 
и пресс-секретарь главы его офиса Анд-
рея Ермака Дарья Заривная на запросы „Ъ“ 
не ответили.

Переговоры по урегулированию кон-
фликта на востоке Украины ведутся на двух 
основных площадках. Есть Трехсторонняя 
контактная группа (ТКГ), которая проводи-
ла переговоры в Минске, а потому нередко 
называлась «минской». С начала пандемии 
ТКГ работает онлайн. В ней представлены 
ОБСЕ, Россия, Украина, а также непризнан-
ные ДНР и ЛНР.

Еще есть «нормандский формат», обра-
зованный Германией, Россией, Украи-
ной и Францией. «Нормандцы» общаются 
на уровне руководителей государств чет-
верки, глав МИДов или так называемых 
политических советников. Берлин и Па-
риж в последнем случае представляют 
советники немецкого канцлера и фран-
цузского президента Ян Хеккер и Эмма-
нюэль Бонн, а Москву и Киев — замглавы 
кремлевской администрации Дмит-
рий Козак и глава офиса президента Ук-
раины Андрей Ермак. С прошлой весны 

 урегулирование конфликта обсуждается 
в основном на их уровне.

Можно предположить, что господин Зе-
ленский, упомянув «минский формат», имел 
в виду минские соглашения. Во всяком слу-
чае, в интервью Financial Times президент 
отметил, что сейчас участвует в процессе, 
начатом до него, и высказался за то, чтобы 
«минский процесс служил целям сегодняш-
него дня, а не прошлого». «Нормандский 
формат» ему тоже хотелось бы изменить — 
расширив его, например, за счет подключе-
ния США, Великобритании и Канады.

Эти и другие связанные с Донбассом во-
просы Владимир Зеленский, по его словам, 
готов обсуждать с российским лидером Вла-
димиром Путиным. Причем, как уточнил 
украинский президент, его волнует не ме-
сто, а содержание такой встречи.

О необходимости проведения полно-
ценных двусторонних переговоров, кото-
рых ни разу не было за два года президент-
ства господина Зеленского, украинский 
лидер говорит уже вторую неделю. И рань-
ше место встречи имело значение. 20 апре-
ля Владимир Зеленский записал видеообра-

щение, в котором предложил российскому 
коллеге увидеться «в любой точке украин-
ского Донбасса, где идет война».

Владимир Путин ответил коллеге 22 апре-
ля, выразив готовность пообщаться с глазу 
на глаз. При этом он отделил Донбасс от дву-
сторонних отношений: «Если речь идет 
об обсуждении проблем Донбасса, то тог-
да в первую очередь руководство Украины 
должно встречаться с руководителями ре-
спублик, ЛНР и ДНР, а уже потом обсуждать 
эти проблемы с представителями третьих 
стран, которой в данном случае является Рос-
сия. Это первое. А второе — если речь идет 
о развитии двусторонних отношений, то, по-
жалуйста, мы примем президента Украины 
в Москве в любое удобное для него время».

В Чернобыле господин Зеленский заоч-
но ответил российскому лидеру. Предло-
жение приехать в Москву он не принял, 
но и не отверг, повторив мысль, высказан-
ную в Financial Times: «Я считаю, что глав-
ное — это суть, о чем (будем говорить.— 
„Ъ“). А где, когда — это уже детали».
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«Россети» не потянули 
долги Кавказа
У холдинга нет денег  
на поддержку сбытовых компаний региона

Схема реструктуризации долгов энер
госбытовых компаний Северного Кавка
за, принадлежащих «Россетям», перед 
оптовым энергорынком будет разорва
на в конце апреля. Госхолдинг, по дан
ным „Ъ“, признал, что у него больше 
нет средств, чтобы обеспечивать пол
ную оплату энергии своими структурами 
в СКФО. До конца года компании не хва
тает 7,4 млрд руб. Генераторы преду
преждают, что будут вынуждены вновь 
взыскивать долги черед суд, тем самым 
вернув отрасль к положению, существо
вавшему все прошлое десятилетие.

Госхолдинг «Россети» больше не может 
поддерживать схему реструктуризации дол-
гов подконтрольных ему гарантирующих 
поставщиков (ГП) Северного Кавказа пе-
ред генерирующими компаниями. Об этом 
участников энергорынка уведомил член 
правления, заместитель главы «Россетей» по 
инвестициям, капитальному строительству 
и реализации услуг Алексей Мольский (пись-
мо от 22 апреля есть у „Ъ“). О высокой веро-
ятности развала схемы еще в начале апреля 
предупреждали генераторы (см. «Ъ-Онлайн» 
от 8 апреля), попросившие вице-премьера 
Александра Новака вмешаться в ситуацию.

Подконтрольные «Россетям» «Россети Се-
верного Кавказа» совмещают функции пере-
дачи и сбыта электроэнергии в регионе. Там 

ГП не были проданы при реформе РАО «ЕЭС 
России», и их контрольные пакеты остались 
на балансе местной МРСК. В частности, это 
«Каббалкэнерго», «Карачаево-Черкесскэнер-
го», «Калмэнергосбыт», «Севкавказэнерго», 
«Ингушэнерго», «Дагэнергосбыт», а также 
«Нурэнерго» и «Чеченэнерго».

СКФО как самый проблемный регион на 
российском энергорынке долго накапливал 
долги. «Россети» предложили генерирующим 
компаниям реструктурировать за четыре-пять 
лет накопившуюся перед ними задолжен-
ность, обещая полностью оплачивать текущее 
потребление. С 1 июля 2020 года северокавказ-
ским ГП «Россетей» удалось выйти на расчет на 
уровне 100% за счет финансовой поддержки 
головной компании. Соглашение о реструкту-
ризации долга между 43 генераторами и 6 ГП, 
находящимися под управлением «Россетей», 
начало действовать также с 1 июля 2020 года, 
в его рамках заключено около 520 соглашений 
на сумму около 9 млрд руб.

В письме топ-менеджера «Россетей» гово-
рится, что средства поддержки энергосбы-
товых компаний исчерпаны, дополнитель-
ное финансирование не согласовано. По 
данным „Ъ“, для исполнения обязательств 
с апреля по декабрь 2021 года «Россетям» не 
хватает 7,4 млрд руб.
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Праздник не для всех
На майские каникулы может рассчитывать 
меньшинство трудящихся

Большинство россиян продолжат рабо
тать в период между майскими празд
никами, несмотря на объявленные пре
зидентом «каникулы» с 1 по 10 мая. Как 
следует из опроса рекрутинговой ком
пании hh.ru, точно отправить работников 
на длинные выходные пока готовы лишь 
23% работодателей. Вчера же наконец 
дали пояснения о правовом статусе не
ожиданных «каникул»: сокращать зар
плату изза новых нерабочих дней не
допустимо, но и увеличивать ее за счет 
повышающих коэффициентов не тре
буется. Впрочем, отмечают  эксперты, 
на практике сотрудники все же могут 
столкнуться с сокращением размера 
 отпускных и больничных, так как допол
нительные нерабочие дни не будут учи
тываться в сумме базовой для расчета 
средней зарплаты.

В полной мере воспользоваться объяв-
ленными Владимиром Путиным «майски-
ми каникулами» с 1 по 10 мая смогут да-
леко не все работники. По данным опроса 
работодателей, проведенного на платфор-
ме онлайн-рекрутинга hh.ru, пока только 
23% компаний намерены отпустить сво-
их работников отдыхать все эти дни. Дру-
гие 23% продолжат работать по ранее при-
нятому график, остальные 54% компаний 
не стали сообщать о своих планах на эти 
дни. 38% опрошенных работодателей «од-
нозначно не поддержали» решение уве-

личить продолжительность праздничных 
дней в мае, еще 23% высказали «в целом» 
отрицательное отношение. «Полностью 
согласны» с инициативой 23% работодате-
лей, еще 15% поддерживают ее «в целом».

Как пояснили „Ъ“ в hh.ru, такой рас-
клад говорит о том, что увеличение чи-
сла нерабочих дней в мае стало неожидан-
ностью и у многих компаний просто нет 
плана действий в такой ситуации. «Ско-
рее всего, в реальности мы увидим кар-
тину, схожую с прошлогодним апрелем, 
когда большинство предприятий, пере-
шедших на удаленку, продолжали рабо-
тать в течение всех объявленных нерабо-
чими дней»,— отметили в рекрутинговой 
компании. Хотя выборка hh.ru является 
небольшой, данные этого опроса сопоста-
вимы с оценками, которыми с „Ъ“ поде-
лились представители предприниматель-
ских объединений — они говорили о том, 
что значительная часть бизнеса продол-
жит работу в эти нерабочие дни (подроб-
нее см. „Ъ“ от 24 апреля).

Вчера власти наконец дали пояснения 
о правовом статусе неожиданным май-
ских каникул. Вице-премьер Татьяна Го-
ликова на брифинге в правительстве 
сообщила, что компании все же смогут са-
мостоятельно определять, в каком режиме 
будут работать их сотрудники.
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надеется организовать переговоры тетатет   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,2

процента составил в марте рост объема выданных ипотечных кредитов в сравнении с предыдущим 
месяцем, сообщил ЦБ со ссылкой на результаты опроса крупнейших банков. Таким образом, после спада в 
январе—феврале темпы ипотечного кредитования вновь ускорились. Об этом свидетельствуют и предвари-
тельные оценки «Дом.РФ»: в марте было выдано 178 тыс. кредитов (на 34% больше, чем годом ранее) на сумму 
505 млрд руб. (рост — 53%). В ЦБ рост объясняют продолжением действия программы льготной ипотеки под 
6,5%. В марте объем выдачи льготных кредитов вырос на четверть по сравнению с февралем (до 135 млрд 
руб.), что, впрочем, ниже пиковых значений, зафиксированных осенью 2020 года (160 млрд руб. в месяц).

ОПРОСЫ

Инфляционные  
ожидания граждан  
и бизнеса высоки

В апреле исследование ООО «ин-
ФОМ» для Банка России фикси-
рует рекордный рост инфляцион-
ных ожиданий граждан и компаний 
выше локальных максимумов 2020 
года — ожидания достигли макси-
мума с февраля 2017 года, «оцен-
ки краткосрочных ценовых ожида-
ний предприятий также продолжи-
ли быстро расти», отмечают анали-
тики регулятора в комментарии к ис-
следованию. Наблюдаемая населе-
нием инфляция выросла за месяц 
на 1,9 процентного пункта, до 14,5% 
(см. график).

Рост ожиданий граждан в ЦБ 
объясняют «ускорением текущего 
роста цен на отдельные продоволь-
ственные товары и бензин, а также 
с ослаблением рубля в конце мар-
та — начале апреля». Главная при-

чина увеличения оценок инфляции 
компаниями — рост спроса в усло-
виях высокого давления со стороны 
издержек, прежде всего в потреби-
тельском секторе (торговле и сфере 
услуг). Впервые за последние полго-
да увеличилась доля респондентов, 
планирующих повысить цены из-за 
изменения валютного курса. «Баланс 
рисков смещен в сторону проин-
фляционных. Их влияние может быть 
усилено повышенными инфляцион-
ными ожиданиями и сопутствующи-
ми вторичными эффектами,— опа-
саются в ЦБ и заключают: — Траек-
тория ключевой ставки будет в суще-
ственной мере зависеть от скорости 
снижения инфляционных ожиданий 
населения и бизнеса».

Напомним, совет директоров ЦБ 
23 апреля повысил ключевую став-
ку на 50 базисных пунктов — до 5% 
годовых, а также прогноз инфляции 
на текущий год — с 3,7–4,2% до 4,7–
5,2%. Всплеск ожиданий объясняет 
такой шаг ЦБ. Еще одним аргумен-
том к повышению ставки стал уско-
ренный рост необеспеченного по-
требкредитования — на 1,9% за март 
против 1% за февраль. «Пока неяс-
но, является ли этот всплеск вре-
менным или же банки снова начина-
ют „увлекаться“ высокомаржиналь-
ным кредитованием (как было по-
сле спада в 2014–2015 годах)»,— от-
мечают аналитики ЦБ в обзоре раз-
вития банковского сектора. Рост по-
требкредитов в первом квартале — 
более 15% в годовом выражении, 
что может свидетельствовать об уве-
личении долговой нагрузки насе-
ления и беспокоит регулятора, зая-
вил вчера глава департамента бан-
ковского надзора ЦБ Александр Да-
нилов. В марте продолжился и отток 
средств граждан из банков, но го-
сподин Данилов заверил, что цикл 
снижения ставок по кредитам и вкла-
дам закончился, банки перешли к их 
повышению и это может привести 
к перелому тренда по оттоку средств 
с депозитов.

Алексей Шаповалов
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Влияние Корпорации МСП — соз-
данного правительством в 2015 
году госАО, прямо участвующего 
в реализации нацпроекта по раз-
витию малого и среднего пред-
принимательства, оказалось не-
велико, следует из доклада Счет-
ной палаты. Проблемы выявле-
ны как с целеполаганием и оцен-
кой реального вклада корпора-
ции в реализацию нацпроекта, 
так и с неэффективностью меха-
низмов поддержки малого биз-
неса. Так, национальная гаран-
тийная система за пять лет рабо-
ты охватила лишь 1% некрупных 
компаний. В самой корпорации 
после смены руководства и ре-
формы институтов развития обе-
щают настроить системную под-
держку МСП — новую стратегию 
представят сегодня.

СП опубликовала отчет о про-
верке главного института развития 
в сфере малого и среднего бизнеса — 

АО «Корпорация МСП». В нем ответ-
ственный за проверку госаудитор Да-
нил Шилков пришел к выводу о не-
значительном влиянии корпорации 
на развитие МСП в России. Претен-
зии связаны с неэффективностью 
инструментов поддержки малого 
бизнеса. Как указывают госаудито-
ры, за 5,5 года национальная гаран-
тийная система (НГС) на базе корпо-
рации охватила поддержкой лишь 
1% МСП — всего поручительства по-
лучили 34 тыс. компаний на сумму 
658,4 млрд руб. Ожидалось, что НГС 
повысит доступность кредитов для 
МСП, но достичь цели по финансо-
вой поддержке малых компаний 
пока не удалось — в 2018–2019 годах 
доля долгов МСП в портфеле корпо-
ративных кредитов составила лишь 
14% и 15% (план — 19%). 

В 2020 году выполнить показа-
тель также не удалось, несмотря на 
рост кредитования МСП на фоне ан-
тикризисных мер (см. „Ъ“ от 23 апре-

ля). Корпорация, в свою очередь, об-
ладает запасом финансовой устой-
чивости и может дополнительно на-
растить обязательства, считают госа-
удиторы. Оценить же влияние дру-
гих мер корпорации на развитие ма-
лого бизнеса и вовсе трудно. Так, до-
клад фиксирует рост числа МСП-по-
ставщиков госкомпаний — но этому 
способствуют и внешние факторы 
(повышение правительством обяза-
тельной доли закупок у МСП).

Госаудиторы признают выпол-
нение корпорацией всех меропри-
ятий профильного нацпроекта: со-
здание новых кредитных продук-
тов, улучшение информационной 
инфраструктуры поддержки и др. 
Но их эффективность в части влия-
ния на бизнес (выручку, налоговые 
отчисления, численность) неочевид-
на. «Мероприятия носят локальный 
характер и отражают непосредствен-
но процессы деятельности корпора-
ции по выполнению текущих за-

дач»,— указано в отчете. Выполне-
нию целей нацпроекта препятству-
ет и отсутствие у корпорации долго-
срочной программы развития. 

Проверка проводилась по итогам 
работы Корпорации МСП в 2018–2020 
годах. В ноябре же 2020 года прави-
тельство объявило о реформе инсти-
тутов развития, в ходе которой корпо-
рация перешла под управление ВЭБ.
РФ и вместо Александра Бравермана 
ее возглавил Александр Исаевич.

Главный управляющий директор 
по направлению МСП ВЭБ.РФ Мари-
на Романова соглашается с вывода-
ми СП о том, что индикаторы корпо-
рации не отражают эффекта от ока-
зания поддержки субъектам малого 
бизнеса — сейчас готовится проект 
долгосрочной программы развития 
корпорации с новыми показателя-
ми эффективности и мероприятия-
ми для достижения стратегических 
целей. В ВЭБ.РФ ожидают, что корпо-
рация станет центром компетенций 

по вопросам МСП для всех организа-
ций развития, консолидирующихся 
с ВЭБ.РФ. Александр Исаевич отмеча-
ет, что в новой стратегии акцент бу-
дет сделан на расширении круга по-
лучателей поддержки, для чего бу-
дет сформирована экосистема: кро-
ме новых финансовых сервисов (кра-
удинвестинг, факторинг, скоринг 
и др.) в нее войдут и нефинансовые. 
Новую стратегию корпорация долж-
на представить уже сегодня.

Напомним, что развитие инфра-
структуры поддержки на базе инсти-
тутов развития должно способство-
вать выполнению нацпроектов. Пока 
же в СП указывают на неутешитель-
ную динамику сектора: темпы роста 
доходов субъектов МСП за докризис-
ный период 2017–2019 годов не пре-
высили уровня инфляции. Ранее вла-
сти уже сдвинули цель нацпроекта по 
росту численности МСП до 25 млн че-
ловек с 2024 года на 2030 год.

Диана Галиева

Корпорация есть, поддержки не обнаружено
Счетная палата усомнилась в связи Корпорации МСП с развитием малого бизнеса

По планам властей, к 2030 году 
продолжительность жизни в Рос-
сии должна составить 78 лет. 
„Ъ“ поговорил с заведующим 
Международной лабораторией 
исследований населения и здо-
ровья ВШЭ Евгением  Андреевым 
о реалистичности достижения 
этой цели после пандемии ко-
ронавируса и о том, можно ли 
уже оценить потери населения 
от этой инфекции. 

— Владимир Путин в послании 
Федеральному собранию говорил 
о цели увеличить к 2030 году про-
должительность жизни в РФ с ны-
нешних 71,1 года до 78 лет. Она ре-
алистична?
— В целом это достижимая цель. Но 
необходимо понимать, что, даже 
если у России это получится, в раз-
витых странах этот показатель был 
достигнут еще в начале 2000-х го-
дов. То есть мы будем отставать от 
них по крайней мере на 30 лет (сей-
час на 36 лет). Правда, в 2000 году 
мы отставали на 50 лет, определен-
ный прогресс есть.
— По итогам 2020 года продолжи-
тельность жизни в РФ сократи-
лась на 1,8 года. Это много?
— Падение показателя можно счи-
тать существенным. Оно говорит 
о том, что в России от коронавиру-
са умирали сравнительно молодые 
люди. В РФ и до эпидемии существо-
вали повышенные риски смерти для 

людей не самого старшего возраста. 
То есть зачастую состояние здоровья, 
которое у условных европейцев на-
блюдается обычно после 60–65 лет, 
у россиян присутствует уже после 45.
— А что можно сказать про общее 
число умерших?
— Есть несколько вариантов отве-
та. Самый примитивный — это срав-
нивать число умерших с показате-
лем прошлого года. Это то, что в сво-
их данных оперативно дает Росстат. 
Что этот показатель не учитывает? 
То, что число умерших от года к году 
меняется само по себе, потому что 
меняется число пожилых, но в то же 
время смертность во всех возрастах 
обычно снижается.

— То есть более корректным было 
бы сравнивать число умерших 
с прогнозным показателем?
— Если мы сравниваем число умер-
ших в 2020 году с показателем 2019 
года, то получаем на 323 тыс. чело-
век больше (всего в РФ в 2020 году 
умерло 2,124 млн человек). В про-
гнозе Росстата, в зависимости от ва-
рианта, предполагаемое число умер-
ших составляло 1,83 млн, 1,789 млн 
и 1,741 млн человек. Следователь-
но, избыточная смертность может 
составлять 294 тыс., 335 тыс. или 
383 тыс. человек.
— Можно ли сравнить Россию 
с другими странами по этому 
показа телю?
— По данным международной базы 
данных о смертности The Human 
Mortality Database, сейчас по отно-
сительному росту числа умерших 
по сравнению с 2019 годом Россия 
на шестом месте — после Испании, 
Польши, Словакии, США и Бельгии. 
Правда, в эту базу данных входит 
только половина стран мира с на-
дежной демографической статисти-
кой — 35 стран. Там нет ни Китая, ни 
Индии, ни Бразилии.
— А как это сказалось на продол-
жительности жизни?
— Здесь у России плохой результат: 
она на первом месте. Правда, чис-
ло стран, для которых я нашел дан-
ные, еще меньше — всего 27, и среди 
них нет США, для которых нашлись 
несколько оценок. По одной из них 

там ситуация еще хуже, чем в Рос-
сии. Это как раз и говорит о том, что 
в РФ от коронавируса умирали более 
молодые люди, чем в других стра-
нах, если на каждую такую смерть 
у нас приходилась большая потеря 
лет жизни.
— От чего могли умереть эти 
люди, если, по официальным дан-
ным, непосредственно от корона-
вируса или в связи с ним сконча-
лись не более половины?
— Действительно, в 2020 году в Рос-
сии зарегистрировано смертей на 
324 тыс. больше, чем в 2019-м, а CO-
VID-19 упомянут только в 162 тыс. 
медицинских свидетельств о смер-
ти. Поскольку на время пандемии 
Росстат прекратил публикацию 
данных о причинах смерти росси-
ян за исключением коронавируса, 
это остается неизвестным. Обыч-
но разбивка по основным факто-
рам — сердечно-сосудистые забо-
левания, онкология, травмы — 
была доступна ежемесячно, одна-
ко после появления коронавируса 
эти данные исчезли из открытого 
доступа и до сих пор не появились. 
Впрочем, уже понятно, что даже 
цифра умерших от коронавируса, 
по оценке Росстата, недостоверна. 
В течение года много говорилось 
о том, что подделываются данные 
оперативного штаба по борьбе с ко-
ронавирусом, однако теперь вид-
но, что и данные, которые поступа-
ли в Росстат, по некоторым регио-

нам также мало соответствуют ре-
альности.
— Как вы об этом узнали?
— Если посмотреть на данные по 
регионам, между общим числом 
смертей, числом умерших от коро-
навируса и падением продолжи-
тельности жизни не обнаружится 
никакой связи. Факт смерти учиты-
вается точнее, чем причина смерти. 
Если мы выберем 1/4 часть всех ре-
гионов, в которых относительный 
рост числа умерших в 2020 году 
по сравнению с 2019 годом был са-
мым большим (статистики пользу-
ются словами «верхний квартиль»), 
и 1/4 часть с самым низким в рас-
чете на тысячу человек населения 
числом умерших от COVID-19 (ниж-
ний квартиль), то обнаружим, что 
восемь регионов (Ленинградская, 
Липецкая, Пензенская области, 
Башкортостан, Ингушетия, Мор-
довия, Татарстан и Чеченская Ре-
спублика) входят в оба списка. По-
скольку сведений ни о какой новой 
болезни не было, приходится пред-
положить, что высокий рост числа 
умерших в этих регионах связан 
с новой коронавирусной инфек-
цией. Значит, смертность от нее не 
могла быть самой низкой в России, 
то есть была учтена не полностью. 
Восемь регионов — это самый за-
метный случай, но есть и другие не-
соответствия.

Интервью взяла  
Анастасия Мануйлова 

«В России от коронавируса умирали сравнительно молодые люди»
Демограф Евгений Андреев о перспективах роста продолжительности жизни россиян после пандемии

«Указанные решения должны оформляться при-
казом или решением соответствующего органа, ло-
кальным нормативным актом организации для 
того, чтобы четко определить порядок работы»,— 
сказала вице-премьер Татьяна Голикова. При этом, 
по ее словам, появление в мае дополнительных не-
рабочих дней не должно являться основанием для 
снижения зарплаты, даже если она выплачивает-
ся сдельно в зависимости от выполненного объе-
ма работы. 

Из вчера же последовавших рекомендаций 
Минтруда следует, что, с другой стороны, нали-
чие новых выходных дней не является основани-
ем и для оплаты с применением повышенного ко-
эффициента, если только такая норма не установ-
лена самим работодателем. В ведомстве также ре-
комендовали работодателям в случае, если срок 
выплаты заработной платы выпадает на нерабо-
чие дни, произвести оплату труда до начала это-
го периода.

Экспертные ожидания по поводу каникул не-
однозначны. «С учетом оплаты нерабочих дней за 
счет работодателя какой работодатель будет их вво-
дить? Только социально ориентированный, а та-
ких меньшинство»,— отмечает председатель ис-

полнительного комитета Конфедерации труда Рос-
сии Игорь Ковальчук. По его словам, даже несмо-
тря на продолжение работы, россияне столкнутся 
с сокращением размера отпускных и больничных, 
так как дополнительные праздничные дни в мае не 
будут учитываться в сумме средней зарплаты. Она, 
в свою очередь, влияет на расчет различных соци-
альных выплат. Кроме того, по его словам, допол-
нительные дни отдыха могут оказаться поводом 
к невыплате премий и других стимулирующих вы-
плат, несмотря на то что это противоречит реко-
мендациям Минтруда.

Как отмечает управляющий директор управле-
ния рынка труда и социального партнерства РСПП 
Марина Москвина, значительная часть предприя-
тий не прерывали свою деятельность и на преж-
ние майские праздники и нет оснований думать, 
что они сделают это сейчас на еще больший срок. 
«В промышленности, в энергетике есть производ-
ства, требующие непрерывной работы. Сектор ус-
луг, рестораны, развлечения — все эти заведения 
и так работают постоянно, даже без перерывов на 
выходные»,— говорит она. Исключение, по ее сло-
вам, могут составить, скорее всего, только отрасли 
с большим числом офисных служащих — банков-
ская, страховая.

Анастасия Мануйлова

Праздник не для всех 

Вице-премьер Татьяна Голикова разъяснила, что организации могут  
самостоятельно решать, как им работать с 4 по 7 мая, но сокращать  
зарплаты из-за нерабочих дней недопустимо  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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26 апреля президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с главой 
 Центризбиркома Эллой Памфиловой 
и заручился ее уверенностью в том, 
что на сентябрьских выборах в Госдуму 
и в регионах все будет хорошо. Спе
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников считает, что это было 
 главным из того, что интересовало 
 Владимира Путина.

По словам президента получалось, что 
Элла Памфилова сама попросила об этой 
встрече. Ей хотелось необычного.

— Элла Александровна, вы хотели рас-
сказать о работе за последние пять лет, да? — 
спросил ее президент.

Возможно, и в самом деле, став главой 
Центризбиркома еще на пять лет, Элле 
Памфиловой действительно хотелось рас-
сказать Владимиру Путину, что пять прош-
лых лет были прожиты не зря. Но он ведь, 
с другой стороны, и сам слишком хорошо 
знал об этом.

— Вообще,— вздохнула она,— впервые 
выпала доля на один состав ЦИКа — три 
крупнейшие избирательные кампании! 
И конечно, самым главным испытанием 
было общероссийское голосование по Кон-
ституции. Слава богу, система выдержала 
это испытание!

Более того, система, без сомнения, выш-
ла из этого испытания окрепшей. Такое 
впечатление, что больше ей не страшны 
никакие выборы: институт многодневно-
го голосования, судя по всему, предоставил 
новые, даже, может, невиданные возмож-
ности взамен тех, которые казались навсег-
да исчерпанными.

Элла Памфилова между тем призналась 
в непростом:

— Я об этом еще не говорила, но сейчас 
признаюсь, что на самом деле желающих 
среди наших оппонентов уж если не со-
рвать это голосование, но серьезно его дис-
кредитировать было более чем достаточно. 
То есть работали в довольно непростой сре-
де вплоть до того, что в масштабах всей Рос-
сии пытались оказывать давление на чле-
нов комиссий, для того чтобы они выходи-
ли из состава комиссий, чтобы они не явля-
лись в дни голосования, не работали, то есть 
пытались вообще дестабилизировать работу 
комиссий. Но опять-таки система крепкая, 
она это выдержала, и наши коллеги в реги-
онах буквально до каждого желающего про-
голосовать добирались: и в тайгу, и в тундру, 
и на море, на лошадях, на вертолетах, на лод-
ках — как угодно, чтобы действительно все, 
кто желает отдать свой голос, смогли этим 
воспользоваться!

Она не уточняла, впрочем, кто пытался 
оказывать такое мощное давление на чле-
нов комиссий выходить из их состава, что 
ему трудно было противостоять. Но, скорее 
всего, она имела в виду силы, осуждаемые 
сейчас не то что обществом, но и непосред-
ственно судом за попытку не только не дать 
выйти из дома, но и за попытку войти в дом.

— Люди вообще действительно выклады-
вались полностью,— продолжала Элла Пам-
филова.— И я считаю, что очень несправед-
ливо, когда опять-таки наши оппоненты… 
вы их любите называть иногда партнера-
ми… и те, кто им помогает… часто какой-то 
недоправдой пытаются умалить труд этих за-

мечательных людей… Их почти под милли-
он, эти люди в основном несут обществен-
ную миссию… Или в худшем случае вообще 
дискредитировать эту работу.

Элла Памфилова сейчас не бросала своих, 
по сути отчитываясь именно за пять лет ра-
боты, за то, как не бросала; она очень хотела 
сказать это, зафиксировать, и даже замеча-
ние господина Путина в самом начале о том, 
что скоро выборы в Госдуму и в регионах (на 
19 сентября запланированы выборы 11 гу-
бернаторов и депутатов 39 региональных за-
конодательных собраний.— „Ъ“), и значит, 
давайте прежде всего поговорим об этом, 
она просто демонстративно не услышала — 
сначала хотела выговорить вот это все.

— Но вы знаете,— говорила Элла Пам-
филова, волнуясь, как мне кажется, и пото-
му, что это и для нее была новая мысль, она 
с ней еще не выходила на президента,— рас-
пространяются уже много лет стереотипы… 
Вы знаете такое крылатое выражение, что 
неважно, как люди голосуют, важно, как по-
считают.

Элла Памфилова не стала спорить с этой 
фразой, наоборот, она ее, можно сказать, до-
крутила:

— Перефразируя это выражение, я бы 
сказала так: очень важно, как люди голосуют, 
но не менее важно и то, как считают! А как 
считают — это зависит от того, кто считает! 
Опять-таки вот этот стереотип, я бы так сказа-
ла, перевертыш, когда в ряде западных стран 

у них считают как раз чиновники, а они пы-
таются представить, что в нашей комиссии 
сидят одни чиновники, берут под козырек 
и по команде вышестоящего начальника они 
там дают тот результат, который нужен.

Владимир Путин с ней не спорил, но та-
кое впечатление, что ей хотелось, чтобы спо-
рил: ей было что возразить!

— Вот все с точностью наоборот! — вос-
кликнула глава Центризбиркома.— По-
скольку у нас как раз принцип формирова-
ния комиссии таков, что уже внутри нее за-
ложена система сдержек и противовесов, 
внутренний самоконтроль, перекрестный 
самоконтроль, поскольку у нас не менее по-
ловины в составе комиссии должны пред-
ставлять политические партии. И практиче-
ски все живые партии, все действующие пар-
тии, и их представители входят в состав этих 
комиссий (Это сколько же партий у нас жи-
вых? В качестве одолжения Элла Памфило-
ва могла бы и цифру назвать. На сколько, на-
пример, действующих больше, чем живых? 
На две или на четыре? — А. К.). Кстати, зако-
ном приоритет как раз отдан именно им для 
назначения своих представителей, в том чи-
сле граждане из своих собраний могут деле-
гировать своих представителей. То есть в со-
ставе комиссии люди разных профессий, 
разных вероисповеданий, разной политиче-
ской ориентации представляют весь такой 
огромный социально-политический и обще-
ственный срез общества!

Да, у нее накипело. Она просто яростно, 
как всегда, изливала душу, с одной сторо-
ны, по-женски, а с другой — по-центриз-
биркомовски:

— Более того, это второй расхожий, я бы 
сказала, ложный стереотип, который вби-
вался в голову, насчет того, что чиновники, 
чиновники, сплошные чиновники! У нас 
по закону положено, чтобы в состав комис-
сии входили не более 50% муниципальных 
и государственных служащих. За это вре-
мя у нас их число снизилось в субъектовых 
комиссиях и территориальных вдвое, мак-
симум — где-то до четверти, то есть не бо-
лее четверти! А если говорить о самых мас-
совых комиссиях, участковых комиссиях, 
там вообще ничтожное количество — менее 
6%. Какой админресурс внутренний, о чем 
можно говорить?!

Дело в том, что об этом никто уже давно 
и не говорит. Все давно отвлеклись на голо-
сование на пеньках.

— Теперь насчет внешнего админресур-
са,— неуспокоенно продолжала Элла Пам-
филова.— У нас тоже за эти годы произош-
ли серьезные изменения, то есть он мини-
мизирован благодаря некоторым факто-
рам. Во-первых, у нас ужесточено и уголов-
ное, и административное наказание за сго-
вор, за попытки фальсификации, серьезно 
ужесточено.

Она по крайней мере признавала, что это 
было. Но произошли изменения. По-преж-
нему есть. Но минимизирован.

— С другой стороны,— рассказала Элла 
Памфилова,— мы создали настолько про-
зрачную систему, что даже если у кого-то 
и появилось тайное желание себе улучшить 
результат, то это моментально становится яв-
ным, то есть мы сделали эту систему очень 
прозрачной для контроля общества! И у нас 

внутренний контроль, о котором я сказала, 
и внешний контроль в виде нашего наблю-
дательского сообщества — оно одно из са-
мых сильных в мире, даже трудно назвать 
страну, где было бы такое мощное наблюда-
тельское сообщество!

Мне и правда стало казаться, что мышь 
не проскочит. Элла Памфилова готовилась 
к этой встрече. Не все так, между прочим, 
готовятся.

— Более того, с 2018 года теперь у нас 
еще новый институт возник — общест-
венного наблюдения,— добавила она.— 
В дополнение к наблюдателям от партий, 
от кандидатов — общественное наблюде-
ние! У нас на прошедших выборах 255 тыс. 
наблюдали, то есть не менее трех-четы-
рех человек на участке. Система много-
ступенчатого контроля, которая обеспечи-
вает  достоверность подсчета результатов 
вы боров!

Да, на участках по утрам, бывает, просто 
не протолкнуться из-за такого (а не из-за 
наплыва избирателей). Не поэтому ли за 
результатами приходится улетать на вер-
толетах?

Она говорила и говорила, и я думал, что 
господин Путин уж давно забыл о том, что 
его действительно еще хоть как-то могло 
интересовать: он же хотел что-то узнать про 
сентябрьские выборы в Госдуму и в регио-
нах. Но нет.

— Элла Александровна, у нас в сентябре 
выборы. В этой связи вопрос: обеспечена ли 
подготовка к выборам финансово? — неожи-
данно спросил президент.

То есть хватает ли денег? Во всем осталь-
ном он уже давно не сомневался.

На самом деле именно этот вопрос был 
непростым и задавался по существу. Влади-
миру Путину, наверное, важно было знать, 
на сколько дней голосования хватает денег 
уже сейчас. И если на один, то, видимо, не-
обходимо открыть дополнительное финан-
сирование.

— Когда я говорила, что благодарю вас за 
то, что целый ряд мер направлен на систе-
му… Да, я хочу сказать, что мы сейчас уже го-
товимся к разным вариантам,— Элла Пам-
филова все поняла правильно.— Когда вы 
своим указом, с конца мая — с середины 
июня, назначите выборы, мы уже должны 
быть готовы к тому, чтобы предложить фор-
мат. И в зависимости от пандемии, целого 
набора других факторов мы должны будем 
принимать решение: один будет день го-
лосования или это будет три дня голосова-
ния. В соответствии с этим мы должны сей-
час, и мы учитываем… СИЗы (средства инди-
видуальной защиты.— „Ъ“) должны быть… 
И целый ряд других факторов…

Все же в ее словах было недостаточно уве-
ренности. Она передала президенту уверен-
ность во вчерашнем дне, а в завтрашнем — 
нет, пока не передала.

И Элла Памфилова, судя по всему, почув-
ствовала и это:

— Я хочу сказать, что у нас нет никаких 
проблем — и благодаря вашей поддержке, 
и правительство идет навстречу. То есть ис-
ходя из тех вариантов, которые могут быть, 
у нас фактически все нормально.

— Хорошо,— добавил президент.
Действительно, должно быть не нормаль-

но, а хорошо.

Верноизбраннические настроения
Как Элла Памфилова убедила Владимира Путина, что все будет хорошо

Владимир Путин хочет уже сейчас 
разглядеть неясные очертания 
сентябрьских выборов 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Единороссы Павел Крашенинников 
и  Андрей Макаров в понедельник внесли 
в Госдуму законопроект, регулирующий 
порядок проведения собраний граждан
скоправовых сообществ в дистанцион
ном формате. По мнению юриста, эти 
поправки помогут компаниям более опе
ративно решать насущные вопросы. 
Но они коснутся и партий, которые в слу
чае новой волны пандемии получат пра
во проводить свои съезды дистанцион
но — в том числе и для выдвижения кан
дидатов в Госдуму. Правда, в вопросе 
о том, потребуется ли для этого еще 
и внесение изменений в другие законы, 
мнения депутатов разошлись.

Законопроект глав комитетов Госдумы 
по законодательству и по бюджету и нало-
гам Павла Крашенинникова и Андрея Ма-
карова вносит изменения в ст. 181.2 части 
первой Гражданского кодекса (ГК) и разре-
шает членам гражданско-правовых сооб-
ществ участвовать в заседаниях «дистанци-
онно с помощью электронных либо иных 
технических средств». Для этого нужно со-
блюдение двух условий: достоверная ау-
тентификация и надлежащим образом вы-
раженная воля участников. Как отмечает-
ся в пояснительной записке к проекту, по-
правки, подготовленные рабочей группой 
президентского Совета по совершенствова-
нию гражданского законодательства, будут 
распространяться на собрания различных 
коммерческих и некоммерческих структур, 
включая хозяйственные товарищества, со-
веты директоров, наблюдательные и попе-
чительские советы, правления юридиче-
ских лиц, коллективы собственников и со-
брания кредиторов, а также конференции 
и съезды «корпоративных некоммерческих 
юрлиц» (к которым относятся и партии). Рас-
пространению коммуникационных техно-
логий способствовали ограничения пере-
движения граждан в связи с пандемией, 
и «удобство этих технологий диктует необ-

ходимость учета» новых возможностей в за-
конодательстве, отмечают авторы.

«Гражданский кодекс — не про политику, 
а про жизнь. Внесенные поправки очень важ-
ны, они решают многие вопросы в корпора-
циях, обществах с ограниченной ответствен-
ностью, общих собраниях ТСЖ, собраниях 
наследников, которые могут жить в разных 
точках планеты. Это связано не только с пан-
демией, но и с развитием цифровых техноло-
гий»,— пояснил „Ъ“ Павел Крашенинников. 
Проект отражает давние чаяния корпоратив-
ных юристов, так как позволит компаниям 
благодаря дистанционному формату решать 
текущие вопросы, не откладывая их вплоть 
до годового собрания, считает партнер юри-
дической фирмы ЮСТ Александр Боломатов. 
Кроме того, говорит он, упрощенная проце-
дура сэкономит средства: запрос на такую 
возможность был и до пандемии, но именно 
благодаря ей получил ускорение.

Что же касается партийной составляю-
щей, то она регулируется законом «О поли-
тических партиях», где подробно сформули-
рованы нормы о проведении собраний, на-
поминает господин Крашенинников: «Если 
будет воля законодателя, то вполне возмож-
но, что в закон о партиях будут вносить по-
правки. Наш законопроект может быть взят 

за основу, но сам он регулировать партий-
ные собрания не будет». В этом случае также 
потребуется внести изменения в партийные 
уставы, полагает депутат.

Напомним, в октябре 2020 года стало из-
вестно, что Минюст совместно с Центриз-
биркомом, Минцифры и «Ростелекомом» об-
суждает возможность применения портала 
«Госуслуги» для внутрипартийного голосо-
вания. Это позволило бы юридически при-
близить партийные съезды, проходящие 
в дистанционном режиме, к традиционным 
мероприятиям. Суть инициативы состояла 
в том, чтобы использовать «Госуслуги» в ка-
честве базовой платформы для проведения 
тайного голосования на съездах и иных пар-
тсобраниях. Попытки партий решать этот 
вопрос самостоятельно власти не одобри-
ли. Например, в апреле 2020 года Партия ро-
ста просила Минюст разрешить ей проведе-
ние онлайн-съездов в период запрета на мас-
совые мероприятия, а для тайного голосова-
ния использовать систему на основе техно-
логии блокчейн. Но Минюст отказал, сослав-
шись на отсутствие в уставе партии норм, ре-
гулирующих подобные процедуры.

В июне-июле 2021 года партии должны 
будут провести съезды по выдвижению кан-
дидатов в депутаты Госдумы на осенних вы-

борах. По закону о партиях такие решения 
принимаются только тайным голосовани-
ем. И хотя сейчас все запреты на проведения 
партийных мероприятий фактически сняты 
(например, КПРФ 24 апреля провела полно-
ценный офлайн-съезд), многие специалисты 
не исключают очередной волны пандемии 
и введения новых ограничений, которые за-
труднят проведение предвыборных съездов.

В таком случае партии как раз и смогут 
воспользоваться новыми поправками к ГК, 
считает председатель комитета Госдумы по 
развитию гражданского общества, вопросам 
общественных и религиозных объединений 
Сергей Гаврилов (КПРФ). Внесение для этого 
каких-либо специальных поправок в закон 
о партиях пока не предполагается, сказал он 
„Ъ“: «Мы видим, что партии проводят съезды 
в традиционных форматах. Вместе с тем вне-
сенный законопроект о поправке к ГК в слу-
чае его принятия будет носить универсаль-
ный характер и распространяться в том чи-
сле на партии. Они смогут проводить съезды 
в очном формате, но с использованием ви-
део-конференц-связи, и так же голосовать по 
вопросам повестки дня, не исключая и выд-
вижение кандидатов».

Опрошенные „Ъ“ депутаты признают, что 
законодательно закрепить возможность ди-

станционного проведения съездов необхо-
димо, но никаких усилий для этого не пред-
принимают.

КПРФ выступает за традиционный фор-
мат съездов, в законодательстве должна 
быть теоретическая возможность проводить 
их дистанционно, но только в экстренном 
случае, отмечает первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. По его словам, у коммуни-
стов были проблемы в регионах с проведе-
нием отчетно-выборных конференций из-за 
эпидемиологических ограничений.

Техническая возможность провести съезд 
дистанционно есть, но законодательно это не 
урегулировано, поэтому Минюст может его 
не признать, поясняет глава избирательно-
го штаба партии «Справедливая Россия — За 
правду» Валерий Гартунг. А его однопартиец, 
первый зампред комитета по законодатель-
ству Михаил Емельянов согласен с главой ко-
митета в том, что новые поправки к ГК не по-
зволяют проводить съезды онлайн и для это-
го нужны еще и изменения в закон о партиях.

Член высшего совета ЛДПР Алексей Ди-
денко считает, что в период пандемии мож-
но проводить съезды дистанционно и без 
каких-либо законодательных изменений, 
а в случае возникновения судебных споров 
по поводу их легитимности суд, по его мне-
нию, встал бы на сторону партии. С другой 
стороны, давно уже назрела необходимость 
внести соответствующие изменения в закон 
о партиях, чтобы никаких споров не возни-
кало, добавляет он.

Источник „Ъ“ во фракции «Единой Рос-
сии» пояснил, что новые поправки к ГК не 
регламентируют тайное голосование. Но 
возможность проведения заседания дистан-
ционно позволяет использовать современ-
ные технологии (например, блокчейн), а зна-
чит, и обеспечить при принятии решения 
о выдвижении кандидатов на выборах тай-
ну голосования, добавил собеседник.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Тайное становится дистанционным
«Корпоративные» поправки к Гражданскому кодексу помогут узаконить онлайн-съезды партий

К О Н Т Е К С Т З А Б О Л Е В А Е М О С Т Ь  К О Р О Н А В И Р У С О М  П О К А  Н И Ж Е  П И К О В Ы Х  З Н А Ч Е Н И Й

Глава Минздрава Михаил Мурашко заявил в поне-
дельник, что ведомство сделает все возможное для 
недопущения роста заболеваемости коронавирусной 
инфекцией во время майских праздников. По словам 
министра, на стационарном лечении в России сейчас 
находятся около 110 тыс. пациентов с коронави-
русом, при этом пять регионов «близки к победе» 
над эпидемией.

Всего в России с начала эпидемии, по данным 
на 26 апреля, было зарегистрировано 4 771 372 слу-
чая коронавируса, 4 394 639 пациентов вылечились, 
108 588 умерли. Таким образом, число активных случа-
ев составляет, согласно правительственным данным, 

268 145. Из них 118 486 по состоянию на 26 апреля 
приходились на Москву и Подмосковье (80 560 
и 37 926 соответственно). В Подмосковье число вновь 
выявленных случаев в течение последнего месяца 
составляет около 600 в сутки, с незначительными 
колебаниями.

В Москве наблюдается некоторый рост числа 
выявляемых случаев: в конце марта их было менее 
1300 в сутки, однако уже 9 апреля столичные власти 
зафиксировали 2421 новый случай, 17 апреля их 
число составило 2822, 22 апреля — 2704. По данным 
на 26 апреля, за сутки в Москве было выявлено 
2687 случаев, это около трети общероссийской стати-

стики (8803). Мэр Москвы Сергей Собянин 20 апреля 
заявил, что ситуация с распространением коронави-
руса в столице в последние две-три недели ухудши-
лась. 26 апреля власти Подмосковья заявили, что 
не планируют массовых мероприятий на 9 Мая, чтобы 
не «поднимать риск». В то же время глава Роспотреб-
надзора Анна Попова 23 апреля заявила, что Россия 
«вышла на определенное плато по заболеваемости 
COVID-19». Власти возлагают надежду на прогресс 
вакцинации граждан. В частности, господин Мурашко 
сообщил в понедельник, что в период нерабочих 
дней в начале мая будет, вероятно, зарегистрирована 
вакцина «Спутник Лайт».  Иван Тяжлов
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Запчасти 
потребовали откатов
Бывших сотрудников ОКБМ осудили за взятку

В Нижнем Новгороде вынесен приговор 
по делу об откатах в Опытном конструк-
торском бюро машиностроения имени 
Африкантова («ОКБМ Африкантов», вхо-
дит в «Росатом»). Это предприятие про-
изводит реакторы и оборудование для 
АЭС, подводных лодок и атомных ледо-
колов. Двух бывших снабженцев ОКБМ 
осудили за взятку в 5,2 млн руб., полу-
ченную от поставщика в 2016–2018 го-
дах. Экс-сотрудники закупочного от-
дела утверждали, что они взяли гора-
здо меньше, около 1,5 млн, и при этом 
не могли влиять на решения комиссии, 
в состав которой они не входили. Суд не 
принял эту версию и приговорил одного 
к восьми годам, второго — к восьми го-
дам двум месяцам заключения, назна-
чив также обоим штрафы.

Судебный процесс по уголовному делу 
бывших снабженцев предприятия Росатома 
«ОКБМ Африкантов» длился около года. По 
версии следствия, Андрей Рябчиков как быв-
ший начальник подразделения №222 — от-
дела внешней кооперации и комплектной 
поставки «ОКБМ Африкантов», а также его 
заместитель Андрей Топорищев с декабря 
2016 по декабрь 2018 года получили в виде 
взятки 5,2 млн руб. от руководства ООО «Ин-
терснаб» — за заключение с ним нескольких 
контрактов. Как сообщили в Сормовском 
райсуде, снабженцы госпредприятия гото-
вили закупочную документацию и, по дан-
ным следствия, ориентировали поставщика 
на заявление нужной цены, оказывали ему 
помощь при заключении договора и сами 
подписывали акты приемки при наличии 
неустраненных замечаний к продукции или 
работам. Договоры касались поставок запас-
ных частей для специнструментов, изготов-
ления комплектов инструмента и приспосо-
блений для арматуры, работ по изготовлению 
крепежных деталей арматуры и насосов.

Показания на Андрея Рябчикова и Андрея 
Топорищева дал директор компании-постав-

щика, освобожденный от уголовной ответ-
ственности за содействие следствию. Кроме 
того, коррупционные схемы в ОКБМ ранее 
с участием снабженцев изобличил уже осу-
жденный работник 222-го подразделения 
Александр Меркулов. По его показаниям, 
в качестве посредника он передавал от по-
ставщика откаты и еще предыдущему на-
чальнику (он скончался), а после того как 
в отдел внешней кооперации пришло но-
вое руководство, предложение продолжать 
сотрудничество поступило и ему. В октябре 
прошлого года Александра Меркулова, при-
знавшего свою вину, осудили на три года ли-
шения свободы за посредничество во взяточ-
ничестве.

Оба фигуранта отрицали вину во взят-
ках, говоря, что работали с ООО «Интерс-
наб», но никаких денег от него не получали. 
По словам адвокатов, обвиняемые не входи-
ли в тендерную комиссию, а свидетели из 
числа работников госпредприятия утвер-
ждали, что господа Рябчиков и Топорищев 
никак не влияли на принятие решений по 
торгам. Однако в прениях оба частично при-
знали вину, утверждая, что взяли у постав-
щика в общей сложности около 1,5 млн руб., 
а их действия были неправильно квалифи-
цированы следствием, так как полномочий 
влиять на торги у них не было. Однако Сор-
мовский райсуд признал обоих виновными 
в получении взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Андрей Рябчиков был 
приговорен к восьми годам колонии стро-
гого режима со штрафом в 10,5 млн руб.— 
в двукратном размере суммы взятки. Анд-
рею Топорищеву назначили срок в восемь 
лет два месяца с таким же штрафом. Кроме 
того, обоим запрещено в течение восьми лет 
после освобождения занимать администра-
тивно-хозяйственные должности в госком-
паниях и госкорпорациях. Оба осужденных 
планируют обжаловать суровый приговор. 
На предприятии это дело не комментируют.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

Полковник  
сдал бандитам переписку 
двух министров
Вынесен приговор по делу о коррупции 
в центральном аппарате МВД

К восьми годам и трем месяцам коло-
нии строгого режима за взяточничест-
во приговорил Замоскворецкий суд Мо-
сквы бывшего полковника МВД Вадима 
Шавлохова, участвовавшего в рассле-
довании убийства армейского полков-
ника Юрия Буданова и ряда других гром-
ких преступлений. Как было установле-
но в суде, за $100 тыс. он передал участ-
никам организованного преступного со-
общества (ОПС) Аслана Гагиева (Джако)  
письмо тогдашнего главы МВД Север-
ной Осетии Артура Ахметханова, на-
правленное министру внутренних дел 
России Владимиру Колокольцеву, в ко-
тором раскрывались подробности дея-
тельности данного ОПС. Стоит отметить, 
что суд рассмотрел это дело повторно — 
ранее Вадиму Шавлохову был вынесен 
обвинительный приговор, который от-
менили, а его самого освободили из-под 
стражи. Сам Вадим Шавлохов ни тогда, 
ни сейчас вину так и не признал, утверж-
дая, что стал жертвой оговора.

Первый раз Вадим Шавлохов был осуж-
ден Замоскворецким судом к девяти годам 
колонии еще в ноябре 2017 года. Тогда его 
признали виновным в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 6 ст. 290 и ч. 1 
ст. 286 УК РФ (получение взятки в особо круп-
ном размере с превышением должностных 
полномочий). Как было установлено СКР, 
а затем и в суде, в 2013 году один из участни-
ков ОПС — бывший заместитель руководите-
ля следственного управления Следственного 
комитета при прокуратуре РФ по Северной 
Осетии Аркадий Габалов — через посредни-
ка-юриста Арсена Габолаева передал рабо-
тавшему тогда в главном управлении уго-
ловного розыска МВД РФ Вадиму Шавлохову 
$100 тыс. За это офицер МВД, по версии след-
ствия, предоставил им письмо тогдашнего 
главы МВД Северной Осетии Артура Ахметха-
нова, направленное министру внутренних 
дел России Владимиру Колокольцеву, в кото-
ром раскрывались подробности деятельнос-
ти ОПС, установленные силовиками.

В письме, в частности, говорилось, что 
возглавляемое Асланом Гагиевым преступ-
ное сообщество называется «Семья», а его 
участники, используя подкупы, намерены 
проникнуть в правительственные и право-
охранительные структуры Северной Осетии. 
Кроме того, в документе имелась информа-
ция о структуре преступного сообщества, его 
участниках, связях в руководстве Северной 
Осетии, а также конфиденциальные сведе-
ния, известные лишь следствию, МВД и ФСБ.

В СКР считают, что из-за утечки информа-
ции бандиты стали действовать осторожнее, 
а Аслан Гагиев и его правая рука Артур Джи-
оев (Сыночек) и вовсе скрылись за границу. 
Джако в итоге выдала Австрия, и сейчас он 
знакомится с материалами своего дела, а Сы-
ночка, экстрадированного из Греции, в осо-
бом порядке за сотрудничество со следстви-
ем осудили на 17 лет.

Тем временем так и не признавший вину 
Вадим Шавлохов обжаловал приговор. Апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда оста-
вила его в силе. Тогда адвокат экс-полков-
ника МВД Артур Большаков подал жалобу 
в Верховный суд РФ, который отправил дело 
в Мосгорсуд. Там установили, что судья, вы-
носившая приговор Вадиму Шавлохову, за 
это время успела огласить еще два решения 
по сторонним административным делам. 
Это было признано нарушением тайны сове-
щательной комнаты, установленной в УПК, 
что и послужило поводом для нового разби-
рательства по делу в отношении бывшего по-
лицейского.

Новый судья, принявший его к своему 
производству, сначала вернул материалы 
расследования в утверждавшую его Генпро-
куратуру на том основании, что инкрими-
нируемое Вадиму Шавлохову преступление 
не подтверждалось доказательствами, изло-
женными в обвинительном заключении.

Дело опять пошло по инстанциям, пока 
год назад Второй кассационный суд общей 
юрисдикции не вернул его в тот же Замо-
скворецкий суд. Тем более что следствие до-
работало обвинительное заключение, укре-
пив доказательную базу.

С учетом этого в ходе прений государст-
венный обвинитель попросил признать Ва-
дима Шавлохова виновным в получении 
взятки в особо крупном размере (исключив 
превышение должностных полномочий) 
и приговорить его к 8,5 года колонии стро-
гого режима. При этом прокуратура пред-
ложила наложить на бывшего полковника 
МВД штраф, соответствующий пятикратно-
му размеру суммы взятки, и запретить ему 
после освобождения занимать государствен-
ные должности в течение трех лет.

Мотивируя это требование, прокурор 
ссылался на то, что вина подсудимого пол-
ностью подтверждается показаниями участ-
ников банды, которые дали их еще в 2014 
году. При этом подследственные довольно 
подробно сообщили суть записки, отправ-
ленной главе МВД России. Все это, по мне-
нию прокурора, служило бесспорным осно-
ванием для изобличения Вадима Шавлохова 
в должностном преступлении и, как следст-
вие, в получении взятки. Но подсудимого 
это не смутило, и он попытался убедить суд, 
что стал жертвой оговора со стороны участ-
ников ОПС. По версии отставника, бандиты 
мстили ему за активную роль в раскрытии 
их противоправной деятельности, а также 
иных громких преступлений.

Вынося приговор, суд назначил офицеру 
срок всего на два месяца меньше, чем запра-
шивало обвинение, а также постановил взы-
скать с него 16,4 млн руб., запретив работать 
в госструктурах. Вадима Шавлохова, нахо-
дившегося все это время под домашним аре-
стом, взяли под стражу в зале суда. По дан-
ным „Ъ“, адвокаты намерены обжаловать 
приговор.

Алексей Соковнин

Капитал банка  
растворился в кредитах
Арестованы бывшие топ-менеджеры Нэклис-банка

Тверской райсуд Москвы санкциониро-
вал арест бывших председателя прав-
ления обанкротившегося Нэклис-банка 
Сергея Борискина и его заместителя На-
талии Акуловой. Оба обвиняются в том, 
что в течение полутора лет выдавали ни-
чем не обеспеченные кредиты подкон-
трольным им физическим лицам. Нане-
сенный кредитному учреждению ущерб 
оценивается в 1,3 млрд руб.

Бывших председателя правления Нэ-
клис-банка Сергея Борискина и его заме-
стителя Наталию Акулову сотрудники поли-
ции задержали в столице в их собственных 
квартирах. После обысков обоих отвезли на 
допрос в УВД по Южному округу Москвы, 
которое расследует уголовное дело об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По окончании следственных меропри-
ятий обоим объявили о задержании на двое 
суток, по истечении которых следователь 
обратился в Тверской райсуд с ходатайст-
вом об аресте бывших топ-менеджеров Нэ-
клис-банка. Оснований отказать следствию 
у суда не нашлось.

Лицензии кредитное учреждение лиши-
лось в январе 2021 года из-за полной утраты 
собственных средств, что стало следствием 
вывода активов. А уже в марте Арбитраж-
ный суд Москвы признал Нэклис-банк  
банкротом.

По версии следствия, к своему краху это 
кредитное учреждение шло с сентября 2018 
по январь 2020 года. Именно в этот период 
обвиняемые Борискин и Акулова выводи-
ли деньги клиентов банка путем выдачи 
ничем не обеспеченных кредитов подкон-
трольным им же физическим лицам. Тако-
вых в общей сложности набралось боль-
ше десятка, и получить они успели более 
1,3 млрд руб., притом что в общей слож-
ности банк остался должен вкладчикам 
1,9 млрд руб. Отметим, что на данный мо-
мент Агентство по страхованию вкладов 
возместило последним уже более 1,8 млрд 
руб. У предполагаемых сообщников быв-
ших топ-менеджеров Нэклис-банка из чи-
сла получателей кредитов также были про-
ведены обыски, но задерживать никого из 
них, по данным „Ъ“, не стали.

Отметим, что бывший председатель прав-
ления Нэклис-банка Борискин по первому 
образованию инженер-физик, и после окон-
чания в 1985 году Московского физико-тех-
нического института по специальности «ле-
тательные аппараты» его жизнь некоторое 
время была связана именно с этой сферой. 
Однако уже в 1994 году господин Борискин 
круто меняет направление своей карьеры, 
став начальником отдела внешнеэкономи-
ческой деятельности московского филиала 
банка «Тарханы». А после того как в 1997 году 
он прошел обучение в Институте переподго-
товки и повышения квалификации кадров 
по финансово-банковским специальностям 
Финансовой академии при правительстве 
РФ, его взяли на руководящую должность 
в Нэклис-банк. С ним и была связана вся 
дальнейшая трудовая деятельность Сергея 
Борискина — должность председателя прав-
ления он занимал 22 года.

Защита экс-банкиров комментировать 
выдвинутые против их клиентов обвине-
ния не стала.

Олег Рубникович

Бизнес-омбудсмен 
занялся стекловарением
Борис Титов просит Генпрокуратуру проверить дело 
экс-директоров выпускающего бутылки завода

Как стало известно „Ъ“, биз-
нес-омбудсмен Борис Титов 
направил обращение в Ген-
прокуратуру с просьбой ра-
зобраться в обоснованнос-
ти уголовного преследова-
ния двух бывших руководите-
лей крупного новосибирско-
го завода—производителя 
стекло тары «Экран». Их обви-
нили в умышленной техноген-
ной аварии на заводе, кото-
рую они якобы пытались спи-
сать на местных энергетиков, 
потребовав с них в арбитраже 
завышенный почти в 20 раз 
ущерб в размере 770 млн руб. 
Уголовное дело в отноше-
нии стекловаров, один из ко-
торых является победителем 
конкурса «Управленцы Рос-
сии», возбудили в Москве, 
где потом и задержали после 
заочного ареста и объявле-
ния в розыск. После вмеша-
тельства прокуратуры фигу-
рантов выпустили из СИЗО, 
а дело передали в централь-
ный аппарат СКР. Между тем 
сами обвиняемые настаива-
ют, что аварийное отключе-
ние электричества, привед-
шее к остановке предприятия 
непрерывного цикла,— цели-
ком вина энергетиков.

По данным „Ъ“, защитники 
бывших руководителей АО «Но-
восибирский завод „Экран“», 
входящего в «РАТМ Холдинг», 
крупного производителя сте-
клотары, направили обраще-
ние в аппарат уполномоченного 
при президенте России по защи-
те прав предпринимателей Бо-
риса Титова в ноябре прошлого 
года. Они жаловались на уго-
ловное преследование экс-ген-
директора предприятия Андрея 
Яковлева и его преемника на 
этом посту, также уже бывшего 
руководителя завода Константи-
на Корсуня, которых следовате-
ли СКР обвинили в покушении 
на особо крупное мошенниче-
ство (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и фальсификации материалов 
гражданского дела в суде (ч. 1 
ст. 303 УК РФ). На днях адвокат 
господина Яковлева Вадим Ла-
гунов также обратился в центр 
общественных процедур «Биз-
нес против коррупции». Центр 
поддержал стекловаров и ре-
комендовал своему сопредсе-
дателю Борису Титову как биз-
нес-омбудсмену подготовить 
письмо генпрокурору Юрию 
Чайке с просьбой разобраться 
с обоснованностью уголовного 
преследования господ Яковле-
ва и Корсуня, избрания им меры 
пресечения и т. д. На днях такой 
документ был направлен на имя 
первого заместителя генпроку-
рора Александра Буксмана.

С а м о  у г о л о в н о е  д е л о 
в отношении экс-руководите-
лей «Экрана» связано с инци-
дентом, происшедшем на пред-
приятии 25 сентября 2017 года. 
Тогда имело место отключение 
подачи электричества на про-
мышленный объект с 10:07 до 
12:40. Отметим, что завод явля-
ется предприятием непрерыв-
ного цикла, в котором в несколь-

ких стекловаренных печах 
выпускается более 620 млн бу-
тылок в год. Из-за энергос-
боя прекратилось охлаждение 
печи №5, из которой стала вы-
ходить стекломасса. Как утвер-
ждали специалисты «Экрана», 
заручившиеся оценкой экспер-
тов ООО «Проектный институт 
„Саратовтеплопроект“», из-за 
прогаров огнеупорной кладки 
и выхода из строя оборудования 
печь находилась в аварином со-
стоянии, а ее дальнейшая экс-
плуатация стала небезопасной. 
Якобы требовалось проведе-
ние «холодного» ремонта с пол-
ной остановкой печи и сливом 
стекломассы. Сумма восстано-
вительных работ была оценена 
более чем в €10 млн, из которых 
примерно €2,5 млн приходи-
лось на оплату ремонта, около 
€800 тыс.— на транспортиров-
ку необходимых материалов 
и оборудования, которое само 
стоило около €6,8 млн. Как от-
метил Вадим Лагунов, пред-
ставители завода в течение 
2017–2018 годов неоднократно 
обращались в различные госо-
рганы, «такие как Новосибир-
ская прокуратура по надзору за 
исполнением законов на особо 
режимных объектах, Ростехнад-
зор, Новосибирская городская 
торгово-промышленная пала-
та и Министерство энергетики, 
для того чтобы была проведе-
на проверка по факту аварийно-
го отключения электроэнергии 
и причинения убытков имуще-
ству завода». Поскольку, по сло-
вам господина Лагунова, ника-
кой реакции не последовало, 
то завод в лице тогдашнего ген-
директора Александра Журав-
лева в январе 2019 года подал 
иск в Арбитражный суд Новоси-

бирской области, потребовав за 
приведшее к техногенной ава-
рии отключение электроэнер-
гии возмещения убытков с АО 
«Новосибирскэнергосбыт» на 
более чем 769 млн руб.

В ответ энергетики написа-
ли на стекловаров заявление 
в СКР. Было возбуждено уголов-
ное дело, но не на месте собы-
тий, а в управлении по Южно-
му административному округу 
Москвы, где в банке находится 
один из расчетных счетов энер-
гокомпании. По версии следст-
вия, некие «неустановленные 
сотрудники» завода сами отклю-
чили электроэнергию, «иници-
ировав контролируемое техно-
генное происшествие». Позже 
руководители «Экрана», якобы 
действовавшие в сговоре с дру-
гими неустановленными лица-
ми, но уже «из числа руководства 
„РАТМ Холдинга“», привлекли 
к своему плану саратовских экс-
пертов. Как посчитали следова-
тели, сама оценка ущерба была 
сфальсифицирована с помо-
щью запроса в чешскую фирму 
Teplotechna-Prima s.r.o. А на са-
мом деле ущерб печи №5 был 
не столь значительным и состав-
лял, как указано в документах 
СКР, около 43 млн руб. Эта циф-
ра содержится в исследовании, 
проведенном в Белгородском 
технологическом университете 
им. В. Г. Шухова.

Надо отметить, что, хотя 
в постановлении о возбуждении 
дела фигурировал лишь госпо-
дин Журавлев, претензии у СКР 
возникли к двум его предшест-
венникам на посту гендиректо-
ра, так как изначально в ведом-
стве не разобрались, кто в какой 
период возглавлял «Экран». Чер-
тановский суд Москвы даже вы-
дал санкцию на арест объявлен-
ных в розыск господ Яковлева 
и Корсуня, которые, по словам 
их представителей, даже не по-
дозревали, что с них заочно бра-
ли подписку о невыезде и они 
стали подозреваемыми. Оба 
были задержаны в Москве, где 

были взяты под стражу. Причем 
Андрей Яковлев, по словам его 
представителей, якобы успел 
незаконно пробыть в «Матрос-
ской Тишине» 12 суток, так как 
решение об избрании для него 
меры пресечения уже было от-
менено Мосгорсудом. В итоге 
в дело вмешалась Генпрокурату-
ра с апелляционным представ-
лением: обоих экс-директоров 
освободили из СИЗО, назначив 
одному из них домашний арест, 
а другому — запрет определен-
ных действий. Само уголовное 
дело передали в ГСУ СКР.

Отметим, что Арбитражный 
суд Новосибирска отказал в иске 
стекловарам. «Мы считаем уго-
ловное преследование Андрея 
Яковлева, который якобы сам 
организовал техногенную ава-
рию, незаконным и необосно-
ванным, поскольку он не имел 
отношения к подаче иска — 
он вообще не касался работы 
„Экрана“ после своего увольне-
ния»,— заявил „Ъ“ господин Ла-
гунов. Он напомнил, что его до-
веритель является победителем 
открытого всероссийского кон-
курса управленцев «Лидеры Рос-
сии» 2018–2019 годов и на сред-
ства гранта от администрации 
президента должен проходить 
обучение в магистратуре МФТИ, 
но теперь лишен этой возмож-
ности из-за домашнего ареста. 
Еще один адвокат стекловаров 
Марина Ярош, в свою очередь, 
считает, что налицо вмешатель-
ство силовых структур в бизнес 
и гражданско-правовые отно-
шения с их переводом в уголов-
ную плоскость. «Вместо циви-
лизованного спора о причине 
аварии и методиках подсчета 
ущерба экспертами речь идет 
о заочных арестах и незаконном 
содержании в СИЗО»,— заявила 
госпожа Ярош, подчеркнув, что 
привлечение к этому скандаль-
ному делу внимания бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова наряду 
с надзором прокуратуры «вер-
нет ситуацию в правовое русло».

Сергей Сергеев

Бориса Титова заинте-
ресовала обоснован-
ность уголовного пре-
следования бывших 
руководителей ново-
сибирского завода 
«Экран» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Российские учителя умеют ра-
ботать с трудным поведением 
школьников, но в основном не по-
нимают его причин. Таковы ре-
зультаты исследования проекта 
«Яндекс.Учебник» в рамках про-
граммы «Образовательная ини-
циатива Яндекса». В кризисной 
ситуации за помощью педагоги 
обращаются в основном к школь-
ной администрации, реже рас-
считывают на свои силы, под-
держку родителей учеников или 
профильные НКО. К традицион-
ным выкрикам с места и вопро-
сам не по теме урока, агрессии 
по отношению к одноклассникам, 
игнорированию педагога, пропу-
сках и срывах занятий в период 
пандемии добавились «выключе-
ния камер» и «другие некоррект-
ные действия учеников».

В диагностике педагогических 
навыков, проведенной «Яндекс.
Учебником», приняли участие бо-
лее 70 тыс. учителей со всей России. 
В ходе исследования предлагались 
18 ситуаций из жизни класса, пе-
дагоги должны были выбрать, как 
бы они поступили. Ответы оцени-
вались по стобалльной шкале. Так-
же был проведен опрос, с какими 
именно проявлениями трудного по-
ведения сталкиваются сейчас учите-
ля в школах.

В начальных классах 64% учителей 
(в диагностике предполагался мно-
жественный выбор) жаловались на 
трудное поведение в виде выкриков 
с места и вопросов не по теме урока. 
Еще примерно по 5–7% респонден-
тов говорили об агрессии по отноше-
нию к одноклассникам, игнориро-
вании педагога, пропусках и срывах 
занятий. В средних и старших клас-
сах выкриков с места и вопросов не 

по теме уже меньше — на это жалова-
лись по 58% респондентов. При этом 
увеличилось число учителей, кото-
рые усматривали агрессию школь-
ников по отношению к однокласс-
никам и игнорирование учителя (по 
14,6%), а также говорили об отказах 
выполнять задания (12,5%). И в стар-
шей, и в младшей школе большинст-
во учителей уверены, что причины 
трудного поведения —особенности 
развития ребенка и социальные ус-
ловия. Меньше 1% опрошенных счи-
тают, что неблагоприятные условия 
в школе могут стать причиной труд-
ного поведения. При этом 59% ре-
спондентов заявили, что в последние 
годы «проблема трудного поведения 
усиливается».

Во время диагностики навыков 
участники исследования набрали 
в среднем 75 баллов за умение ана-
лизировать собственную деятель-
ность, 71 балл — за умение работать 
с детьми и только 49 баллов за ана-
лиз причин трудного поведения ре-
бенка. «Высокие баллы по выстраи-
ванию стратегии работы могут быть 
связаны с тем, что существует много 
педагогической литературы,— ци-
тируют авторы исследования мне-
ние главы отдела „Взрослые“ бла-
готворительного фонда „Шалаш“ 
Валерия Майорова.— Каждый педа-
гог знаком с ФГОС, в котором про-
писаны элементы воспитательного 
процесса, однако о причинах труд-
ного поведения говорится мало или 
недостаточно».

Как выяснилось в ходе исследова-
ния, сами педагоги переоценивают 
свое умение анализировать причи-
ны трудного поведения школьни-
ков: оценка, полученная в ходе ди-
агностики, была ниже на 15–20 
баллов, чем та, которую называл учи-

тель, оценивая себя (был в исследо-
вании и параметр по оценке собст-
венных умений).

Авторы исследования в ответ на 
запрос „Ъ“ назвали результаты «пред-
сказуемыми»: «Немного неожидан-
ными стали низкие баллы учителей 
за анализ причин трудного поведе-
ния». Директор по контенту «Яндекс.
Учебника» Ирина Савицкая заяви-
ла, что «анализ трудного поведения 
нужен, чтобы определить возмож-
ные варианты действий для работы 
с проблемой».

Основную помощь в ситуациях 
трудного поведения учителя ждут 
и получают от администрации школ: 
так ответили 67% участников иссле-
дования. На коллег рассчитывают 
15%, а о том, что «приходится справ-
ляться самим», заявили 12%. Еще 
5% говорят о помощи от родителей 
или специализированных НКО. От-
мечая, как изменилось трудное по-
ведение детей во время учебы в он-
лайн-режиме во время пандемии, 
исследователи сообщили, что к стан-
дартным проявлениям добавились 
«выключения камер» и «другие не-
корректные действия учеников».

«Понятно, что учителям непри-
ятно признаться, что они не могут 
справиться с ситуацией, поэтому го-
ворят, что могут,— прокомментиро-
вал исследование сопредседатель 
профсоюза „Учитель“ Всеволод Лухо-
вицкий.— А вот причину анализи-
ровать гораздо сложнее». При этом 
господин Луховицкий призвал не 
перекладывать на учителя обязан-
ности психологов и социальных ра-
ботников: «Нужно ли углубляться 
учителям в эти науки? От него можно 
требовать знаний азов, но нельзя пе-
рекладывать всю ответственность».

Валерия Мишина

26 апреля Мосгорсуд в закрытом 
режиме провел предваритель-
ное заседание по иску прокурату-
ры Москвы о признании экстре-
мистскими региональных штабов 
Алексея Навального, а также вне-
сенных в реестр иноагентов Фон-
да борьбы с коррупцией (ФБК) 
и Фонда защиты прав граждан 
(ФЗПГ). В качестве обеспечитель-
ной меры прокурор приостановил 
деятельность штабов политика: 
им, в частности, запрещено орга-
низовывать митинги и участвовать 
в выборах. В ближайшие дни суд 
рассмотрит ходатайство прокуро-
ра о наложении таких же запретов 
на ФБК и ФЗПГ. Оппозиционеры 
с решением не согласны, однако 
уже начали его выполнять.

В понедельник прошло первое 
предварительное заседание Мосгор-
суда по иску прокуратуры от 16 апре-
ля о признании экстремистскими 
организациями штабов Алексея На-
вального и двух созданных им фон-
дов — ФБК и ФЗПГ. С точки зрения 
ведомства, целью их деятельности 
является «создание условий» для из-
менения основ конституционного 
строя с использованием «сценария 
цветной революции». 

Меры безопасности у здания суда 
перед началом предварительного 
слушания были усилены. Само засе-
дание прошло в закрытом режиме 
из-за присвоения части материалов 
грифа «секретно». По словам адво-
ката Ивана Павлова («Команда 29»), 
под гриф «секретно» прокуратура 
поместила около 1 тыс. страниц — 
преимущественно «справочной ин-
формации».

Прокурор Денис Попов объявил, 
что принял решение о приостанов-
ке деятельности штабов Алексея На-
вального до решения суда. По закону 
«О противодействии экстремистской 
деятельности» такое решение может 
быть принято в отношении обще-

ственного объединения, подозре-
ваемого в экстремизме. В решении 
господина Попова сказано, что «об-
щественное движение „Штабы На-
вального“» пользуется соцсетями 
и сайтами «для пропаганды своей де-
ятельности, обмена информацией 
и привлечения новых участников», 
размещая на них «призывы к экс-
тремистской деятельности, массо-
вым беспорядкам и участию в несо-
гласованных акциях». Приостановка 
деятельности означает запрет «поль-
зоваться государственными и муни-
ципальными средствами массовой 
информации, проводить любые мас-
совые и публичные мероприятия, 
участвовать в выборах и референду-
мах и использовать банковские вкла-
ды, за исключением оплаты счетов 
по хозяйственной деятельности, воз-
мещения убытков, уплаты налогов, 
штрафов и зарплат», а также учре-
ждать СМИ. Прокурор попросил суд 
запретить штабам, ФБК и ФЗПГ «раз-
мещать материалы на сайтах в сети 
Интернет», а также наложить на ФБК 
и ФЗПГ те же ограничения, которые 
он наложил своим решением на шта-
бы. Ходатайство прокурора пока не 
рассмотрено — как уточнили „Ъ“ 
в пресс-службе суда, решение будет 
принято до рассмотрения дела по су-
ществу. На 29 апреля назначено вто-
рое предварительное заседание.

Как ранее сообщал „Ъ“, некото-
рые координаторы штабов Алексея 
Навального собирались баллотиро-
ваться в Госдуму, в том числе от пар-
тии «Яблоко». Зампред партии Иван 
Большаков сказал „Ъ“, что перегово-
ры с ними продолжатся, а если кто-то 
из них будет признан сопричастным 
к экстремистскому сообществу, то во-
прос будет решаться индивидуально. 

В свою очередь, координатор шта-
бов Леонид Волков (находится за гра-
ницей, объявлен в розыск в связи 
с несанкционированными митин-
гами в Москве зимой этого года.— 

„Ъ“) заявил, что «„Общественное 
движение «Штабы Навального»“ не 
существует, у каждого регионально-
го штаба есть свое юрлицо». Он доба-
вил, что суд не признал ни один из 
размещенных штабами материалов 
экстремистским, и поэтому проку-
рор не может утверждать, что шта-
бы выпускают экстремистские ма-
териалы. Господин Волков заявил, 
что соратники Алексея Навально-
го уже «запустили соответствующие 
организационные процедуры». По-
сле публикации решения прокура-
туры штабы выпустили сообщения 
о приостановке деятельности по со-
ображениям безопасности. Они пре-
кратят публикации, изменят назва-
ния, удалят символику и отключат 
функцию пожертвований. Директор 
ФБК Иван Жданов заявил, что до ре-
шения дела по существу пожертвова-
ния ФБК «не несут никаких рисков» 
для доноров, а функция приема по-
жертвований будет отключена, пре-
жде чем такие риски возникнут.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Позиция пра-
ва» Егор Редин поясняет, что, пока 
структуры Алексея Навального не 
признаны экстремистскими, они 
могут регистрировать новые юрли-
ца: «Формально это сработает, дру-
гой вопрос, как долго им дадут про-
существовать». В случае признания 
соратников господина Навального 
экстремистами возможность пере-
регистрации будет исключена, по-
ясняет юрист: «За создание и учас-
тие в экстремистской организации 
предусмотрены штрафы, лишение 
свободы и запреты занимать опреде-
ленные должности и осуществлять 
определенные виды деятельности. 
Если участники структур Алексея На-
вального будут привлечены к уголов-
ной ответственности, они сами уже 
не смогут создавать аналогичные ор-
ганизации».

Кира Дюрягина

Алексей Навальный  
остался без штабов
Прокурор приостановил их работу до суда

Украинский президент также со-
общил, что поручил главе своего 
офиса Ермаку готовить встречу на 
высшем уровне. «Я дал задание, что-
бы он связался с администрацией 
президента Путина, чтобы они при-
шли к согласию, нашли место или го-
род, где мы могли бы встретиться».

«Мне кажется, что все идет к тому, 
что эта встреча состоится»,— под-
черкнул Владимир Зеленский.

Истина в войне
В Кремле не против встречи с укра-
инским лидером, сказал „Ъ“ пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Он повторил позицию своего 
начальника: обсуждать на таких пе-
реговорах можно только двусторон-
ние отношения. «А обменяться мне-
ниями можно о чем угодно, если 
требуется еще раз повторить, что нет 
альтернативы минским соглашени-
ям — можно повторить»,— отметил 
господин Песков.

По словам чиновника, было бы 
здорово уточнить, по какой темати-
ке встречаться: «Кто-то — в данном 
случае Ермак — должен выйти на 
нас. Должен сказать, что предлагает-
ся, где. Может быть, им нужно содей-
ствие, чтобы поговорить с людьми 

в Донбассе. Что-то они должны ска-
зать — через СМИ договориться не 
получается. А в целом российский 
президент приветствовал интенции 
Зеленского и пригласил в Москву».

Между тем в МИД России „Ъ“ ска-
зали, что с украинской стороны на 
ведомство никто пока с обсуждени-
ем возможной встречи не выходил. 
В аппарате Дмитрия Козака „Ъ“ так-
же ответили, что никаких обраще-
ний со стороны офиса президента 
Украины 26 апреля не поступало.

Глава киевского Института гло-
бальных стратегий Вадим Карасев 
полагает, что встреча двух лидеров 
необходима. «У них два года не было 
нормальной встречи. Даже при том, 
что по Донбассу в Москве не хотят го-
ворить, по другим-то вопросам мож-
но. Скажем, скопление российских 
войск у украинской границы — это 
проблема двусторонних отноше-
ний. Но надо понимать, что ни один 
вопрос нормализации отношений 
с Россией нельзя решить, чтобы хотя 
бы частично не урегулировать про-
блему Донбасса»,— сказал он „Ъ“.

По словам эксперта, стоит обра-
тить внимание на то, что Владимир 
Зеленский поручил заняться подго-
товкой встречи Андрею Ермаку, а не 
украинскому МИДу: «Это признак 
того, что он хочет конструктива, по-

тому что МИД идеологизирован, 
а Ермак в теме Донбасса». Господин 
Карасев уверен: даже если Москва от-
кажется от встречи, Владимир Зелен-
ский от этого не потеряет, поскольку 
сможет сказать, что сделал все, чтобы 
решить вопрос Донбасса с Россией.

Руководитель Центра приклад-
ных политических исследований 
«Пента» (Киев) Владимир Фесен-
ко думает, что господин Зеленский 
в итоге сумеет добиться встречи. 
«Надо учитывать его характер — 
он упрямый. В 2019 году он полго-
да добивался проведения саммита 
в „нормандском формате“ и добил-
ся,— напоминает собеседник „Ъ“.— 
Есть много тем для обсуждения. Для 
нас важно блокирование (Россией.— 
„Ъ“) акватории Азовского моря, Кер-
ченского пролива, частичное блоки-
рование Черного моря. Но ни о какой 
нормализации двусторонних отно-
шений не может быть речи, пока 
не перестанут стрелять на Донбассе. 
Если там будет тихо, уйдет атмосфера 
войны, можно будет продвигаться».

Господин Фесенко отмечает: «Зе-
ленский убежден — проблему Дон-
басса надо решать с Путиным. Ил-
люзий 2019 года у него уже нет, но 
надежда остается. Верит, что ему 
удастся как-то растопить лед».

Владимир Соловьев

Такое желание встретиться 
нечасто встретишь

Три редактора журнала DOXA  
теперь могут выходить из дома 
на прогулку с 8 до 10 часов утра, 
постановил в понедельник Мос-
горсуд. Ранее Басманный суд 
столицы позволил журналистам, 
которые проходят фигурантами 
по уголовному делу о вовлече-
нии несовершеннолетних в про-
тивоправные действия, в каче-
стве «запрета определенных 
действий» гулять всего минуту 
в сутки — с 23:59 до 00:00 часов. 
Федеральный судья в почетной 
отставке, член СПЧ Галина Осо-
кина заявила, что прежде реше-
ний, подобных тем, что принял 
Басманный суд, российские су-
дебные органы не выносили.

Вчера Мосгорсуд вынес три иден-
тичных решения, рассмотрев апел-
ляции на меру пресечения редакто-
рам журнала DOXA. Армен Арамян, 
Наталья Тышкевич и Владимир Ме-
телкин теперь могут гулять с 8 до 10 
часов утра. Таким образом отмене-
но решение Басманного суда о том, 
что им отводится для прогулок все-
го одна минута в сутки — с 23:59 до 
00:00. В деле четыре фигуранта, в том 
числе и студентка НИУ ВШЭ редак-
тор журнала Алла Гутникова (суд по 
ее мере пресечения пройдет в среду). 
Они обвиняются по статье о «вовле-
чении несовершеннолетних в про-
тивоправные действия» (п. »а», «в» 
ч. 2 ст. 151.2 УК РФ, максимальная 
санкция — три года колонии) из-за 
видео, размещенного на сайте жур-
нала DOXA 23 января 2021 года. В ро-
лике говорилось о незаконности от-
числений из учебных заведений 
студентов и школьников, участво-
вавших в акциях протеста в поддер-
жку политика Алексея Навального. 
Сюжет был удален по требованию 
Роскомнадзора, редакция обжалова-
ла требование в суде.

14 апреля суд избрал для журнали-
стов меру пресечения в виде «запре-
та определенных действий» (самая 
мягкая мера пресечения, предусмо-

тренная законом, по сравнению с со-
держанием в СИЗО или домашним 
арестом). Дело имело широкий резо-
нанс в том числе потому, что суд раз-
решил журналистам гулять всего ми-
нуту в сутки. Адвокаты в связи с этим 
указывали, что речь идет не о мяг-
ком «запрете действий», а о полно-
ценном домашнем аресте. К 26 апре-
ля за редакторов DOXA было собрано 
7385 поручительств, большую часть 
из которых (помимо поручительств 
за Аллу Гутникову) Мосгорсуд приоб-
щил к материалам.

Федеральный судья в почетной 
отставке, член СПЧ Галина Осоки-
на сказала „Ъ“, что решений, подоб-
ных тем, что принял Басманный 
суд, российские судебные органы 
ранее не выносили, теперь у журна-
листов и их защиты есть право по-
жаловаться на судей в квалифика-
ционную коллегию. «Одна минута 
никак не может быть назначена при 
вынесении подобных решений,— 

указывает она.— В это время долж-
на закладываться и сама прогулка, 
и отдых, суд также должен учиты-
вать состояние здоровья обвиня-
емого. Возможно, была допущена 
ошибка из-за человеческого факто-
ра. Ее исправил Мосгорсуд».

Юрист фонда «Русь сидящая» (при-
знан Минюстом иностранным аген-
том) Ольга Подоплелова напомнила, 
что суд разрешил обвиняемым про-
гулки в то время, когда они должны 
находиться в СК. В понедельник ре-
дакция DOXA сообщила: «На 10 утра 
у Армена Арамяна назначены допро-
сы в СК почти каждый рабочий день 
до конца апреля. На дорогу Армен 
тратит полтора часа».

Адвокат Леонид Соловьев, защи-
щающий Армена Арамяна, заявил 
„Ъ“, что практика формального на-
значения минимального времени 
на прогулки могла бы распростра-
ниться на фигурантов других дел, 
если бы Мосгорсуд оставил решение 
в силе. Он отмечает, что защита про-
должает настаивать на невиновно-
сти журналистов и недовольна столь 
непродолжительным временем для 
утренних прогулок.

Мария Старикова

Сто двадцать 
мгновений весны
Редакторам DOXA разрешили гулять  
два часа вместо одной минуты

Введение в поведение
Российские педагоги жалуются  
на рост психологических проблем в школах

 конференции 
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РЕДЕВЕЛОПМЕНТ.  
НОВАЯ ИСТОРИЯ

 27АПРЕЛЯ

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
КОНЦЕПЦИИ ПРОГРАММЫ 
«ПМЭФ ДЖУНИОР»

 18МАЯ

ОТВЕТСТВЕННОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ 
КАК МОЩНАЯ СИЛА 
ПОЗИТИВНЫХ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

 27АПРЕЛЯ

ГОЛОВНОЙ ОФИС  
НА КИПРЕ: НОВЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА ДЛЯ 
ОТКРЫТИЯ КИПРСКОЙ 
КОМПАНИИ —  
ГОЛОВНОГО ОФИСА
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УГОЛОВНАЯ 
И СУБСИДИАРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет автор-исполнитель, народный артист России Олег Митяев:
— Дорогой Леонид Михайлович! Поздравляю с днем рождения! С раннего утра, когда Вы уже начнете свой обыч-
ный рабочий день, и до самого позднего вечера в Ваш адрес будет целый хор поздравлений, и я с огромным удо-
вольствием присоединяюсь к нему! Весь мир знает Вас как яркого, харизматичного, приятного человека. Но при 
этом всегда ли нам удается представить, насколько тяжело Ваше Служение, сколько в нем мужества и сострада-
ния! Я часто думаю о Вас, и мне всегда хочется Вам помогать. Вы можете рассчитывать на меня, на мою дружбу 
и мое плечо! По первому Вашему зову я всегда буду рядом!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 88 лет  
президенту Национальной медицинской палаты,  
детскому доктору мира Леониду Рошалю

Журналистам 
студенческого СМИ 
разрешили выходить  
из дома не на минуту,  
а на два часа    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Москва пыталась разрушить 
«ядерную сделку» с Тегера‑
ном. Это сенсационное заяв‑
ление прозвучало из уст главы 
МИД Ирана Мохаммада Джава‑
да Зарифа. Оно было сделано 
в ходе не предназначенной для 
публикации беседы об итогах 
работы президента Хасана Ро‑
ухани.  Однако часть беседы уте‑
кла в СМИ и вызвала удивление 
в российских экспертных кругах.

Утечки из семичасовой беседы 
министра иностранных дел Ирана 
с журналистом Саидом Лайлазом 
появились в воскресенье на сайте 
базирующегося в Лондоне телека-
нала Iran International. Запись была 
сделана в марте в рамках проекта 
по документированию деятельнос-
ти команды президента Хасана Ро-
ухани, который летом завершает 
свой второй срок. Публикация бесе-
ды не предполагалась.

Основной смысл ставших пу-
бличными кусков записи — «нуле-
вая роль» МИД Ирана в определении 
внешней политики страны. Основ-
ные решения принимались духов-
ным лидером страны аятоллой Али 
Хаменеи и Корпусом стражей ис-
ламской революции (КСИР). По сло-
вам господина Зарифа, убитый аме-
риканцами в Багдаде в январе 2020 
года командующий силами специ-
ального назначения «Эль-Кудс» КСИР 
Касем Сулеймани постоянно вмеши-
вался в дипломатические вопросы. 
Вмешательство «стражей» продолжи-
лось и после его смерти.

Обиды на Россию
Одним из примеров вмешательст-
ва КСИР во внешнюю политику, 
по словам господина Зарифа, стал 
визит Касема Сулеймани в Москву 
в июле 2015 года, через десять дней 
после подписания в Вене Совмест-
ного всеобъемлющего плана дейст-
вий (СВПД), известного как «ядерная 
сделка» между Ираном и шестер-
кой посредников (США, Россией, 
Францией, Великобританией, Кита-
ем и Германией). «Эта поездка была 
совершена по инициативе Москвы 
без какого-либо контроля со сторо-

ны министерства иностранных дел 
Ирана. Ее целью было уничтожение 
СВПД»,— заявил господин Зариф. 
«Говорят, что Сулеймани втянул (пре-
зидента РФ Владимира.— „Ъ“) Пути-
на в войну (в Сирии.— „Ъ“). Но это 
был Путин, кто принял решение. 
Путин начал войну и втянул воен-
но-воздушные и сухопутные силы 
Ирана в военные действия. До того 
момента наших сухопутных войск 
там не было. Там были сирийцы, 
арабы, афганцы и добровольцы»,— 
добавил он, а также выразил недо-
вольство тем, что в ходе военной 
кампании в Сирии Москва по дого-
воренности с КСИР использовала 
иранское воздушное пространство 
и военную базу в Иране. Однако то, 
как это все связано с желанием Рос-
сии подорвать СВПД, из опублико-
ванных отрывков неясно.

Господин Зариф утверждает, что 
Москва пыталась разрушить СВПД 
еще на стадии подписания, особен-
но активно действуя за неделю до за-
ключения «сделки», так как сбли-
жение Ирана и США противоречит 
российским интересам. По словам 
министра, ему иногда приходилось 
использовать «грубый и недиплома-
тичный язык» в переговорах со сво-
им российским коллегой Сергеем 
Лавровым. В качестве подтвержде-
ния своих слов о недовольстве Рос-
сии «ядерной сделкой» он ссылается 
на известное фото министров ино-
странных дел стран-подписантов 
СВПД, сделанное в Вене, на котором 
отсутствует глава МИД РФ.

Между тем корреспондент „Ъ“ 
был в тот день в Вене и знает, что ни-
какой интриги в отсутствии Сергея 
Лаврова на фотографии нет. Дело 
в том, что официальная церемония 
фотографирования состоялась ве-
чером, когда российский министр 
улетал на переговоры в Ташкент 
и никак не мог задержаться. На всех 
дневных фотографиях того дня 
из Вены Сергей Лавров есть, в том 
числе и на фото, сделанном непо-
средственно после подписания до-
кумента. Однако все это не отрица-
ет того факта, что переговоры были 
бурными и сложными. Так, бывший 

госсекретарь США Джон Керри в сво-
их мемуарах вспоминает, что Сергей 
Лавров прямо спросил у иранского 
министра, есть ли у него вообще пол-
номочия договариваться о чем-то 
от лица Тегерана. Главу МИД Ирана 
такая постановка вопроса возмути-
ла. Но в итоге он признал, что наде-
лен полномочиями идти на уступки, 
и в тот же вечер стороны сняли по-
следние препятствия на пути к под-
писанию СВПД.

Еще один источник в американ-
ской переговорной команде на усло-
виях анонимности рассказал „Ъ“, 
что в Госдепартаменте были удивле-
ны, насколько серьезно российская 
делегация была нацелена на успех 
переговоров по СВПД, несмотря 
на разногласия с США и странами Ев-
ропы по Украине. «Мы старательно 
стремились избегать этой темы, что 
было порой непросто, но мы пони-
мали, что иначе не сможем добиться 
прогресса по иранскому досье. Иног-
да приходилось буквально одерги-
вать себя. Но российские коллеги, 
включая Сергея Лаврова и его заме-
стителя Сергея Рябкова, раз за разом 
демонстрировали большую вовле-
ченность в процесс. Несколько слож-
ных развязок удалось найти именно 
благодаря их креативным идеям»,— 
вспоминает собеседник „Ъ“.

Битва за президента
Иранский МИД не стал отрицать сам 
факт записи беседы господина Зари-
фа. Однако, как отметил официаль-
ный представитель иранского внеш-
неполитического ведомства Саид 
Хатибзаде, слова министра не стоит 
вырывать из контекста.

Утечка записи беседы вызвала 
большой скандал в Иране, особен-
но после серии выявленных до это-
го недочетов в работе разведыва-
тельных служб, а также структур 
безопасности, ставших очевидны-
ми после двух взрывов на ядерном 
объекте в Натанзе и убийства физи-
ка Мохсена Фахризаде. Бывший ви-
це-президент Мохаммад Али Абтахи 
сравнил публикацию аудиозапи-
си с кражей Израилем ядерных до-
кументов из Ирана три года назад. 

Не обошлось и без критики в адрес 
самого господина Зарифа. Так, депу-
тат иранского парламента Али Хез-
риян назвал заявления министра 
«аналитической отсталостью», кото-
рой достаточно, чтобы его политиче-
ская карьера закончилась.

Скандал разразился в разгар но-
вых переговоров вокруг «ядерной 
сделки» с Ираном. Напомним, что 
в 2018 году США вышли из СВПД 
и вернули санкции в отношении 
Тегерана. Со своей стороны, Иран 
отступил от условий СВПД, требуя 
снятия санкций. После смены ад-
министрации в Вашингтоне сторо-
ны вернулись к переговорам в Вене 
о восстановлении СВПД. Однако 
прорыва пока нет, а у команды пре-
зидента Роухани осталось не так 
много времени. Выборы президен-
та Ирана намечены на 18 июня. 
Имена кандидатов еще неизвестны. 
В последние недели в Иране не раз 
звучали предположения, что Мо-
хаммад Джавад Зариф может стать 
кандидатом от реформаторов. «Я не-
однократно подчеркивал свое неже-
лание баллотироваться»,— написал 
господин Зариф в своем Instagram 
две недели назад, отвечая на оче-
редные претензии к нему депута-
тов парламента, которые выразили 
опасение, что глава МИД использу-
ет переговоры в Вене для подготов-
ки своей избирательной кампании. 
И уже тогда министр обрушил-
ся на тех, кто в течение восьми лет 
президентства Роухани разрушал 
«лучшие достижения диплома-
тии» — то есть СВПД. «Я не настро-
ен баллотироваться, но постоянное 
давление, притеснения, клевета 
и угрозы имеют противоположный 
эффект воздействия на обществен-
ное мнение и на эту решимость»,— 
подчеркнул он.

«Лучше объясниться»
Немедленной реакции Москвы 
на заявления главы МИД Ирана 
не последовало. Однако в россий-
ском экспертном сообществе выра-
зили недоумение в связи со словами 
министра по поводу «ядерной сдел-
ки». «Слова о том, что Россия не же-

лала успеха СВПД, удивляют. Никто 
больше нас не делал для того, чтобы 
ядерная сделка состоялась»,— сказал 
„Ъ“ бывший посол РФ в Иране Алек-
сандр Марьясов. Он считает, что за-
явление министра — это отражение 
внутриполитической борьбы. Посол 
напомнил, что глава МИД Ирана уже 
пытался уйти в отставку из-за того, 
что позиция его ведомства не учиты-
вается при принятии внешнеполи-
тических решений. Так, в феврале 
2019 года господина Зарифа не уве-
домили о визите президента Сирии 
Башара Асада в Тегеран, и он не при-
сутствовал на встречах. «Запад также 
часто пытается раздуть, что у нас есть 
противоречия с Ираном по Сирии. 
Да, у нас могут быть трения и расхо-
ждения в позиции, но мы продолжа-
ем сотрудничать и координировать 
свои действия»,— добавил господин 
Марьясов.

«В свое время было много раз-
мышлений на тему, что сближение 
Ирана и США будет не на пользу 
России, но в Москве всегда понима-
ли, что это сближение не произой-
дет за один день. Проблемы Ирана 
и США не сводятся только к ядер-
ному досье. В то же время у России 
своя логика развития сотрудниче-
ства с Ираном, и у нее был свой ин-
терес к СВПД, как для развития свя-
зей с иранцами, так и в контексте 
глобальной темы нераспростра-
нения»,— сказала „Ъ“ консультант 
ПИР-Центра Юлия Свешникова. Она 
также добавила, что очевидно же-
лание команды Роухани оставить 
после себя некое наследие. «Они, 
и в частности Зариф, много работа-
ли на благо страны, но на их пути 
все время возникали проблемы. 
Судя по словам Зарифа, это было со-
противление со стороны силови-
ков, а также внешние обстоятельст-
ва. Можно понять их чувства. Было 
бы неудивительно, если утекшая 
в прессу запись — это попытка по-
влиять на систему изнутри»,— ска-
зала она.

По сути, комментарии господи-
на Зарифа не содержат ничего ново-
го, сказал „Ъ“ директор Центра энер-
гетики и безопасности (ЦЭБ) Антон 

Хлопков. «Интересы Москвы и Теге-
рана в рамках переговорного про-
цесса по иранской ядерной програм-
ме не всегда совпадают. Это вполне 
естественно, поскольку Иран был 
уличен в нарушении своих обяза-
тельств по соглашению о гарантиях 
с МАГАТЭ, в том время как Россия яв-
ляется депозитарием Договора о не-
распространении ядерного оружия, 
постоянным членом Совбеза ООН 
и членом Совета управляющих МА-
ГАТЭ»,— отметил он. Эксперт напом-
нил, что в рамках переговорного 
процесса по СВПД Россия настаива-
ла на использовании существующих 
инструментов Совбеза ООН и проце-
дур МАГАТЭ при реализации выраба-
тываемой договоренности, в то вре-
мя как Иран в некоторых случаях 
предлагал «договориться», игнори-
руя их или предлагая изменить под 
иранскую «сделку».

Антон Хлопков также подчерк-
нул, что комментарии министра 
иностранных дел Ирана и время 
их появления в СМИ еще раз по-
казывают глубину раскола в отно-
шении СВПД, который существует 
в Иране между различными ведом-
ствами и, возможно, ветвями влас-
ти. «Публикуемые СМИ материа-
лы доказывают, что персидская 
дипломатия — процесс сложный, 
нелинейный, со своей культурой 
и традициями, и важно, если мы го-
ворим о перспективах восстанов-
ления действенности СВПД, чтобы 
иранские коллеги сами не запута-
лись в создаваемых ими диплома-
тических кружевах»,— сказал он. 
Господин Хлопков также подчерк-
нул, что министр «должен найти му-
жество объясниться со своими рос-
сийскими коллегами».

Со своей стороны, посол Ирана 
в РФ Казем Джалали сказал „Ъ“, что 
«ирано-российские отношения на-
ходятся на стратегическом уровне, 
напрямую управляются высшими 
лидерами двух стран и не подверже-
ны воздействию нагнетаний обста-
новки со стороны ангажированных 
средств массовой информации».

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Глава МИД Ирана обвинил Россию в иранских проблемах
В СМИ утекла запись беседы Мохаммада Джавада Зарифа

Вторую по численности населения стра‑
ну мира Индию накрыл «коронавирус‑
ный шторм» — едва ли не самое серь‑
езное потрясение за всю современную 
историю индийского государства. По‑
сле первых успехов в борьбе с COVID‑19 
произошел стремительный откат, в ре‑
зультате которого число заболевших 
бьет мировые антирекорды, составив 
за последние сутки астрономическую 
цифру — почти 353 тыс. человек. Коро‑
навирусное бедствие грозит стать силь‑
нейшим дестабилизирующим фактором 
ситуации с COVID‑19 во всем мире. Пы‑
таясь не допустить перерастания индий‑
ской катастрофы в глобальную, помощь 
Индии предложили многие государст‑
ва — от США и России до враждебного 
Пакистана.

Прозвучавшее в понедельник ежемесяч-
ное обращение премьер-министра Индии 
Нарендры Моди к нации стало исключитель-
но эмоциональным посланием. «Коронави-
рус испытывает наше терпение, испытыва-
ет пределы наших возможностей терпеть 
и страдать. Многие из наших близких без-
временно нас покинули. После успешного 
противостояния первой волне пандемии 
страна была полна энтузиазма, полна уве-
ренности в себе, однако эта коронавирусная 
буря потрясла страну»,— призвал сограждан 
посмотреть в глаза суровой реальности На-
рендра Моди.

Индийский премьер заверил нацию, 
что его правительство продолжит выпол-
нять все взятые на себя ранее обязательст-
ва в рамках борьбы с пандемией и рассчи-
тывает расширить программу вакцинации 
населения, запущенную в начале года. «Те-
перь, с 1 мая, вакцина будет доступна в стра-
не каждому человеку старше 18 лет. Корпо-
ративный сектор и компании также смогут 
участвовать в программе вакцинации сво-
их сотрудников»,— сообщил Нарендра 
Моди. По его словам, для победы над COV-
ID-19 потребуется максимальная мобили-
зация всей нации, которая «не должна под-
даваться панике и слухам», а также тесное 
взаимодействие представителей Минздра-
ва, фармацевтической промышленности, 
производителей вакцин, ИВЛ и кислород-
ных баллонов, руководства больниц, а так-
же центрального правительства и властей 
индийских штатов.

Выступление премьер-министра прозву-
чало между экстренными выпусками ново-
стей с подробностями масштабов обрушив-
шегося на Индию бедствия. Переполненные 
больницы, огромные очереди зараженных 
COVID-19 и их родственников у входа в ста-
ционары, ставшие невероятным дефицитом 
баллоны с кислородом, который теперь раз-
решено использовать только в медицинских 
целях, прямо на улицах штабели трупов, ко-
торые не успевают убирать. И наконец, кру-

глосуточно пылающие погребальные ко-
стры, для которых не хватает дров.

Антирекорды по числу инфицирован-
ных коронавирусом в Индии бьются едва 
ли не ежедневно. В понедельник власти объ-
явили о 352 991 случае заражения за минув-
шие сутки, 2812 человек скончались. Всего 
же за время пандемии в Индии коронави-
рус диагностировали более чем у 17,3 млн 
человек, официальное число жертв прибли-
зилось к 200 тыс. По оценкам вирусологов, 
коронавирусный шторм, о котором объя-
вил Нарендра Моди, будет бушевать в стра-
не еще как минимум три недели, при этом 
реальное число заболевших и умерших мо-
жет быть больше данных официальной ста-
тистики в силу масштабов катастрофы.

Республика Индия делится на 28 штатов 
и восемь союзных территорий (Дели име-
ет статус союзной территории), при этом са-
мым неблагополучным остается западный 
штат Махараштра — экономический локо-
мотив страны, где находится деловая столи-
ца Индии 12-миллионный мегаполис Мум-

бай с его старейшей в Азии Бомбейской 
фондовой биржей. Именно в Махараштре 
был выявлен вариант коронавируса с двой-
ной мутацией, на долю которого приходит-
ся около 20% заражений в штате. Еще один 
новый вариант коронавируса — с тройной 
мутацией, способный распространяться бы-
стрее — был обнаружен в восточном индий-
ском штате Западная Бенгалия.

География коронавирусного шторма сви-
детельствует о том, что он идет двумя волна-
ми — не только с запада, но и с юга. Наибо-
лее высокие темпы роста числа зараженных 
COVID-19 зафиксированы в четырех южных 
штатах — Керала, Карнатака, Тамилнад и Ан-
дхра-Прадеш.

Примером солидарности между штата-
ми стало решение властей Андхра-Прадеша, 
где ситуация с COVID-19 весьма серьезная, 
но не столь ужасающая, направить в Махара-
штру «кислородный экспресс» — поезд с се-
мью специализированными цистернами 
для перевозки кислорода. «Каждая цистерна 
была загружена 15 тоннами жидкого меди-
цинского кислорода»,— сообщил министр 
железных дорог Индии Пиюш Гоял.

Масштабы бедствия стали полной неожи-
данностью для индийских властей, которые 

еще в январе этого года запустили самую ам-
бициозную программу массовой вакцина-
ции в мире. При этом как «мировая фабрика» 
медпрепаратов Индия заявила об имеющих-
ся у нее мощностях для производства сотен 
миллионов доз вакцин на своей террито-
рии — причем как национальных, так и ино-
странных, включая «Спутник V». Более того, 
правительство премьера Моди выступило 
с инициативой в рамках программы Vac-
cine Maitri («Вакцинная дружба») начать по-
ставки вакцин в соседние страны Азии — Бу-
тан, Мальдивы, Бангладеш, Непал, Мьянму, 
Шри-Ланку.

Индия стала страной, которая ввела пол-
ный локдаун еще в марте прошлого года 
и просидела в нем рекордный срок, что, 
впрочем, так и не помогло ей выйти из топа 
самых неблагополучных государств по чи-
слу заболевших COVID-19, заняв в нем вто-
рое место после США. В течение прошлого 
года центральные власти и правительства 
штатов в зависимости от ситуации на ме-
стах стали постепенно снимать ограниче-
ния, наносящие огромный ущерб экономи-
ке страны, и вместо мер по самоизоляции 
сделали стратегическую ставку на вакци-
нацию.

О возвращении к полному локдауну в об-
щенациональном масштабе хотя бы на двух-
недельный срок даже в условиях обрушив-
шегося на страну коронавирусного шторма 
речи не идет. Одним из парадоксов индий-
ской действительности стало то, что ставшая 
мировым центром пандемии Индия рапор-
тует об успехах национальной прививоч-
ной кампании, позволивших стране выйти 
на первое место в мире по масштабам вак-
цинации от коронавируса. Как сообщила 
в минувшее воскресенье газета Times of In-
dia со ссылкой на Минздрав страны, «Индия 
быстрее других стран преодолела границу 
в 140 млн сделанных прививок, на что по-
требовался рекордно короткий срок — 99 
дней». Тем не менее в стране с населением 
1,4 млрд человек рекордные темпы вакцина-
ции все равно отстают от темпов распростра-
нения COVID-19.

Опасаясь перерастания индийского коро-
навирусного бедствия в глобальную пробле-
му, помощь стране уже предложили многие 
государства. «Соединенные Штаты Амери-
ки выражают свою глубочайшую поддержку 
народу Индии. Мы поддерживаем контакты 
на различных уровнях, чтобы определить, 
как мы можем помочь им преодолеть этот 
период»,— заявила официальный предста-
витель Белого дома Джен Псаки. Как сооб-
щила позднее официальный представитель 
Совета национальной безопасности Эмили 
Хорн, США направят в Индию «терапевтиче-
ские средства, наборы для экспресс-диагно-
стики, аппараты ИВЛ и средства индивиду-
альной защиты».

Схожее заявление сделала глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен. «ЕС объеди-
няет ресурсы, чтобы быстро отреагировать 
на запрос Индии о помощи через механизм 
гражданской защиты ЕС»,— написала Урсу-
ла фон дер Ляйен в Twitter.

В свою очередь, по сообщению ин-
дийской газеты Economic Times, Россия 
предложила начать поставки противови-
русного препарата ремдесивир и медицин-
ского кислорода. «Мы весьма обеспокоены 
печальными новостями, которые прихо-
дят из Индии. Пока мне неизвестно о том, 
что были какие-то обращения со стороны 
индийских властей по вопросам помощи, 
но мы не исключаем в ближайшие дни кон-
тактов между руководством России и Ин-
дии»,— заявил в понедельник пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков.

О готовности оказать Индии помощь 
в борьбе с пандемией сообщили даже влас-
ти враждебного ей соседнего Пакистана. 
Как заявил глава пакистанского МИДа Шах 
Махмуд Куреши, Исламабад готов поставить 
Дели аппараты ИВЛ, аппаратуру по подаче 
кислорода, рентгеновские аппараты и сред-
ства индивидуальной защиты, а сейчас ждет 
ответа индийской стороны.

Сергей Строкань

Катастрофа по имени Индия
В стране с более чем миллиардным населением бушует «коронавирусный шторм»

В индийских городах круглосуточ‑
но пылают погребальные костры, 
для которых не хватает дров   
ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 29126,23 (+105,6)
РТС 1519,33 (+7,48)
FTSE 100 6963,12 (+24,56)

DAX 30* 15296,34 (+16,72)
DJIA* 34003,92 (–39,57)
NASDAQ Composite* 14098,951 (+82,143)

*На 20:26.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.04.21
Австралийский доллар 58,1620
Английский фунт 104,1219
Белорусский рубль 13,6558
Датская крона* 12,1617

Доллар США 74,7680
Евро 90,4468
Индийская рупия** 10,0074
Казахский тенге** 17,3816

Канадский доллар 59,9872
Китайский юань* 11,5240
Норвежская крона* 90,1841
СДР 107,3130

Сингапурский доллар 56,4202
Новая турецкая лира 89,8524
Украинская гривна* 26,8319
Шведская крона* 89,3254

Швейцарский франк 81,7673
Японская иена** 69,4321
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Паролельная реальность
В сеть утекли данные менеджера паролей Passwordstate

Клиенты австралийского раз-
работчика менеджера паролей 
Passwordstate получили обнов-
ление с вредоносным файлом, 
который передавал их данные 
злоумышленникам. В РФ Pass-
wordstate используют провай-
деры облачных сервисов, теле-
ком-операторы и финансовые 
организации. В целом же спрос 
на менеджеры паролей растет, 
отмечают аналитики. Пока по-
добные утечки происходят ред-
ко, атаки на подобные сервисы 
трудозатратны. Но ни один не 
безопасен на 100%, а ценность 
информации, которую могут 
получить злоумышленники, 
велика. В итоге, признают экс-
перты по кибербезопасности, 
пароли к особо ценным ресур-
сам стоит доверять только соб-
ственной памяти.

Австралийская Click Studios (раз-
работчик менеджера паролей Pass-
wordstate) предупредила клиентов 
о взломе, следует из ее письма, опу-
бликованного в Twitter польской 
Niebezpiecznik. С 20 по 22 апреля 
злоумышленники распространили 
среди клиентов Passwordstate вре-
доносное обновление: на устройст-
ва загружался архив в формате .zip, 
после установки которого преступ-
ники получали данные пользова-
телей. Пароли в Passwordstate на-
ходятся в зашифрованном виде, но 
в свободном доступе есть инстру-
менты для расшифровки, предупре-
дил исследователь кибербезопас-

ности Хуан Андре в Twitter. Click 
Studios рекомендовала клиентам 
сменить пароли и выпустила пакет 
исправлений, который позволит 
удалить вредонос с устройств.

Passwordstate используют 370 тыс. 
специалистов по информационной 

безопасности и 29 тыс. компаний 
по всему миру, многие из них вхо-
дят в рейтинг Fortune 500, говорит-
ся на сайте Click Studios. Из россий-
ских компаний в рейтинг Fortune 
500 в 2020 году вошли «Газпром», ЛУ-
КОЙЛ, «Роснефть» и Сбербанк (ис-

пользуют ли они Passwordstate — не-
известно, на запрос „Ъ“ в компаниях 
не ответили).

Менеджеры паролей используют 
для создания и хранения информа-
ции о логине, пароле и ресурсе, где 
они применяются, а также генери-
руют по запросу надежные комби-
нации, пояснил старший эксперт по 
кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Денис Легезо. Прода-
жи подобных решений в России бы-
стро растут, говорит руководитель 
департамента развития ИБ Syssoft 
Дмитрий Ковалев.

Сам Passwordstate, по словам экс-
перта, нишевое решение, его при-
обретают в основном провайдеры 
облачных сервисов, телеком-опера-
торы и финансовые организации. 
В России больше востребованы ре-
шения отечественных разработчи-
ков и продукты open source (про-
граммное обеспечение с открытым 
исходным кодом), рассказыва-
ет гендиректор Infosecurity a Soft-
line Company Кирилл Солодовни-
ков. Высоко востребованы в России 
1Password, Dashlane, Passwork, Last-
pass, Keepass, уточняет инженер по 
безопасности хостинг-провайде-
ра REG.RU Артем Мышенков. Но ни 
один подобный сервис, по его мне-
нию, не может гарантировать 100% 
безопасности.

Громкие взломы менеджеров па-
ролей происходят довольно редко, 
хотя они и являются «лакомым ку-
ском для злоумышленников», отме-
чает Кирилл Солодовников. Таких 

инцидентов немного, подтвержда-
ет Денис Легезо. Причина в том, 
что атаки подобные той, что про-
изошла на Passwordstate, трудоза-
тратны и требуют длительной под-
готовки, объясняет эксперт центра 
информационной безопасности 
компании «Инфосистемы Джет» 
 Екатерина Рудая.

В Passwordstate могут хранить-
ся пароли от критичных корпора-
тивных систем, а значит, если их 
вовремя не сменят, злоумышлен-
ники могут получить доступ к ин-
фраструктурам организаций, пре-
дупреждает ведущий специалист 
по компьютерной криминалистике 
Group-IB Олег Скулкин. Он рекомен-
дует использовать офлайновые ме-
неджеры с открытым исходным ко-
дом и периодически менять  пароли.

Несмотря на недочеты, менед-
жеры паролей являются действен-
ной мерой обеспечения цифровой 
безопасности как для предприя-
тий, так и для частных пользовате-
лей, убежден исследователь ком-
пании ESET Амер Овайда: «Это 
более надежный и удобный вари-
ант, чем попытки самостоятельно 
придумать и запомнить многочи-
сленные пароли». Но, по мнению 
ведущего эксперта по информаци-
онной безопасности «Крок» Анаста-
сии Федоровой, самую ценную ин-
формацию по цифровым активам 
следуют запоминать, не доверяя ни 
записным книгам, ни менеджерам 
паролей.

Юлия Степанова
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Прошли те времена, когда полно-
стью зависящая от импорта газа Тур-
ция заботилась в первую очередь 
об энергобезопасности. Теперь, по-
строив новые газопроводы из Рос-
сии и Азербайджана, обзаведясь до-
полнительными терминалами по 
приему сжиженного газа, Турция не 
боится оказывать давление на своих 
поставщиков, добиваясь более вы-
годных условий. Так, 26 апреля ста-
ло известно, что турецкие власти не 
продлили свой старый газовый кон-
тракт с Азербайджаном от 1996 года, 
по которому Турция получала до 
6,6 млрд кубометров газа в год (почти 
14% потребления). Контракт истек 17 
апреля, и поставки прекратились, 
сообщил представитель азербайд-
жанской госкомпании Socar.

Для начала примечателен сам 
факт остановки поставок — в газо-
вой отрасли так не делается, особен-
но если речь идет о столь долгосроч-
ных отношениях и существенных 

объемах. До такого дело доходит 
только в случае, если имеют место 
жесточайшие коммерческие и поли-
тические разногласия — например, 
как в случае Польши, которая соби-
рается с 2022 года отказаться от рос-
сийского газа. Перебои в поставках, 
вызванные спорами по контракту, 
были и в отношениях России и Бело-
руссии — вполне релевантный при-
мер, отражающий столь же особые 
отношения Турции и Азербайджа-
на,— однако они всегда предпола-
гали давление со стороны постав-
щика газа. В данном же случае сама 
Турция, будучи потребителем, от-
казывается продлевать контракт — 
несмотря на то что газ Шах-Дени-
за I был самым дешевым для Турции, 
опережая в этом отношении россий-
ский газ, не говоря уже об иранском.

Перечень спорных моментов, ко-
торые помешали немедленному про-
длению контракта, в целом понятен: 
во-первых, объем (Азербайджан уже 
не может обеспечивать 6,6 млрд ку-
бометров из-за истощения запасов), 
во-вторых, цена (Турция настаива-
ет на ее снижении). Позиция Тур-
ции выглядит сильнее — у Анкары 
есть альтернативные источники по-
ставок, а у Азербайджана других воз-
можностей для экспорта нет. Тем не 
менее в том или ином виде контракт, 
вероятно, будет продлен, поскольку 
это наиболее экономически целесоо-
бразный сценарий для обеих сторон.

Но этот эпизод должен стать на-
глядным примером для «Газпро-
ма»: ему уже в конце года придется 
вести сложные переговоры с Тур-
цией о продлении долгосрочных 
контрактов на 8 млрд кубометров, 
которые сейчас поставляются по 
«Турецкому потоку». Вполне можно 
ожидать, что Анкара вообще отка-
жется их продлевать, попытавшись 
заменить короткими соглашения-
ми по более низкой цене. Правда, 
этой зимой именно российский газ 
в условиях дефицита СПГ не дал за-
мерзнуть западной Турции, одна-
ко неясно, будут ли осенью цены 
на СПГ достаточно высокими, что-
бы убедить Анкару не экономить 
на энергобезопасности.

Прошли те времена, 
когда полностью  
зависящая  
от импорта газа  
Турция заботилась  
в первую очередь  
об энерго
безопасности

Убыток защитан
Каждый третий оператор наружной рекламы остался без прибыли

Пандемия лишила прибыли треть 
рынка наружной рекламы, а крупней-
ший оператор Russ Outdoor получил 
по итогам 2020 года рекордный убы-
ток, обнаружили аналитики All-Bill-
boards. В 2021 году ситуация будет не 
легче: если в начале карантина влас-
ти многих регионов разрешили пере-
нести часть платы за рекламные щиты 
на 2021 год, то теперь операторам при-
дется погашать старые долги вместе 
с очередными платежами. Но крупней-
шие участники рынка не теряют опти-
мизма и рассчитывают вернуться к до-
кризисным доходам за счет продаж 
 цифровых щитов.

„Ъ“ ознакомился с ежегодным рейтингом 
операторов наружной рекламы, составлен-
ным сервисом бронирования рекламных 
щитов All-Billboards. Из него следует, что 32% 
операторов закончили 2020 год с убытком, 
тогда как в 2018 и 2019 годах убыточными 
были лишь 20% компаний. Авторы проанали-
зировали финансовую статистику 450 юрлиц 
и включили в рейтинг 193 компании с выруч-

кой от 10 млн руб. на основе анализа бухгал-
терской отчетности, публикуемой ФНС.

Суммарный убыток операторов по итогам 
года составил 3,1 млрд руб. против 3 млрд руб. 
прибыли в 2019 году. Таким образом, из-за 
COVID-19 и связанных с ним ограничений 
негативная динамика прибыли превысила 
6 млрд руб. Из них 3,5 млрд руб. пришлись на 
двух крупнейших операторов Russ Outdoor 
и Gallery. Убыток группы Russ Outdoor (вклю-
чает компании «Вера-Олимп», «Лайса» и др.) 
оказался рекордным за всю историю опера-
тора — 2,8 млрд руб., у Gallery он составил 
0,9 млрд руб.

Прибыль в размере более 100 млн руб. уда-
лось получить только трем компаниям: «Се-
верной столице» (323,1 млн руб.) Sunlight 
Outdoor (120,4 млн руб.) и «Восток-Медиа» 
(112,8 млн руб.), тогда как в 2019 году эту план-
ку преодолели восемь операторов.

Увеличить выручку в прошлом году уда-
лось 30 включенным в рейтинг операторам, 
или только 15%, отмечают аналитики. Выруч-
ка Russ Outdoor упала на 27%, до 9,9 млрд руб., 
Gallery — на 30%, до 2,7 млрд руб. Суммарная 

выручка операторов без НДС упала на треть, 
до 34,9 млрд руб., следует из рейтинга. Ранее 
Ассоциация коммуникационных агентств 
России (АКАР) оценивала падение сегмента 
в 27%. В All-Billboards объясняют расхождение 
тем, что выручка части операторов включает 
медиабаинг и затраты на печать рекламоно-
сителей, которые АКАР не учитывает.

В пандемию клиенты резко сокращали 
бюджеты, говорит коммерческий директор 
Russ Outdoor Борис Пешняк. «Определяющим 
стал второй квартал, когда из-за локдауна мы 
потеряли самое главное — аудиторию»,— под-
тверждают в Gallery, отметив, что в регионах 
отказ от рекламных кампаний не был столь 
массовым, как в Москве и Санкт-Петербур-
ге. В Подмосковье цены на наружную рекла-
му в разы ниже столичных, поэтому зачастую 
малый бизнес продолжал размещения, добав-
ляет управляющий партнер ООО «Восток-Ме-
диа» Алексей Митрюшин.

Если бы власти регионов не перенесли 
часть платежей за право размещения ре-
кламных щитов с 2020 на 2021 год, убытки 
отрасли были бы еще выше, подчеркивают 

в All-Billboards. Но теперь операторам пред-
стоят «двойные» платежи в городские бюд-
жеты, а рынок вряд ли вернется к уровню 
2019 года, поэтому число убыточных опера-
торов останется «весьма высоким» и отрасль 
ждет дальнейшая консолидация, резюми-
руют авторы рейтинга. «Отсрочка — это все 
еще долг, который необходимо выплатить, 
а времени на покрытие убытков нет. Поэто-
му можно ожидать точечную консолидацию 
активов»,— соглашается директор по опера-
ционной деятельности агентства Posterscope 
Елена Мигун.

Директор по закупкам наружной рекла-
мы группы OMD OM Федор Лях считает, что 
в 2021 году рынок приблизится к допанде-
мийным показателям, в том числе за счет ро-
ста доли цифровых конструкций в выручке 
операторов. Более осторожен в прогнозах ди-
ректор ОOH-направления группы АДВ Дмит-
рий Грибков. По его мнению, первый квартал 
получился сильнее ожидаемого, но динами-
ка во втором полугодии может существенно 
замедлиться.

Валерия Лебедева

Активы пришли в электродвижение
ОСК хочет забрать себе перспективный институт

Как стало известно „Ъ“, Объединенная 
судостроительная корпорация вновь 
предложила передать ей ЦНИИ СЭТ, 
специализирующийся на системах 
электродвижения и входящий в состав 
Крыловского центра (КГНЦ). Системы 
электродвижения ставятся, в частно-
сти, на новые атомные ледоколы ЛК-
60. По словам источников „Ъ“, КГНЦ 
не хочет отдавать институт, посколь-
ку ЦНИИ СЭТ приносит значитель-
ный  доход.

Гендиректор ОСК Алексей Рахманов пред-
ложил главе Минпромторга Денису Манту-
рову передать корпорации Центральный на-
учно-исследовательский институт судовой 
электротехники и технологии (ЦНИИ СЭТ), 
который сейчас входит в состав Крыловско-
го государственного научного центра (КГНЦ), 
рассказали „Ъ“ источники, знакомые с ситу-
ацией. ЦНИИ СЭТ специализируется на су-
довой электронике, технологиях электро-
монтажных работ и водородной энергетике. 
В частности, институт создал первую в РФ 
мощную систему электродвижения для атом-
ных ледоколов ЛК-60.

Как следует из презентации советника 
гендиректора ОСК Анатолия Алексашина 

от 24 марта (есть у „Ъ“), корпорацию интере-
сует институт для интеграции с профильны-
ми центрами «ОСК-Движение» (комплексный 
поставщик пропульсивных систем судов и ко-
раблей) и «ОСК-Электромонтажные работы» 
(системный интегратор продукции и услуг пу-
сконаладочных и электромонтажных работ, 
создаваемых на базе СПО «Арктика»).

Кроме того, ОСК сотрудничает с «Трансма-
шхолдингом» (ТМХ) по программе дизеле-
строения, о чем в интервью „Ъ“ 22 декабря 
2020 года упоминал господин Рахманов. Учас-
тие ТМХ в создании техники для генерации 
водорода позволит в перспективе использо-
вать данные разработки при создании судо-
вых систем, говорится в презентации. В Мин-
промторге на запрос „Ъ“ не ответили. В ОСК 
воздержались от комментариев.

Источник „Ъ“, близкий к корпорации, от-
мечает, что электродвижение «является од-
ним из направлений, которое должно опреде-
лить облик судостроения будущего». У ЦНИИ 
СЭТ хорошие компетенции, но, к примеру, 
практика сдачи головного ледокола ЛК-60 «Ар-
ктика» продемонстрировала, что совмещение 
научной и производственной деятельности 
«не всегда дает правильный эффект», поясня-
ет он (о проблемах с системой электродвиже-

ния см. „Ъ“ от 15 декабря 2020 года). По словам 
собеседника „Ъ“, институт должен занимать-
ся проектами развития, совершенствованием 
НИОКР, а производство поручить другой орга-
низации, которая «в какой-то части» может ба-
зироваться на активах ЦНИИ СЭТ. 

Это не первая попытка ОСК получить 
ЦНИИ СЭТ — год назад Алексей Рахманов уже 
предлагал расформировать КГНЦ и включить 
его в корпорацию и другие активы (см. „Ъ“ от 
10 марта 2020 года). На активы КГНЦ также 
претендовали Центральный аэродинамиче-
ский институт имени Жуковского и Курчатов-
ский институт. Собеседники „Ъ“ уверяют, что 
интерес сохраняется. Так, 11 марта директор 
института Александр Благов в письме в Мин-
промторг предложил передать им компетен-
ции и имущество КГНЦ, связанные с исполь-
зованием атомной энергии 

КГНЦ основан в 1894 году. Это крупней-
ший в РФ институт, выполняющий работы 
для военно-морского флота и судостроения. 
В последние годы долги предприятия росли, 
в отрасли стали говорить, что он «превратил-
ся в среднее проектное бюро». По данным „Ъ“, 
в рамках программы оздоровления предпри-
ятий ОПК в 2020 году были реструктурирова-
ны долги КГНЦ на 4,7 млрд руб.

Источник „Ъ“, близкий к КГНЦ, уверяет, 
что ЦНИИ СЭТ приносит значительный до-
ход. В перспективе системы электродвиже-
ния будут стоять не только на ледоколах ЛК-
60 и «Лидер», но и на корветах проекта 20386, 
перспективных авианосцах и т. д.

Сейчас рассматривается модернизация 
испытательного стенда электродвижения 
мощностью 40 МВт, дополнение испыта-
ний нагрузочной машиной и виброустанов-
кой, а также цифровое моделирование сис-
тем электродвижения, отмечает собеседник 
„Ъ“. По его словам, расформирование КГНЦ 
приведет к «потере наработанных десятиле-
тиями компетенций». Другой собеседник 
„Ъ“ добавляет, что КГНЦ — это ФГУП, и «из 
него нельзя просто так взять и вытащить ка-
кой-то актив», а реорганизация центра в фор-
му ФГБУ отложена.

Источник „Ъ“ среди крупных заказчиков 
судов считает, что для ОСК электродвиже-
ние — тоже непрофильный вид деятельности. 
Во всем мире машиностроительные, электро-
технические подразделения, обстройка — это 
специализированные предприятия, которые 
не связаны с верфями и имеют диверсифици-
рованный портфель заказов.

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Министру показали стимулы лицом
Финансовый рынок предложил себя развивать
Профучастники рынка ценных 
бумаг представили министру 
финансов предложения по раз-
витию российского рынка. Од-
ной из основных тем было раз-
витие сегмента индивидуаль-
ных инвестиционных счетов 
(ИИС), как существующих, так 
и новых, с более длинным сро-
ком инвестирования. Также 
 обсуждался вопрос упрощения 
удаленной идентификации кли-
ентов и стимулирования прове-
дения IPO в России, в частности, 
освобождение от налога на до-
ходы физических лиц, купив-
ших бумаги.

Министр финансов Антон Силу-
анов с представителями Банка Рос-
сии и профучастниками 26 апреля 
обсудили вопросы развития финан-
сового рынка на 2020–2030 годы. Во 
встрече принимали участие первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов, а также 
представители Газпромбанка, «Рай-
ффайзен Капитала», «Альфа-Капи-
тала», «ВТБ Капитал Инвестиции», 
Сбербанка, «Тинькофф капитала», 
БКС, НП РТС, Московской биржи, 
НАУФОР и НФА.

Директор инвестиционного биз-
неса «Тинькофф» Дмитрий Панчен-
ко говорит, что «речь шла о кон-
кретных идеях роста российского 
рынка». По его словам, «договори-
лись двигаться по таким пунктам, 
как налоговые льготы, удаленная 
идентификация иностранных гра-
ждан и компаний, решение пробле-
мы валютной переоценки по рос-
сийским евробондам».

Одной из основных тем обсужде-
ния стало развитие семейства ИИС. 
Согласно данным Московской бир-
жи, на конец марта было открыто 
3,85 млн таких счетов. По словам 
президента НАУФОР Алексея Ти-
мофеева, было предложено, поми-
мо совершенствования ИИС-2 и со-

здания ИИС-3, создание ИИС-ПИФ, 
освобождение от налога дохода по 
паям ПИФов.

По словам гендиректора «Аль-
фа-Капитала» Ирины Кривошеевой, 
развитие ИИС третьего типа очень 
важно для отрасли управления акти-
вами в частности, поскольку это дол-
госрочные деньги, которые повы-
сят стабильность и независимость 
от внешних негативных факторов. 
«ИИС-3 нашел отклик у представи-
телей финансовых властей. А вот 
про сохранение ИИС-1 они высказа-
лись однозначно, что надо двигаться 
к третьему типу»,— рассказал собе-
седник „Ъ“ на фондовом рынке, при-
сутствовавший на встрече.

Как сообщил „Ъ“ один из участ-
ников встречи, Сергей Швецов 
предложил ускорить принятие за-
конодательства по ИИС-3 и сделать 
это уже в текущем году вместе с из-
менениями в ИИС-2. По словам со-
беседника „Ъ“, министр финансов 
был не против. По ИИС-2 плани-
руется увеличение лимита вложе-
ния до 3 млн руб. в год (сейчас 1 млн 
руб.). Также предполагается, что для 
этого ИИС будет предоставлена воз-
можность частично снимать часть 
средств со счета без потери нало-
говых преференций в особых жиз-
ненных ситуациях или для первого 
взноса по ипотеке.

Представитель Минфина лишь со-
общил „Ъ“, что он совместно с Бан-
ком России в дополнение к двум уже 
существующим типам ИИС прораба-
тывает концепцию ИИС-3, предназ-
наченных для инвестиций на срок 
более десяти лет. Он отметил, что 
этот инструмент позволит развивать 
долгосрочные розничные инвести-
ции, чтобы «в большей степени по-
крыть потребности российских ком-
паний в долгосрочном рыночном 
финансировании». В ЦБ на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Также особое внимание на встре-
че было уделено упрощению уда-
ленной идентификации (см. „Ъ“ от 
5 апреля). Как сообщил главный ис-
полнительный директор «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимир По-
тапов, предлагается рассмотреть 
возможность уменьшения объе-
ма информации, предоставляемой 
иностранными юридическими ли-
цами для целей их идентификации, 
поскольку раскрытие отдельной ин-
формации может быть весьма чувст-
вительным для клиентов.

По словам заместителя президен-
та—председателя правления по ин-
вестиционному и страховому бизне-
су «БКС Мир инвестиций» Эдварда 
Голосова, «для популяризации рос-
сийского рынка среди иностранных 
инвесторов из дальнего и ближнего 
зарубежья необходимо сделать про-
стой порядок доступа к нему, вклю-
чая удаленную идентификацию, 
и ввести льготное налогообложе-
ние». При этом, отмечает господин 
Потапов, вопрос следует рассматри-
вать с учетом рекомендаций ФАТФ 
по идентификации клиентов с це-
лью противодействия отмыванию 
преступных доходов и финансиро-
ванию терроризма (ПОД/ФТ).

Не обошли стороной участники 
встречи и меру по стимулированию 
проведения IPO российскими ком-
паниями в России. По словам одного 
из участников встречи, обсуждалась 
возможность освобождения от НДФЛ 
лиц, купивших бумаги при первич-
ном размещении либо в течение ме-
сяца после него. Владимир Потапов 
считает, что возможно применение 
целого спектра экономических сти-
мулов, в том числе налоговые посла-
бления и льготы как для инвесторов, 
так и для эмитентов.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев,  
Илья Усов

Паи с отделкой
Перепродажу квартир пустили через ЗПИФ

На росте популярности рознич-
ных закрытых инвестицион-
ных фондов (ЗПИФ) небольшие 
управляющие компании пред-
лагают новые схемы для неква-
лифицированных инвесторов. 
В частности, на деньги фонда 
выкупать недооцененные квар-
тиры на вторичном рынке с по-
следующей косметической от-
делкой и перепродажей по более 
высокой цене. В крупных управ-
ляющих компаниях говорят 
о дополнительных рисках таких 
фондов, а также издержках ва-
лютного хеджирования.

Управляющая компания «Вос-
ток-Запад» совместно с компанией 
«Реалист» сформировала редкий для 
российского рынка ЗПИФ жилой не-
движимости. Он будет вкладывать 
средства пайщиков в жилую недви-
жимость, подбором которой на вто-
ричном рынке Москвы и Московской 
области займется «Реалист». Предпоч-
тение будет отдаваться квартирам, 
продающимся с дисконтом к рыноч-
ной цене в 5–12%. После косметиче-
ского ремонта за счет средств фонда 
квартиры продадут дороже. «С разви-
тием IT, улучшением чистоты данных 
и демократизации сделок с недвижи-
мостью в Росреестре стало возмож-
ным делать ее более ликвидной, по-
купать и продавать в разы быстрее, 
что повышает прибыльность инвес-
тиций»,— пояснил гендиректор «Реа-
листа» Алексей Гальцев.

Инвестиционные паи фонда до-
ступны и для неквалифицированных 
инвесторов, хотя минимальный по-
рог входа 1 млн руб. ЗПИФ уже собрал 
более 50 млн руб. Предполагается, что 
дополнительные выпуски паев будут 
проводиться раз в два месяца «до тех 
пор, пока ЗПИФ не достигнет разме-
ра стоимости чистых активов 350 млн 
руб.», рассказала гендиректор УК «Вос-
ток-Запад» Лариса Арбатова. Фонд 

сформирован на пять лет. С учетом ва-
лютного хеджирования доходность 
фонда оценивают в 15%, если курс дол-
лара останется на уровне 76 руб./$.

Инвестиции в жилую недвижи-
мость набирают популярность, идея 
фонда может найти отклик у клиен-
тов, считают участники рынка. По 
словам управляющего директора Ac-
cent Capital Андрея Богданова, роз-
ничных ЗПИФов для перепродажи 
квартир на вторичном рынке пока 
не было. «Микс финансов, недвижи-
мости с дисконтом и алгоритма по 
поиску этой недвижимости — идея 
оригинальная и потенциально ин-
тересная»,— отмечает гендиректор 
«КСП Капитал Управление активами» 
Вячеслав Исмайлов. С учетом комис-
сий он оценивает доходности фонда 
не выше, чем фондов рентной недви-
жимости (5–20% годовых).

Однако в управляющих компани-
ях указывают на дополнительные ри-
ски таких фондов. В первую очередь 
это ценовые риски, так как повторе-
ния сильного роста цен в 2021 году на 
рынке не ждут. Высокими могут быть 
также операционные и правовые ри-
ски, связанные с поиском недооце-
ненного объекта и его проверкой. 
«Срочный выкуп означает доволь-
но ограниченный срок на изучения 
актива, в том числе его потенциаль-
ную будущую цену, что повышает ве-
роятность некачественной проверки 

и оценки»,— отмечает господин Бог-
данов. Проблемы могут возникнуть 
и в ходе подготовки документов. «Не-
понятно, как управлять сроками их 
получения из соответствующих ор-
ганизаций»,— отмечает Вячеслав Ис-
майлов. К тому же конкуренция на 
рынке вторичной жилой недвижи-
мости довольно высока. «В перспекти-
ве подобные фонды могли бы забрать 
долю рынка у агентств и частных риэ-
лторов, однако борьба за нее будет ока-
зывать давление на маржинальность 
бизнеса»,— отмечает гендиректор 
«Сбер Фонды недвижимости» Екате-
рина Черных. Заявленное хеджиро-
вание валютного риска также несет 
дополнительные издержки. «Сама 
страховка имеет стоимость, которая 
должна снижать доходность фонда»,— 
отмечает Андрей Богданов.

С учетом высоких операцион-
ных нагрузок опрошенные крупные 
управляющие компании не рассма-
тривают такие фонды для запуска. 
Но признают, что такие проекты мо-
гут быть интересны для нишевых 
или региональных игроков. «Мы опе-
рируем объемом в среднем 5–15 млрд 
руб. на один фонд»,— уточнила Екате-
рина Черных, отметив, что попытка 
собрать портфель вторичной недви-
жимости на такой объем средств бу-
дет сопровождаться серьезными из-
держками и повышенными рисками.

Виталий Гайдаев

Закон сохранения массы
Определены условия погашения третьим лицом долга за банкрота

В рамках дела о банкротстве сына Виктора 
Черномырдина Виталия Верховный суд (ВС) 
разъяснил, когда погашение долга банкрота 
третьим лицом считается законным. Юри-
сты отмечают, что подобные ситуации часто 
встречаются в практике. Позиция ВС помо-
жет защитить добросовестных участников 
сделок, но возможности для злоупотребле-
ний остаются.

ВС вынес решение по спору о законности пога-
шения третьим лицом долга гражданина-банкро-
та перед одним из кредиторов. За пару месяцев до 
возбуждения дела о банкротстве в отношении Ви-
талия Черномырдина некий Фуркат Сатторов вы-
платил за него долг в 17,8 млн руб. перед Газпро-
мбанком, получив право требовать возмещения 
с должника. Финансовый управляющий оспо-
рил это погашение в суде. Его доводы поддержа-
ли суды трех инстанций, которые посчитали, что 
банк получил предпочтительное удовлетворение 
требований перед другими кредиторами. Сделку 
признали недействительной, а 17,8 млн руб. были 
взысканы в конкурсную массу.

Газпромбанк обжаловал эти решения в ВС, на-
стаивая, что Фуркат Сатторов погасил долг за счет 
собственных средств. К тому же впоследствии го-
сподин Сатторов уступил в пользу ООО «Строй-
СпецТехника» (ССТ) право на получение компен-
сации с должника, и требования ООО к банкроту 
суды признали обоснованными (см. „Ъ“ от 18 мар-
та). Дело было передано в экономколлегию ВС, ко-

торая признала погашение долга законным. Кол-
легия подчеркнула, что при оспаривании сделки 
не приводилось доводов и доказательств того, что 
в сделке участвовали средства Виталия Черно-
мырдина, деньги списаны с личного счета Фурка-
та Сатторова. Также управляющий не заявлял, что 
выплата производилась в счет погашения долгов 
господина Сатторова перед банкротом. В результа-
те выплат произошла замена кредитора, а конкурс-
ная масса «не претерпела изменений», то есть пога-
шение не являлось сделкой с предпочтением.

«Споров, связанных с выплатами третьих лиц за 
должника, немало, позиция ВС имеет важное зна-
чение»,— отмечает гендиректор юрфирмы «Сотби» 
Станислав Зиновьев. Погашение требований креди-
тора сторонним лицом встречается часто, подтвер-
ждает арбитражный управляющий Сергей Домнин, 
мотивы бывают различными: купля-продажа дол-
гов с дисконтом, исключение из реестра агрессив-
ного или недоговороспособного кредитора, полу-
чение контроля над процедурой банкротства и др.

Ключевой момент решения ВС, по словам го-
сподина Зиновьева, в том, что формального за-
ключения третьим лицом и должником догово-
ра о погашении долга недостаточно, необходимо 
установить принадлежность денежных средств. 
Оспорить сделку можно, если деньги принадлежа-
ли должнику или аффилированным с ним лицам, 
либо если третье лицо произвело выплату в счет 
погашения собственного долга перед банкротом. 
В отсутствие таких обстоятельств вывод судов о том, 

что данная выплата совершена за счет должника, 
ошибочен, добавляет адвокат коллегии адвокатов 
«Делькредере» Егор Ковалев: «Сделка за счет долж-
ника — это сделка, в отсутствие которой имущест-
во должника должно было поступить в конкурсную 
массу, здесь же была нестандартная форма уступки 
права требования».

«Таким образом, сделка, которая не уменьши-
ла конкурсную массу, не может быть оспорена как 
предпочтительная,— заключает руководитель бан-
кротной практики юрфирмы „Лемчик, Крупский 
и Партнеры“ Давид Кононов.— Эти разъяснения 
помогут бороться с необоснованными претензия-
ми управляющего и кредиторов». Он все же допу-
скает возможность злоупотреблений: «К примеру, 
должник передает наличные деньги доверенному 
лицу, а тот погашает требование и получает возмож-
ность контролировать процедуру банкротства. Бо-
роться с такими действиями тяжело, особенно в де-
лах о банкротстве граждан». 

В связи с этим, говорят юристы, судам следует 
тщательно подходить к проверке добросовестно-
сти участников сделки. По мнению Егора Ковале-
ва, в данном деле стоило исследовать, например, 
наличие или отсутствие связи между должником 
и банком, мотивы Фурката Сатторова и источник 
средств для выплат, мотивы ССТ при покупке пра-
ва требования у господина Сатторова с почти отсут-
ствующим шансом на возврат денег, так как срок на 
включение долга в реестр был пропущен.

Анна Занина

Капиталы идут в народ
«Тинькофф» организует размещения для розничных клиентов

TCS Group (основной актив — банк «Тинь-
кофф») объявила о создании команды IB, 
которая займется размещением акций 
и облигаций. В банке уверены, что спрос 
на новый продукт будет со стороны рознич-
ных инвесторов, заинтересованных в но-
вых инструментах, в том числе и на зару-
бежных рынках. Однако эксперты отмеча-
ют, что наличия широкой клиентской базы 
недостаточно для развития IB-сегмента, 
 необходим опыт работы с корпоратив-
ными клиентами.

TCS Group в понедельник, 26 апреля, объяви-
ла о создании команды инвестиционного бан-
ковского бизнеса — управления по организации 
сделок на рынке капитала в «Тинькофф Инвести-
циях». Направление возглавит Антон Мальков, 
бывший управляющий директор департамен-
та глобальных рынков Sberbank CIB. Он займет-
ся развитием бизнеса в части ECM (Equity Capital 
Markets, рынков акционерного капитала) и DCM 
(Debt Capital Markets, рынков долгового капитала) 
с фокусом на компании новой экономики. В част-
ности, в обязанности господина Малькова будет 
входить организация сделок IPO и сделок по раз-

мещению облигационных займов для корпора-
тивных клиентов, говорится в сообщении банка.

• Согласно рейтингу Cbonds, три первых места 
по организации размещений на внутреннем долговом 
рынке последние пять лет удерживают «ВТБ Капи-
тал», Газпромбанк и Sberbank CIB, занимая более по-
ловины рынка. На рынке внешнего долга, по данным 
Dealogic, на российские госбанки приходится 30–50% 
всех размещений. На долю «ВТБ Капитала» при про-
ведении IPO в прошлом году пришлось 30% сделок.
Небольшие игроки сегмента IB вынуждены 

трансформировать свои инвестбанковские подра-
зделения (см. „Ъ“ от 13 апреля). В «Тинькофф» кон-
куренции не опасаются: «Банк улучшает продукт 
для своих клиентов—розничных инвесторов, пре-
доставляя им больше самых актуальных возмож-
ностей». Тинькофф-банк один из крупнейших бро-
керов. По данным Московской биржи по итогам 
марта 2021 года, он занимал первое место как по чи-
слу зарегистрированных клиентов (4,78 млн), так 
и по числу активных клиентов (1,23 млн), обогнав 
Сбербанк (4,5 млн и 260 тыс. клиентов соответствен-
но). «Тинькофф» наблюдает спрос со стороны своих 
клиентов на IPO и новые бондовые размещения. 
Кроме того, в России сохраняется значительное ко-

личество крупных компаний, которых пока нет на 
бирже. Банк заинтересован также и в зарубежных 
размещениях, и в проведении сделок pre-IPO.

Корпоративная клиентская база банка неболь-
шая и состоит преимущественно из компаний 
МСБ, напоминает младший вице-президент—ана-
литик агентства Moody’s Мария Малюкова, поэтому 
можно предположить, что запланированные выпу-
ски будут среди этого сегмента. «Госбанки и другие 
крупные корпоративные банки работают с больши-
ми корпоративными клиентами и организуют вы-
пуски с привлечением преимущественно институ-
циональных инвесторов»,— поясняет она.

Вместе с тем, по мнению соруководителя BCS 
Global Markets Алексея Гонуса, стать серьезным 
участником этого рынка у банка может и не полу-
читься. У «Тинькофф» есть одна составляющая для 
развития IB — большое количество брокерских 
счетов, но нет другой — опыта работы с корпора-
тивным сегментом, поясняет господин Гонус. Бан-
ку придется одновременно с IB учиться работать 
с корпоративными клиентами. «“Тинькофф“ — из-
начально банк с другой культурой. Ритейл — это не 
IB»,— заключает эксперт.

Полина Трифонова

Кредитам сдвинули риски
ЦБ пошел на точечные послабления

ЦБ расширяет возможности 
банков по кредитованию эко-
номики. В частности, регуля-
тор собирается снизить коэф-
фициенты риска по ряду по-
требительских кредитов, а так-
же по кредитным картам. 
В конце прошлой недели Банк 
России ужесточил требования 
к необеспеченному потребкре-
дитованию, запланировав ле-
том вернуться к допандемий-
ным значениям надбавок к ко-
эффициентам риска. Эксперты 
считают, что новые послабле-
ния будут точечными и, в отли-
чие от предыдущих, повлияют 
не на весь рынок.

Банк России опубликовал про-
ект указания, которое предполагает 
снижение коэффициента риска по 
ряду видов потребительских креди-
тов. Так, в документе говорится, что 
«кредитные требования и требова-
ния по получению начисленных 
(накопленных) процентов по ссу-
дам, по ссудной и приравненной 
к ней задолженности, входящим 
в портфели однородных ссуд, пре-
доставленным физическим лицам, 
включая кредиты, предоставлен-
ные с использованием банковских 
карт, взвешиваются с коэффициен-
том риска 90%». Ранее коэффициент 
риска составлял 100%.

Кроме того, задолженность по 
кредитным картам, по которым за-
емщики гасят всю сумму целиком 
в льготный период, будет выделе-
на в отдельный субпортфель с по-
ниженным коэффициентом риска 
45%. «Эти изменения… основаны на 
новом стандартизированном под-
ходе „Базель-3“ и обеспечат более 
точную оценку кредитного риска 
по потребительским кредитам»,— 
говорится в сообщении регулятора. 
При этом в ЦБ отмечают, что банки, 
грамотно управляющие кредит-
ным риском в рознице, смогут по-
лучить возможность улучшить си-
туацию с достаточностью капитала 
«и увеличивать потенциал кредито-
вания экономики».

В ВТБ отметили, что изменение 
в первую очередь окажет влияние 
на банки, перешедшие на финали-
зированный подход оценки доста-
точности капитала (соответствует 
требованиям «Базель-3,5»). «Мера 
позволит высвободить капитал для 
дополнительного объема потреби-
тельского кредитования»,— увере-

ны в банке. При этом оценить, как 
новая мера Банка России повлияет 
на потребительское кредитование, 
в ВТБ затруднились. «Необходимо 
провести оценку с учетом требова-
ний проекта изменений, а также 
с учетом других встречных иници-
атив регулятора, анонсированных 
на прошлой неделе, в том числе 
имеющих обратный эффект»,— за-
явили в банке.

Речь идет о том, что 23 апреля 
Банк России объявил, что планиру-
ет во втором полугодии вернуться 
к уровню надбавок в зависимости 
от величины показателя долговой 
нагрузки (ПДН) по необеспеченным 
потребительским кредитам, дейст-
вовавшим до начала пандемии (см. 
„Ъ“ от 26 апреля). Это увеличит на-
грузку на капитал банков, активно 
занимающихся выдачей необеспе-
ченных кредитов, потому что над-
бавки к коэффициенту риска выра-
стут в несколько раз. 

В Банке России объясняют это 
решение ускорением роста в сег-
менте необеспеченного потреби-
тельского кредитования до 15% 
в годовом выражении. «Повыше-
ние надбавок будет способствовать 
снижению стимулов банков к рас-
ширению кредитования за счет 
предоставления кредитов заемщи-
кам с высоким ПДН»,— сообщили 
в ЦБ. Планируется, что эта мера нач-
нет действовать с 1 июля.

При этом, по мнению аналитика 
«БКС Мир инвестиций» Егора Дахт-
лера, повышение надбавок в зави-
симости от величины ПДН в целом 
затрагивало весь рынок. Проект, 
опубликованный в понедельник, 
по его мнению, направлен на кон-
кретные виды кредитов, которые 
влияют на конкретные группы за-
емщиков. «Очевидно, что в сегмен-
те кредитных карт, по которым кре-
дит гасится в льготный период, 
находятся самые безрисковые за-
емщики, поэтому по данному сег-
менту ЦБ просто незачем увеличи-
вать коэффициенты взвешивания 
по риску, создавая лишнее давле-
ние на капитал банка и ограничи-
вая кредитование в этом сегмен-
те»,— уверен Егор Дахтлер. Поэтому 
он считает, что новая мера приведет 
к тому, что банки перераспределят 
фокус в кредитовании, сместив его 
на другие, менее рисковые группы 
заемщиков.

Максим Буйлов

0

6

12

18

24

30

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК РЕНТНЫХ ФОНДОВ ДЛЯ НЕКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ ИНВЕСТОРОВ
Количество (шт.) Активы (млрд руб.)

0

5

10

15

20

25

2017 2018 2019 2020

ИСТОЧНИК: ACCENT CAPITAL.

12,7 13,2 14,2
23,9

9 11
13

21

январь февраль мартмарт апрельапрельапрельапрель апрельмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

7

8

9

10

11

12

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,1814

3,20%
7,0 12,0

0,66% 
0 170,0

0

34

68

102

136

170
млрд руб. ● 84,53

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

48

50

52

54

56

58

48,0 58,0
0,22%3,43% 0,14%

● 1,780трлн руб. ● 56,78тыс. пунктов ● 11,624

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0048 58
0,0 0,3 7 12 0 170

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)



Коммерсантъ   l   Вторник 27 апреля 2021 №74   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

32

36

40

44

48

52тыс. руб. / тонна ● 49,655

0,22%
15

27

39

51

63

75$ / баррель    ● 63,35

0,41%
5,0 9,0

5,0

5,8

6,6

7,4

8,2

9,0тыс. пунктов

0,70%
1,5

1,7

1,9

2,1

2,3

2,5тыс. пунктов

1,38%
6,5

7,7

8,9

10,1

11,3

12,5

0,38%

● 2,291тыс. пунктов ● 12,057

32,0 52,0 15,0 75,0 6,5 12,5 2,51,5

● 8,100

15 27 39 51 63 75 5 9 6,5 12,5 1,50 1,75
2,00

2,25 2,50
32 52

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Российские власти пытаются увеличить про-
зрачность владения акционерными общества-
ми. АО с одним владельцем, а таких до 40% всех об-
ществ, с 26 апреля должны раскрывать по ним под-
робную информацию в ЕГРЮЛ. Но если это новов-
ведение обходится через введение второго номи-
нального акционера, то очередные планы по изме-
нению норм могут оказаться гораздо дороже. Так, 
в Госдуме готовится законопроект, который об-
яжет регистраторов отчитываться в Росстат на по-
стоянной основе уже обо всех акционерах обществ.

Акционерные общества с единственным владель-
цем с 26 апреля обязаны раскрывать информацию о нем 
в ЕГРЮЛ. До сих пор они заявляли о своих учредителях 
только при создании компании. На следующий же день 
АО могли поменять владельца, и в публичном доступе 
эта информация бы не появилась. Новая норма вступи-
ла в силу в рамках изменений в закон «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей». Предполагается раскрывать ФИО 
акционера, дату рождение, гражданство и так далее. 

Фактически власти выравняли разницу в прозрачно-
сти владения между акционерными обществами и об-
ществами с ограниченной ответственностью. «Казалось 
бы, акционерное общество, даже непубличное, по свое-
му определению — более „открытая“ форма компании, 
чем общество с ограниченной ответственностью,— го-
ворит совладелец и гендиректор НРК — Р.О.С.Т. Олег 
Жизненко.— Но в России при раскрытии информации 
о владельцах обществ сложилось обратная ситуация».

Как раз информация о владельцах ООО, включая име-
на физических лиц, находится в свободном доступе, так 
как содержится в открытой части ЕГРЮЛ. Акционерные 
общества, даже публичные, не раскрывают информа-
цию о своих акционерах в ЕГРЮЛ. Есть раскрытие ин-
формации на рынке ценных бумаг, однако оно касает-
ся меньшинства АО.

Всего АО с одним акционером, по оценке Олега Жиз-
ненко, около 40% от общего количества. Как сообщил 
„Ъ“ глава одного из регистраторов, раскрытие данных 

о единственном акционере идет против тренда: «Будет 
больше номиналов, чтобы уйти от обязательства рас-
крыть информацию». Господин Жизненко подтвержда-
ет, что АО с одним акционером просто «создадут себе вто-
рого, чтобы лишний раз не публичить информацию».

Гендиректор АО ДРАГА Максим Мурашов добавляет, что 
сведения, поданные эмитентом в ЕГРЮЛ, не всегда будут 
отражать истинное состояние реестра (владения акциями) 
и могут вводить в заблуждение как госорганы, так и контр-
агентов по бизнесу. Кроме того, считает он, регистраторы 
и так успешно выполняют функцию учета прав на ценные 
бумаги, в связи с чем эта инициатива ведет к раскрытию 
конфиденциальной информации и увеличивает риски 
ее утечки. Глава совета директоров «Нового регистратора» 
Игорь Поляков полагает, что ЕГРЮЛ может и не раскрывать 
публично, хотя бы первое время, полученные сведения, 
поскольку в реестре есть закрытая и открытая части.

Однако АО стоит ждать ужесточения правил и раскры-
тия уже всех акционеров. В Госдуме ко второму чтению го-
товится законопроект о внесении изменений в закон «Об 
официальном статистическом учете и системе государ-
ственной статистики в РФ». По словам Олега Жизненко, 
если сейчас по требованию ЦБ регистраторы направляют 
лишь обезличенные статистические данные по владель-
цам акций АО финансовых организаций, то предполагает-
ся предоставлять более полную информацию по владель-
цам всех обществ. Однако, скорее всего, эта информация 
не будет публичной, считают регистраторы.

По законопроекту Росстата сейчас остается больше 
вопросов, чем появляется ответов, говорит Игорь Поля-
ков, информацию обо всех акционеров подавать нере-
ально, возможно это будет срез из статистики юридиче-
ских, физических лиц и государства в процентном виде. 
Максим Мурашов отмечает, что этот законопроект вле-
чет значительные затраты со стороны эмитентов и реги-
страторов на предоставление в Росстат данных, которые 
не будут являться актуальными, а следовательно, не мо-
гут являться основанием для формирования каких-либо 
выводов о деятельности компаний.

Полина Смородская

Акционеров доведут 
до прозрачности
Информацию о владельцах АО соберет Росстат

Банк «Открытие» намерен 
в  ближайшие три года найти 
профильного инвестора для 
единственного в России про-
изводителя мелованного кар-
тона — Краснокамского ЦБК 
в Пермском крае. Банк выдал 
заводу кредит на 19,4 млрд руб., 
а после того как предприятие 
перешло в его собственность, 
вложил в него дополнительные 
средства и теперь намерен их 
вернуть. Пока что ключевые иг-
роки российского лесопромыш-
ленного рынка не заинтересо-
вались активом, и, как преду-
преждают собеседники „Ъ“, пре-
тендентов будет немного, учи-
тывая стоимость завода.

Банк «Открытие» в трехлетней 
перспективе намерен продать свой 
лесопромышленный актив — груп-
пу компаний «Кама» (Краснокам-
ский ЦБК в Пермском крае). Как 
сообщил 26 апреля председатель 
правления банка Михаил Задор-
нов, «Открытие» не намерено долго 
управлять компанией и планирует 
найти для нее профильного инвесто-
ра. При этом передача актива может 
проходить поэтапно, чтобы «покупа-
тель убедился в отсутствии рисков», 
пояснил он. До продажи банк наме-
рен максимально поднять акционер-
ную стоимость группы «Кама», в том 
числе за счет организации сбыта, 
и окупить уже сделанные в нее инве-
стиции. «Продавать будем тогда, ког-
да мы получим удовлетворяющую 
нас оценку»,— сказал глава банка.

Группа «Кама» состоит из ЦБК, 
связанной с ним компании «Камабу-
мпром» и компании «Кама Картон». 
Последняя структура была создана 
в июле 2016 года для строительст-
ва производства мелованного кар-
тона (в основном используется для 
производства упаковки). Компания 

принадлежала бывшим акционе-
рам ФК «Открытие» Вадиму Беляеву 
и Сергею Гордееву. В 2016 году банк 
«Открытие» выдал компании «Кама 
Картон» кредит на создание произ-
водства картона в размере 19,4 млрд 
руб. Но в 2017 году кредитная линия 

была закрыта из-за санации банка 
«Открытие» (на данный момент при-
надлежит ЦБ), при этом доли ЦБК 
оставались в залоге у кредитора. 
В итоге вся группа «Кама» перешла 
в собственность «Открытия».

Еще в 2018 году банк рассматри-
вал вариант продажи актива про-
фильному инвестору, но решил раз-
вивать его самостоятельно. В апреле 
было запущено производство ме-
лованного коробочного картона 
(FBB), общая сумма инвестиций бан-
ка с учетом кредита оценивалась 
в 21 млрд руб. По итогам 2020 года 
совокупная выручка двух крупней-
ших предприятий группы — ООО 
«ЦБК „Кама“» и ООО «Кама Картон» — 
составила 3,4 млрд руб., чистый убы-
ток — 2,5 млрд руб. На проектную 

мощность в 220 тыс. тонн в год ЦБК 
планирует выйти в 2023 году.

Решение «Открытия» избавить-
ся от лесоперерабатывающего биз-
неса лежит в русле подхода ЦБ к не-
профильным активам. Так, в марте 
банк «Траст», который сейчас тоже 
принадлежит ЦБ из-за санации, про-
дал Новоенисейский лесохимиче-
ский комплекс. Его на аукционе за 
2,3 млрд руб. купила подконтроль-
ная АФК «Система» Segezha Group.

В крупнейших российских лесо-
промышленных компаниях, опро-
шенных „Ъ“, никто не выразил инте-
реса к группе «Кама». В то же время 
источники „Ъ“ отмечают, что в пер-
спективе крупные игроки навер-
няка будут изучать этот актив и от-
талкиваться как от предложенной 
цены, так и от ситуации на миро-
вом рынке на текущий момент. По 
их мнению, актив выглядит привле-
кательно с учетом его современного 
производства и монополии на рос-
сийском рынке в секторе мелован-
ного картона. К тому же в ближай-
шей перспективе спрос на упаковку 
будет расти на фоне перехода суще-
ственной части продаж в онлайн 
и активного повышения объемов 
доставки товаров напрямую кли-
енту. При этом, отмечают источни-
ки „Ъ“, на лесопромышленном рын-
ке не так много компаний, которые 
смогут заплатить миллиарды рублей 
за новый актив.

Аналитик WhatWood Данил Па-
рыгин считает, что с учетом перспек-
тивности основного продукта Крас-
нокамского ЦБК — мелованного 
картона и мелованной бумаги — ин-
терес к покупке могут проявить как 
отраслевые игроки, так и инвесто-
ры не из лесопромышленного ком-
плекса.

Ольга Мордюшенко;  
Вячеслав Суханов, Пермь

«Открытие»  
наметило выход из леса
Банк хочет продать свой ЦБК в перспективе трех лет

Господин Мольский предлагает 
обсудить вопрос на срочном сове-
щании с энергетиками, но уже по-
сле 28 апреля при просрочке плате-
жа соглашение о реструктуризации 
долгов будет автоматически рас-
торгнуто. Вопрос о продлении со-
глашения нужно рассмотреть на 
совете директоров госхолдинга, 
дата которого пока не назначена. 
По данным „Ъ“, в совете директоров 
нет единства мнений о необходи-
мости продления. Один из собесед-
ников „Ъ“ допускает, что стороны 
могут позже прийти к новому со-
глашению, но вряд ли его параме-
тры будут утверждены в ближай-
шее время.

В аппарате вице-премьера Алек-
сандра Новака (возглавляет совет 

директоров «Россетей») сообщили, 
что Минэнерго, генераторам и «Рос-
сетям» поручено проработать вари-
анты решения вопроса. В «Россе-
тях» от комментариев отказались. 
Источник „Ъ“ в компании пояснил, 
что госхолдинг не инициирует рас-
торжение соглашения, ожидается, 
что шаги для урегулирования ситу-
ации будут обсуждаться на совете 
директоров и с Минэнерго. В Минэ-
нерго, «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) от комментариев 
отказались.

Собеседники „Ъ“ среди генкомпа-
ний жалеют о развале схемы, пола-
гая, что в будущем она позволила бы 
регионам решить проблемы с долга-
ми. Если энергосбытовые компании 
«Россетей» не оплатят текущие обя-
зательства до середины мая, постав-
щики будут вынуждены взыскивать 

деньги через суд, что «вновь нарушит 
хрупкое перемирие, приведет к че-
реде судебных споров по долгам, на-
числению пени, блокировке счетов, 
от чего отрасль страдала более деся-
ти лет», считают в одной из крупных 
генкомпаний.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» добавляет, что ежегодный объем 
неплатежей энергосбытовых ком-
паний Северного Кавказа на опто-
вом рынке составляет 7–8 млрд руб. 
Очевидно, считает аналитик, что без 
стратегических решений перспек-
тив получения этой задолженности 
становится меньше, а генкомпани-
ям, работающим в СКФО, придется 
вернуть практику начисления резер-
вов на эту задолженность, что может 
привести к сокращению номиналь-
ных прибылей на 3–5%.

Татьяна Дятел

«Россети» не потянули долги Кавказа

Крупный СПГ-проект в Мозамбике мощностью 
13 млн тонн, который должен был стать одним 
из конкурентов российскому сжиженному газу 
в середине 2020-х годов, может развалиться. 
О сновной акционер проекта французская Total 
объявила форс-мажор из-за военного конфликта 
в стране. Почти все объемы с завода в Мозамбике 
уже законтрактованы, и теперь покупатели будут 
вынуждены искать других поставщиков, что по-
тенциально улучшает ситуацию для «Арктик СПГ-
2» НОВАТЭКа и СПГ-проекта «Газпрома» на Балти-
ке. Но, предупреждают аналитики, нехватка газа 
также может стимулировать старт новых проек-
тов в США.

Французская Total объявила форс-мажор на стро-
ящемся СПГ-проекте Mozambique LNG в Мозамбике 
и продолжает выводить персонал с площадки, сообщи-
ла компания 26 апреля. Еще в январе компания эвакуи-
ровала основную часть персонала из-за атак боевиков на 
соседний город Пальма, но 24 марта заявила о том, что 
возобновляет строительные работы, поскольку местное 
правительство объявило участок в 25 км вокруг проек-
та зоной безопасности. Однако уже 30 марта на фоне но-
вых нападений повстанцев сотрудники были эвакуиро-
ваны с площадки.

На этом фоне Total пересматривает соглашения с под-
рядчиками. Инвесторы Mozambique LNG рассчитывали 
произвести первый СПГ на проекте в 2024 году, его пла-
нируемая мощность — 13,1 млн тонн (может быть рас-
ширена до 43 млн тонн). Теперь, учитывая объявление 
форс-мажора, эти сроки сдвинутся. FID по проекту был 
принят в 2019 году. В феврале глава Total Патрик Пуянне 
сообщал, что Mozambique LNG по состоянию на конец 
2020 года завершен на 21%. Total управляет СПГ-проек-
том в Мозамбике с долей 26,5%, получив этот пакет в сен-
тябре 2019 года. Партнерами Total в проекте являются 
также Mitsui (20%), ENH (15%), по 10% у ONGC, Beas Rovu-
ma Energy, BPRL, еще 8,5% у PTTEP.

Мозамбик планирует войти в число крупнейших ми-
ровых экспортеров СПГ, сейчас в стране прорабатывают-
ся проекты совокупной мощностью около 30 млн тонн 

в год. В том числе ExxonMobil запланировала проект Ro-
vuma LNG на 15,2 млн тонн, но FID по нему уже несколь-
ко раз откладывался. На шельфе Мозамбика итальянская 
Eni строит завод Coral FLNG на 3,4 млн тонн: планирова-
лось, что первый газ будет подан на сжижение в 2022 году.

Mozambique LNG на долгосрочной основе подписал 
контракты почти на весь объем. Так, контракты подписа-
ны с Shell (на 2 млн тонн в год), французской EdF (1,2 млн 
тонн), китайской CNOOC (1,5 млн тонн), британскими 
Centrica и японской Tokyo Gas (совокупно на 2,6 млн тонн 
в год), индийской Bharat Petroleum Corporation (1 млн 
тонн), а также с японской JERA и тайваньской CPC (сово-
купно на 1,6 млн тонн) и индонезийской Pertamina (1 млн 
тонн). Ближайшим крупным рынком сбыта Mozambique 
LNG является Индия, поэтому возможная задержка с его 
вводом открывает нишу и для российских поставщиков.

По оценке Екатерины Колбиковой из Vygon Consult-
ing, приостановка проекта Mozambique LNG (Area 1) сни-
зит ожидаемые вводы строящихся мощностей в мире на 
10%, до 126 млн тонн, в результате общая загрузка СПГ-за-
водов в 2024–2025 годах вырастет почти на 2%. Прогноз-
ная себестоимость производства Mozambique LNG со-
поставима с «Ямал СПГ» — $4,4 за Mmbtu, и, по сути, 
освобождается ниша для более эффективных проектов, 
в числе которых и российские. Вероятно, полагает она, 
контракторы СПГ Мозамбика, а это наполовину страны 
АТР и наполовину портфельные покупатели, будут искать 
краткосрочные контракты для закрытия своих нужд.

В случае переноса сроков проекта в Мозамбике мож-
но ожидать роста интереса индийских, китайских 
и японских компаний к российскому СПГ, считает ана-
литик по газу Центра энергетики МШУ «Сколково» Сер-
гей Капитонов. В частности, речь идет о втором заводе 
НОВАТЭКа — «Арктик СПГ-2», а также о проекте «Газпро-
ма» в Усть-Луге, если при его реализации будет соблю-
ден заявленный срок ввода в 2025 году. В то же время, 
предупреждает аналитик, потенциально выпадающие 
с рынка 12,88 млн тонн СПГ — это довольно большой 
объем, который может стимулировать ввод новых про-
ектов и в США.

Татьяна Дятел

Российский СПГ лишился конкурента
Total объявила форс-мажор по проекту в Мозамбике

Продавать будем тогда, 
когда мы получим 

удовлетворяющую нас 
оценку

— Михаил Задорнов, 
глава банка «Открытие»,  

о продаже ЦБК в Пермском крае,  
26 апреля
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Сеть магазинов товаров для де-
тей «Дочки-сыночки» начала 
тестировать новый для рын-
ка формат корнеров с фиксиро-
ванными ценами по 99–299 руб. 
В перспективе там могут поя-
виться бюджетные версии това-
ров из основного ассортимента. 
Формат должен позволить сети 
расширить аудиторию и число 
товаров в чеке, но проблемы мо-
гут создать нестабильный рубль 
и высокая инфляция.

«Дочки-сыночки» начали тестиро-
вать формат корнеров с фиксирован-
ными ценами по 99, 199 и 299 руб. 
в 33 московских магазинах, расска-
зали „Ъ“ в сети. К лету планирует-
ся оборудовать такими точками все 
объекты. Ассортимент — до 500 на-
именований товаров для праздника, 
канцелярских изделий, игрушек, то-
варов для творчества и пр. Предста-
витель сети «Дочки-сыночки» Влади-
слава Бабенко говорит, что решение 
было принято по итогам эксперимен-
та с форматом на базе собственного 
интернет-магазина. В местах, где уже 
установлены такие площадки, коли-
чество товаров в среднем чеке выро-
сло на 15%, а в перспективе корнеры 
могут приносить до 5% в выручке тор-
говой точки, заявила она.

Как следует из презентации «Дет-
ского мира», «Дочки-сыночки» — 
вторая сеть по продаже детских то-
варов в России, управляющая более 
180 магазинами и занимающая 3% 
рынка в 2020 году. Аналогичная доля 
у Mothercare, по 2% приходится на 

Rich Family и «Кораблик». Доля «Дет-
ского мира» — 22%. По оценкам Info-
line, в 2019 году выручка сети «Доч-
ки-сыночки» была 20 млрд руб. Ее 
собственником считается основатель 
Александр Бондяшов.

Эксперт рынка игрушек NPD 
Group Ирина Седова указывает, что 
корнеры «Дочки-сыночки» ориенти-
руются на один из самых популяр-
ных ценовых сегментов на рынке: 
на товары до 500 руб. приходится до 
20% продаж в денежном выражении 
и до 62% — в штуках. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что создавать опре-
деленные зоны, чтобы распродавать 
свои товары по более низкой цене, 
выглядит нелогичным и компания, 
скорее всего, будет заводить туда от-
дельный ассортимент или искать 
партнера. По словам Владиславы Ба-
бенко, пока корнеры наполняются из 
основного ассортимента сети, но в бу-
дущем для них планируются отдель-
ные закупки.

Партнер OneStory Ольга Суми-
шевская ожидает, что в корнерах 
«Дочки-сыночки» будут продавать 
бюджетные аналоги существую-
щих товаров. По ее словам, страте-
гическая задача сети — дифферен-
цировать предложение от «Детского 
мира» и онлайн-площадок, а в рос-
сийском детском ритейле нет ана-
логичных форматов с фиксирован-
ными ценами. Проект позволяет 
охватить более широкую аудиторию 
и создать предложение для покупа-
телей с небольшим бюджетом, ука-

зывает эксперт. Среди возможных 
проблем развития формата госпожа 
Сумишевская называет нестабиль-
ный рубль и высокую инфляцию. 
Но, уверена она, для решения этого 
вопроса достаточно регулярно ин-
дексировать ценник. Конкуренты 
сети «Дочки-сыночки» — «Детский 
мир» и «Кораблик» — комментарии 
не  предоставили.

Основной игрок на российском 
рынке товаров по фиксированным 
ценам — сеть Fix Price Артема Хача-
тряна, Сергея Ломакина и партне-
ров. В меморандуме компании к про-
шедшему в марте IPO говорится, что 
бизнес сети завязан на фирменное 
наименование, которое является соб-
ственностью компании и ключевым 
активом. Торговые марки зареги-
стрированы в латинском и кирилли-
ческом вариантах. Партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Сергей Учи-
тель говорит, что у сети «Дочки-сы-
ночки» могут возникнуть проблемы 
только в случае, если в рекламе и про-
движении сети они будут использо-
вать похожие до степени смешения 
с зарегистрированными товарными 
знаками изображения, которые при-
надлежат Fix Price. По словам источ-
ника „Ъ“ на рынке, корнеры с фикси-
рованными ценами вряд ли составят 
конкуренцию сети. В Fix Price отка-
зались от комментариев. По оцен-
кам Infoline, в 2020 году оборот рын-
ка детских товаров с учетом детской 
одежды и обуви снизился на 3%, до 
700 млрд руб.

Никита Щуренков

Игрушки отпустят  
по фиксированным ценам
Сети детских магазинов  
внедряют антикризисные форматы

В попытке увеличить свою долю 
в госзакупках вакцин для про-
филактики различных заболе-
ваний «Нанолек» Владимира 
Христенко планирует вложить 
в производство более 5 млрд руб. 
за три года. Компания обеща-
ет разработать собственные вак-
цины, которых сейчас у нее нет, 
и наладить их выпуск, как того 
требует Минздрав. Но в реаль-
ности может оказаться, что фар-
мпроизводитель вложит значи-
тельную часть средств в выпуск 
в России лекарств зарубежных 
партнеров. Последним это обес-
печит доступ к гостендерам.

О планах «Нанолека» инвести-
ровать за три года более 5 млрд руб. 
в производство полного цикла вак-
цин на заводе в Кировской области 
и R&D-центр биотехнологических 
препаратов в Москве „Ъ“ расска-
зал президент компании Владимир 
Христенко. По его словам, это позво-
лит компании к 2025 году утроить те-
кущий портфель вакцин и увеличить 
долю в поставках в рамках нацио-
нального календаря профилактиче-
ских прививок (НКПП), финансируе-
мого Минздравом.

• «Нанолек» основан в 2011 году 
и на 100% принадлежит кипрской 
Nanolek Holding Ltd. Среди конечных 
бенефициаров — Владимир Христен-
ко, сын экс-министра промышленно-
сти и торговли РФ Виктора Христен-

ко, гендиректор компании Михаил 
Некрасов. По данным «СПАРК-Интер-
факс», в 2020 году выручка компании 
составила 12,4 млрд руб., чистая 
 прибыль — 502,8 млн руб.
По итогам 2020 года, по собствен-

ным данным «Нанолека», на два его 
препарата — полимилекс от полио-
миелита и пентаксим (комбиниро-
ванная вакцина для профилактики 
пяти инфекций, включая тот же по-
лиомиелит) — пришлось 20% госзаку-
пок в рамках НКПП. На все прививки 
из календаря в 2020 году потрачено 
26,6 млрд руб.

У «Нанолека» до сих пор нет соб-
ственных вакцин. Компания произ-
водит полимилекс вместе с голланд-
ской Bilthoven Biologicals. В случае 
с пентаксимом, производимым фран-
цузской Sanofi, «Нанолек» занимается 
вторичной упаковкой, а сейчас гото-
вится наладить производство готовой 
лекарственной формы. Вывод «Нано-
леком» новых вакцин в партнерстве 
с зарубежными компаниями облег-
чит последним доступ к госзакупкам 
и защитит от механизма «третий лиш-
ний», считает гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк.

Для наращивания доли в госза-
купках в рамках НКПП Минздрав, 
согласно стратегии развития имму-
нопрофилактики инфекционных 
болезней до 2035 года, требует от по-
ставщиков создавать собственные 
вакцины, что «является продолжени-

ем протекционистской политики го-
сударства», говорит Сергей Шуляк.

Из-за этих требований министер-
ства «Нанолек» и анонсирует большие 
объемы инвестиций в разработку сво-
их вакцин, уверены опрошенные „Ъ“ 
эксперты. Но они сомневаются, что 
«Нанолеку» удастся в ближайшее вре-
мя создать профилактические средст-
ва собственной разработки. 

Тезис подтверждается тем, что 
в 2022 году фармпроизводитель наме-
рен производить на своих мощностях 
вакцину для профилактики менинго-
кокковой инфекции компании Sano-
fi, а также вывести на рынок вакцину 
от пневмококковой инфекции южно-
корейской SK Bioscience. По данным 
Headway Company, в 2020 году общий 
объем гостендеров на закупку вакци-
ны от пневмококковой инфекции до-
стиг 12,9 млрд руб. 

В «Нанолеке» заверили, что собст-
венную вакцину компания все же раз-
работает — средство для профилакти-
ки вируса папилломы человека. Это 
одна из ниш с высоким потенциалом 
роста, уверен Николай Беспалов. По 
его подсчетам, в 2020 году было реа-
лизовано всего около 170 тыс. упа-
ковок вакцин от вируса папилло-
мы человека на 1,23 млрд руб., хотя 
в РФ потенциальный объем рынка — 
4–6 млн в год. В этом случае, добавля-
ет он, объем госзакупок может увели-
читься до 30–40 млрд руб. в год.

Александр Осипов

Вакцине сделают инъекцию денег
Фармпроизводители осваивают календарь  
профилактических прививок

По ее словам, это осложняет подготовку к летнему сезо-
ну, на что даже небольшому лагерю нужно 5–10 млн руб.

Господин Саржанов поясняет, что решить проблему 
бизнеса с возвратом средств за детский отдых мог бы от-
каз Ростуризма от присоединения детских лагерей к про-
грамме кэшбэка в пользу схемы компенсации родителям 
расходов после окончания смены. В прошлом году по по-
добной программе в Краснодарском крае родители через 
органы соцзащиты возвращали в среднем 14 тыс. руб. за 
путевку, говорит он. Топ-менеджер считает, что такая схе-
ма гарантирует, что ребенок действительно отдохнул.

Из письма Ростуризма туроператорам следует, что при-
нять участие смогут не все лагеря. Так, участие палаточ-
ных лагерей в программе не запланировано, подтверди-

ли „Ъ“ в ведомстве. По оценкам Марины Грицун, на конец 
2019 года в России работало более 2,3 тыс. стационарных 
лагерей и 1,4 тыс.— палаточных. Многие нестационар-
ные объекты, по ее словам, так и не пережили кризис, 
уйдя в серую зону или переориентировавшись на органи-
зацию семейного отдыха.

Владимир Путин пообещал не только запустить про-
грамму кэшбэка для детского отдыха, но и продлить сущест-
вующую программу для туров по России до конца 2021 года. 
Но, так как пока нет конкретики по возврату средств по ту-
рам внутри страны, их продажи тоже замедлились, сооб-
щил гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин. Кроме того, туристы не торопятся бронировать отдых 
в Крыму и Краснодарском крае из-за заявлений о возмож-
ном открытии зарубежных направлений, добавляет он.

Александра Мерцалова

Кэшбэк, и вторая смена

Ее поздравляет председатель правления киностудии 
«Союзмультфильм», генеральный директор киностудии 
им. М. Горького Юлиана Слащёва:
— Дорогая Элла! Креативная и эффективно работающая 
империя, которую ты создала в BBDO Group, является 
предметом одновременно невероятного уважения и за-
висти многих предпринимателей и больших руководи-
телей в нашей стране и за ее пределами. Так справить-
ся с задачей управления огромным коллективом ярких, 
самобытных, творческих людей — задача, подвластная 
единицам, и ты с ней блестяще справляешься. Те, кто по-

пал в твой ореол, не уходят из него уже никогда. Просто 
не могут! Ты крайне требовательна и к себе, и к окружа-
ющим, особенно к близким. Мы все тебя немного поба-
иваемся, знаешь? Мы все боимся не соответствовать той 
планке профессионализма в работе и дружбе, которую 
ты задала, и сама честно и рьяно ее всегда выдержива-
ешь. А мы покорно идем за тобой и изо всех сил пытаем-
ся подражать и быть такими, как ты! С днем рождения, 
Элла! Пусть дальше все будет только лучше! И не суди нас 
строго! Мы, правда, стараемся!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у председателя совета директоров, 
главного управляющего директора BBDO Group 
Эллы Стюарт

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Планы по изъятию новых квот 
на инвестиционные цели сти-
мулируют некоторых рыбопро-
мышленников выходить из биз-
неса. Так, владельцы мурман-
ской «Саами» с правами на вы-
лов более 11,5 тыс. тонн трески 
и пикши в год могут продать ак-
тив «Норебо» Виталия Орлова. 
Сделка стоимостью до 8,5 млрд 
руб. возможна после оконча-
ния корпоративного конфлик-
та в «Саами».

Федеральная антимонопольная 
служба предварительно согласовала 
входящему в холдинг «Норебо» Вита-
лия Орлова АО «Карат-1» приобрете-
ние 100% мурманского ООО «Саами». 
Как следует из документов Росры-
боловства, «Саами» владеет квотами 
на вылов трески и пикши в Север-
ном бассейне. Объем добычи на 2021 
год — 8,87 тыс. тонн и 2,7 тыс. тонн со-
ответственно. Также компания зани-
мается промыслом креветки. В 2020 
году выручка «Саами» была 1,81 млрд 
руб., чистая прибыль — 1,22 млрд руб. 
«Норебо», по подсчетам Forbes, владе-
ет квотами на вылов более 420 тыс. 
тонн минтая, трески, пикши и пр. 
в год. В 2020 году издание оценивало 
выручку «Норебо» в 60,8 млрд руб.

Заместитель директора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников заявил, что 
сделка с «Саами» будет возможна 
только после завершения корпора-
тивного конфликта в компании. Дета-
ли топ-менеджер раскрывать не стал. 
«Саами» основана погибшим в 2002 
году депутатом Госдумы Владимиром 
Гусенковым, после чего 100% бизне-
са перешли его супруге Инне Гусен-
ковой. Как следует из судебных доку-
ментов, в 2007 году госпожа Гусенкова 
узнала о передаче ее доли бывшему 
юристу «Саами» Сакып Бакировой, 
которая затем передала актив Ара-
му Барсегяну. Тогда Инна Гусенкова 

обратилась в правоохранительные 
органы с заявлением о мошенничест-
ве и потребовала в арбитражном суде 
признать ее право собственности на 
долю в «Саами».

В 2014–2015 годах суды трех ин-
станций требования госпожи Гусенко-
вой удовлетворили, но Арам Барсегян 
до сих пор пытается получить контр-
оль над компанией. В конце 2020 года 

в ЕГРЮЛ была внесена запись о пере-
ходе 100% «Саами» господину Барсе-
гяну, который затем назначил себя 
гендиректором. Весной этого года 
арбитражный суд Мурманской обла-
сти признал эти действия недействи-
тельными. Сегодня 50% «Саами» вла-
деет Инна Гусенкова, 35% — бывший 
гендиректор Сергей Цыганов, 15% — 
Илья Цыганов. В компании коммен-
тарий не предоставили, связаться 
с участниками конфликта не удалось. 
Как отмечает юрист Forward Legal Ста-
нислав Бородаев, суд признал сделки 
по отчуждению долей ничтожными, 
юридически Инна Гусенкова никогда 

не утрачивала права на «Саами», а дей-
ствия Арама Барсегяна не имеют юри-
дических оснований.

Покупка «Саами» может стать круп-
нейшей публичной сделкой в отра-
сли с конца 2019 года, когда структуры 
топ-менеджеров из команды Романа 
Абрамовича Ефима Малкина, Ирины 
Панченко и экс-сенатора от Сахалин-
ской области Александра Верховского 
получили активы ГК «Экарма» (см. „Ъ“ 
от 12 ноября 2019 года). Крупный ры-
бопромышленник оценил стоимость 
бизнеса «Саами» в 7–8,5 млрд руб. Ру-
ководитель Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Саве-
льев считает, что продажа компании 
из-за конфликта может пройти с дис-
контом. Как отмечает эксперт, неболь-
шие и средние игроки могут задумы-
ваться о выходе из бизнеса на фоне 
заявлений регулятора о расширении 
механизма инвестиционных квот 
и изъятия еще 20% от общего допусти-
мого улова (ОДУ). С учетом уже изъятых 
20% квот у таких игроков не останется 
достаточно ресурса, указывает он.

Гендиректор Союза рыбопромыш-
ленников Севера Константин Дере-
ветняк ожидает, что крупные хол-
динги продолжат скупку небольших 
и средних предприятий в течение 
следующих пяти—восьми лет. В Се-
верном бассейне, в частности, кон-
солидации может способствовать 
и ожидаемое будущее снижение ОДУ 
на треску и пикшу, добавляет он. По 
словам Сергея Сенникова, у «Норебо» 
других сделок в процессе пока нет.

В Русской рыбопромышленной 
компании Глеба Франка заявили, что 
выбрали стратегию развития за счет 
инвестиций в строительство новых 
мощностей и сконцентрированы на 
создании нового флота, обеспечива-
ющего производство продукции с вы-
сокой добавленной стоимостью.

Анатолий Костырев

У «Норебо» наклюнулась сделка
Холдинг может увеличить портфель квот

Утверждение  федерального 
 проекта «Цифровой регион», 
стоимость которого оценива-
лась в 137 млрд руб. до 2024 
года, откладывается на осень. 
Отсрочка нужна, чтобы дора-
ботать проект с учетом отдель-
ных стратегий цифровизации, 
которые регионы должна под-
готовить к 1 сентября, гово-
рят в правительстве. По инфор-
мации „Ъ“, власти пока в це-
лом не достигли единой пози-
ции о судьбе проекта: Минциф-
ры, например, хочет просто от-
казаться от него. Эксперты при-
знают, что создать единый про-
ект цифровизации для всех ре-
гионов сложно из-за их спе-
цифики. Но говорят о необ-
ходимости единых подходов 
и  стандартов.

Как рассказал „Ъ“ представитель 
вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко, правительство переносит сроки 
рассмотрения федерального проекта 
«Цифровой регион» на третий квар-
тал. Проект будет существенно дора-
ботан и ориентирован на стратегии 
цифровизации ключевых отраслей 
экономики и социальной сферы ре-
гионов, которые они должны подго-
товить к 1 сентября.

О разработке проекта «Цифро-
вой регион» стало известно в октя-
бре 2019 года. Он готовился по ре-
комендации Совета по цифровой 
экономике на площадке АНО «Циф-
ровая экономика» (рабочую группу 
возглавлял экс-вице-премьер, генди-
ректор «Почты России» Максим Аки-
мов). В «Цифровом регионе» выделя-
лось три основные цели: подготовить 
нормативную базу для внедрения 
цифровых технологий в регионах, 
обеспечить цифровизацию ЖКХ 
и энергетики, а также вовлечь гра-
ждан в процессы управления регио-
нами через IT-платформы.

В России уже разрабатывается це-
лый ряд проектов по цифровизации 
городского хозяйства, многие из ко-
торых дублируют друг друга и требу-
ют серьезной переработки (см. „Ъ“ от 
31 марта). И «Цифровой регион» в этой 
части должен был масштабировать 
идеи еще более старого проекта Мин-
строя «Умный город».

Исходно проект планировалось 
утвердить еще в июле 2020 года, но 
Минцифры попросило перенести 

рассмотрение на апрель 2021 года. 
Его предлагалось доработать, исклю-
чив из источников финансирования 
средства региональных бюджетов 
(см. „Ъ“ от 2 июля 2020 года). После 
утверждения проекта на президент-
ском совете по стратегическому пла-
нированию должен быть утвержден 
его окончательный бюджет. По дан-
ным „Ъ“, авторы «Цифрового регио-
на» оценили потребности в его фи-
нансировании в 137,3 млрд руб. до 
2024 года, включая бюджетные и вне-
бюджетные источники.

Сейчас правительство ведет работу 
по цифровизации регионов в рамках 
целого ряда проектов нацпрограммы 
«Цифровая экономика», поэтому не-
которые дублирующие мероприятия 
из «Цифрового региона» будут исклю-
чены, зато добавятся новые, поясни-

ли в аппарате Дмитрия Чернышенко. 
Там добавили, что проект нужно пе-
рерабатывать с оглядкой на «глубину 
проникновения цифровых техноло-
гий в каждом субъекте». Источник „Ъ“ 
в правительстве говорит, что текущая 
версия «Цифрового региона» может 
оказаться для властей регионов «не-
применимой».

Более того, подвешенной остается 
судьба федерального проекта в целом. 
По данным собеседников „Ъ“, Мин-
цифры предлагает вообще отказаться 
от него и уже направило такой отзыв 
в департамент информационных тех-
нологий правительства. В министер-
стве не ответили на запрос, в «Росте-
лекоме», который выступает центром 
компетенций по проекту, отказались 
от комментариев.

Создать в прямом смысле еди-
ный федеральный проект для всех 
регионов невозможно из-за специ-
фики каждого, признает исполни-
тельный директор «Рексофта» Ев-
гения Минаева. «Но создать набор 
унифицированных модулей для еди-
ной федеральной платформы мож-
но и нужно»,— подчеркивает экс-
перт. И здесь, по ее мнению, важны 
единые стандарты, которые позво-
лят интегрировать все региональные 
IT-системы, чтобы ведомства могли 
обмениваться данными: «Такой под-
ход позволит собирать прозрачную 
статистику на уровнях городов и стра-
ны в целом и использовать ее для ана-
лиза и прогнозирования».

По мнению председателя сове-
та Торгово-промышленной палаты 
РФ по развитию цифровой эконо-
мики Николая Комлева, в проектах, 
связанных с цифровизацией реги-
онов, важно привлечение бизнеса, 
IT-компаний местного и федерально-
го уровня. Иначе, предупреждает он, 
средства могут «разойтись по ФГУПам 
и „карманным“ институтам».

Никита Королев

«Цифровой регион»  
доработают на местах
Запуск федерального проекта перенесен

Уже распределенных 
(инвестиционных.— „Ъ“) 

квот не хватило  
для необходимого 

обновления  
промысловых мощностей

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

67 миллиардов 
рублей
должно быть выделено 
из региональных  
бюджетов до 2024 года 
на цифровизацию  
в рамках проекта 
«Цифровой регион»
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культура Президент Хамид Карзай договорился 
об открытии посольства своих враговкультура
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В Лос-Анджелесе в 93-й раз раздали  
«Оскаров». Триумф праздновала «Зем-
ля кочевников» Хлои Чжао, награжден-
ная за лучший фильм, лучшую режиссу-
ру и главную женскую роль, сыгранную 
Фрэнсис Макдорманд. Другой актер-
ветеран Энтони Хопкинс стал облада-
телем премии за главную мужскую роль 
в фильме «Отец». «Оскар» показал стрем-
ление, меняясь в духе времени, тем не 
менее оставаться традиционно любимым 
и в этом смысле консервативным празд-
ником кино, считает Андрей Плахов.

 По многим внешним призна
кам «Земля кочевников» отвечает совре
менным трендам и активно внедряемым 
в структуру «Оскара» правилам инклюзив
ности. В этом кинопроекте сошлись три 
незаурядные женщины — автор докумен
тального исследования о современных ко
чевниках Джессика Брудер, режиссер Хлоя 
Чжао, несмотря на молодость и иммигрант
ские дальневосточные корни уже прослыв
шая знатоком Америки, а также знаменитая 
актриса Фрэнсис Макдорманд. Таким обра
зом, фильм, вовсе не будучи коммерческим 
блокбастером, удовлетворил запросы раз
ных групп влияния.

Разумеется, борцы за инклюзивность по
радовались, что второй раз в истории «Ос
кара» за режиссуру награждена женщина, 
и впервые — женщинаазиатка. Знамена
тельно и то, что второй год подряд побежда
ют кинематографисты с Дальнего Востока: 
в прошлом году это был кореец Пон Чун Хо 
с «Паразитами» (именно он, находясь в Се
уле, онлайн представлял нынешнюю побе
дительницу).

С другой стороны, фильм Хлои Чжао ор
ганично вписан в старую добрую американ
скую традицию, идущую от первых пересе
ленцев и ковбоев, мифологизированную 
в жанре вестерна. А потом вторично мифо
логизированную в середине прошлого века 
в культуре битников, хиппи, «полуночных 
ковбоев» и «беспечных ездоков». Но там ге

роями были почти исключительно мужчи
ны. А вот в фильме Чжао мы знакомимся 
с разнополыми героями, объединенными 
выбором кочевой жизни: преимуществен

но это документальные персонажи, играю
щие самих себя. Эти «маленькие люди», по 
сути маргиналы, рассказывают свои исто
рии — веселые, грустные, никогда не скуч
ные, потому что все они (а не только Гейтс 
или Маск) — личности, делающие Америку 
великой страной.

В том, что простые маленькие героини 
Фрэнсис Макдорманд — большие, уже дав

но нет сомнений. Во всяком случае, после 
фильма «Фарго» (1996), куда еще довольно 
молодые братья Коэн позвали на главную 
роль Фрэнсис, жену и музу Джоэла Коэна. 
В сюжете о тотальной моральной коррупции 
она прославилась в образе женщиныполи
цейского и первый раз была отмечена «Ос
каром». Второй достался ей не так давно — 
опять же за образ деятельной американки, 
борющейся со злом, в фильме «Три билбор
да на границе Эббинга, Миссури».

Ну а третий «Оскар» Макдорманд получи
ла за «Землю кочевников», причем не один, 
а сразу два. Ведь она не только актриса, но 
и один из продюсеров картиныпобедитель
ницы, поэтому главный «Оскар» принадле
жит в том числе ей. Это значит, что Макдор

манд обогнала саму Мерил Стрип с ее тремя 
«Оскарами» и приблизилась к рекордсмен
ке по этой части Кэтрин Хепбёрн (у той их аж 
четыре). Заодно еще один рекорд в копилку 
премии: Макдорманд первая в истории «Ос
кара» номинирована как актриса и как про
дюсер за один и тот же фильм, причем выиг
рала в обеих номинациях.

Для когото стало сюрпризом, что не 
оправдались прогнозы, сулившие победу 
Виоле Дэвис, афроамериканке, сыгравшей 
в фильме «Ма Рейни: Мать блюза». Была боль
шая группа поддержки и у Кэри Маллиган из 
«Девушки, подающей надежды» — картины, 
которая очевидно встраивается в феминист
скую повестку. Но предсказания не оправда
лись, так же как и в случае Чедвика Боузмана, 
сыгравшего в той же «Ма Рейни: Мать блюза». 
В пользу этого актера были и черный цвет 
кожи, и талант, и тот факт, что он безвремен
но ушел из жизни. Другим сильнейшим пре
тендентом считался великолепно сыграв
ший в «Манке» и восхитивший армию своих 
поклонников Гэри Олдман. Но — карты сло
жились иначе, и «Оскар» был присужден Эн
тони Хопкинсу за роль страдающего демен

цией старика в фильме «Отец». Знаменитый 
британский актер, не надеясь на победу, про
игнорировал церемонию, а его награждение 
стало главным сюрпризом последней.

Но тут не стоит забывать, что оскаровские 
академики — люди преимущественно дале
ко не юные. Хотя им приходится со скрипом 
принимать новые правила игры, они явно 
не в восторге от того, что новейшая версия 
политкорректности (в отличие от прежней) 
приветствует эйджизм и не стесняется име
новать «бумерами» даже таких выдающих
ся кинематографистов, как Мартин Скорсе
зе. Оба фильма, собравшие хороший урожай 
наград,— «Земля кочевников» (три «Оскара») 
и «Отец» (два, второй за адаптированный 
сценарий Флориана Зеллера и Кристофера 

Хэмптона) — сняты достаточно молодыми 
режиссерами, но ставят в центр своего вни
мания проблемы тех, кто гораздо старше. 
Кстати, последнее касается и фильмапобе
дителя в номинации «Лучший иностранный 
фильм»: его герои — «мужики, которые учат 
детей бухать», по выражению Томаса Винтер
берга, режиссера этой датской картины,— 
тоже не юноши.

Ну а для тех, кто хочет быть на волне сов
ременности, «Оскар» приготовил много «гар
нира» к главным блюдам. «Манк» Дэвида 
Финчера, отодвинутый на синефильскую пе
риферию, награжден за работу оператора 
и художниковпостановщиков. «Довод» Крис
тофера Нолана — за визуальные эффекты. Не 
остались без наград и «Минари» (Юн Ё Чжон — 
лучшая женская роль второго плана), и «Иуда 
и черный мессия» (Дэниел Калуя — лучшая 
мужская роль второго плана, а также лучшая 
песня), и «Ма Рейни: Мать блюза» (грим и ко
стюмы). Только «Суд над чикагской семеркой» 
Аарона Соркина оказался в пролете. В конце 
концов это тоже повод для оптимизма: ког
да достойных фильмов больше, чем наград, 
и даже на лучших их не хватает.

ПРЕМИЯ КИНО

С бумерским приветом
«Оскар» дополнил компромиссы сюрпризами

Победа Фрэнсис Макдорманд 
(слева) и Хлои Чжао (справа) — 
дань не только новой политкор-
ректности, но и старым традициям  
ФОТО REUTERS

Продолжается 43-й Московский 
международный кинофести-
валь (ММКФ), победители кото-
рого будут объявлены 29 апреля. 
В основной конкурсной програм-
ме фестиваля 13 картин самых 
разных стилей и жанров. Впечат-
лениями от густо представлен-
ных в этом ряду курьезов делится 
Юлия Шагельман.

 Если во внеконкурсных про
граммах ММКФ его кураторы ста
раются собрать все самое свежее 
и интересное, в том числе картины, 
отличившиеся на других крупных 
фестивалях и не всегда добирающи
еся до широкого российского прока
та, то его основной конкурс скорее 
представляет собой собрание кине
матографических курьезов, пред
ставляющих то, что происходит на 
обочинах мирового кинопроцесса. 
Вещи тут попадаются поистине по
разительные — чего стоит, напри
мер, «Человек божий», показанный 
прессе первым.

Это снятое сербским режиссе
ром Еленой Попович на ломаном 
английском языке — а как еще до
несешь до зрителей благую весть — 
житие греческого православного 
святого Нектария Эгинского (Арис 
Серветалис). Бюджет фильма со
ставляет €500 тыс., и, судя по непод
дельному аскетизму постановки, 
большая его часть ушла на гоно
рары заграничных звезд — наше
го Александра Петрова, у которого 
роль довольно объемная, и Микки 
Рурка, засветившегося практически 
в камео. Если состояние карьеры по
следнего не вызывает никаких во
просов о том, зачем ему это пона
добилось, то что делает в картине 
первый парень на деревне русского 
кино, который никак не может по
жаловаться на невостребованность, 
так и остается загадкой. В целом же 
фильм более чем скромных досто
инств, наверное, годится для пока
зов на утренниках в церковнопри
ходских школах, но присутствие его 
в конкурсе пусть московского, но 
все же международного фестиваля 
не может не изумлять.

Испанец Агусти Вильяронга — 
один из самых титулованных ре
жиссеров в конкурсе ММКФ (если 
не самый титулованный). Его кар
тина «Чрево моря», частично осно
ванная на романе Алессандро Ба
рикко «Мореокеан», рассказывает 
о крушении в 1816 году француз
ского фрегата и дальнейших кош
марных событиях на плоту, куда пе

ребрались спасшиеся,— история, 
знакомая почти каждому по кар
тине Теодора Жерико «Плот „Меду
зы“». Точнее, Вильяронга не расска
зывает, а показывает набор жутких 
макабрических, но в то же время 
предельно эстетизированных обра
зов, которые — вот сюрприз — риф
мует с современными хроникаль
ными кадрами гибели нелегальных 
мигрантов в недружественных во
дах. Параллель настолько лобовая 
и топорная, что вызывает не ужас, 
на который, наверное, рассчитывал 
автор, а пожатие плечами — хочешь 
рассказать о страданиях обездолен
ных, так рассказывай, зачем для это
го прятаться за чужой текст и карти
ну маслом?

Неожиданная перекличка случи
лась между «Синим цветком» Зрин
ко Огресты (Хорватия) и «Женщина
ми» Нобутеру Учиды (Япония). Оба 
фильма рассказывают о семейной 
динамике между взрослыми доче
рями и их матерями, куда замеша
ны еще и отношения с подругами, 
проблемы с бывшими и нынешни
ми мужьями и любовниками, слож
ности на работе — в общем, все под
робности, хорошо знакомые любой 
современной женщине после трид
цати. В японском фильме к ним при
бавляется еще и коронавирус, и надо 
сказать, что видеть на экране людей 
в масках посреди обычных бытовых 
ситуаций попрежнему непривыч
но. Хорватская картина по стилисти
ке и настроению чемто напоминает 
позднесоветские мелодрамы, япон

ская же пытается играть на стыке бы
тописательства и поэзии, но послед
няя ей удается хуже.

Истинное утешение на этом до
вольно унылом фоне дарит единст
венный российский фильм конкур
са — «Последняя „Милая Болгария“» 
Алексея Федорченко. Это вольная 
экранизация книги Михаила Зощен
ко «Перед восходом солнца», замысел 
которой режиссер вынашивал трид
цать лет. Впрочем, к тексту, ставшему 
для писателя роковым, Федорченко 
подступает издалека, сначала делая 
главным героем фильма плодовода 
Леонида (Илья Белов), который пы
тается спасти сорт яблонь «Милая 
Болгария», выведенный его отцом. 
Оказавшись в эвакуации в АлмаАте, 
он натыкается на мемуары писате
ля Семена Курочкина (Константин 
Итунин) и начинает раскручивать 
историю его жизни, пересказанную 
весьма ненадежным рассказчиком. 
Формально это почти детектив (Ле
онид хочет раскрыть тайну внезап
ного исчезновения писателя), но по 
сути многослойная, затейливая игра 
с образами и смыслами.

Здесь и вполне зощенковские по 
духу картинки тыловой АлмаАты 
1942 года, и отсылки к творчест
ву и биографии Сергея Эйзенштей
на, который сам становится одним 
из самых ярких персонажей кар
тины, хотя называют его просто Ре
жиссер (Александр Блинов), и вос
поминания о важнейших событиях 
русской истории ХХ века — до ужа
са смешные и до смешного страш
ные. А превращает это все в единую, 
многодельную, но легкую конструк
цию удивительный полет фантазии 
режиссера. Хочется надеяться, что 
и жюри ММКФ не останется к нему 
равнодушным.

Тупики на обочине
Причуды кинопроцесса в конкурсных фильмах ММКФ

Неожиданно обильно представ-
ленные на нынешнем ММКФ до-
кументально-биографические 
ленты составили небольшую эн-
циклопедию, куда попали ак-
тер, режиссер, интернет-деятель 
и нацистский преступник. Рас-
сказывает Алексей Мокроусов.

 У каждого из четырех героев  
свои фангруппы — и в случае с бе
жавшим из СССР Олегом Видовым 
это понятно, поклонники положе
ны актерам, даже если вошедших 
в историю кино ролей у них нет, 
а звание секссимвола в кино доста
ется не всегда заслуженно. Персонаж 
документальной ленты Нади Тэсс 
«История Олега Видова» обладал им 
как раз по праву. Сценарий, сделан
ный по автобиографии актера (в кон
це года она должна наконецто вый
ти в Москве), развенчивает многие 
мифы, например о том, что соцла
герь он покинул через югославскоав
стрийскую границу в багажнике 
автомобиля (на самом деле ехал с ви
зой в одну сторону, могли и не выпу
стить, да повезло, пограничники от
влеклись на футбол). Или о том, что 
знаменитый скандал вокруг прав на 
мультики «Союзмультфильма» был 
однозначен: в фильме на стороне 
Видова и против Эдуарда Успенско
го выступает сам Юрий Норштейн. 
Жаль, в ленте многое смикширова
но — и странная, с многочисленны
ми загранкомандировками при Ста
лине, карьера его матери, и история 
женитьбы на лучшей подруге Гали
ны Брежневой, но чего не простишь 
актеру из «Всадника без головы»?

Самым резонансным хитом доку
ментального конкурса стал «Дуров» 
Родиона Чепеля, который наверняка 
останется хитом и в онлайнкинотеа
тре, для которого его снимали. В жиз
неописании основателя «ВКонтакте» 
Павла Дурова колоритного много: 
здесь и профессиональное чутье, 
и умение собирать команду, и орга
низация конкурсов красоты в студен
честве, и сомнительные жесты вроде 
разбрасывания пятитысячных ку
пюр из окон офиса на Невском. Но 
при этом фильм сделан в эстетике 
«говорящих голов»: в отсутствие глав
ного героя интервью дают школьный 
учитель, пострадавший от невыхода 
дуровской криптовалюты инвестор 
и редко появляющийся публично со
ратник Дурова Илья Перекопский. 
Режиссер утверждает, что мало кто 
готов рассказывать всю правду, поэ
тому Чепель сам появляется в кадре, 
пытаясь обострить сюжет. Получает

ся не очень. Фильм обходит ряд исто
рий, например казус харассмента 
на работе, связанный с братом Пав
ла Дурова Николаем, мыслитель
ным центром его компаний. А для 
обсуждения анекдота с пятитысяч
ными стоило бы пригласить истори
ка и психолога — первый напомнит 
о привычках гуляющих купцов, вто
рой тоже найдет что обсудить.

Может, мы преувеличиваем зна
чение людей из ITсферы? Вдруг им 

предстоит то же забвение, что на
стигло Даймлера, Отто и других пи
онеров автомобильного дела, а ведь 
и они перевернули цивилизацию, 
как и все, кто ускорял ход вещей? Но 
сама по себе скорость не создает но
вые ценности, и, скажем, в проек
тах Илона Маска визионерство ин
тереснее остального. Разграничить 
индивидуальный и коллективный 
разум сложно, но много раз упомя
нутое в «Дурове» слово «гений» напо
минает другое слово из пяти букв, 
«халва»: сколько ни произноси, сла
ще не станет.

Был ли гением Альберт Шпеер — 
вопрос открытый. Израильский ре
жиссер Ванесса Лапа реконструирует 
работу студии «Парамаунт Пикчерз», 
обратившейся к мемуарам любимого 
архитектора Гитлера в 1971 году (они 
тогда стали бестселлером). Ее фильм 
«Шпеер едет в Голливуд» строится как 
разговор героя со сценаристом Эн
дрю Биркиным — записи их реаль

ных бесед озвучивают современные 
актеры. Тогдашняя картина, задуман
ная в 1971м, так и не состоялась. Сце
нарист говорит о «еврейском влия
нии» на голливудские студии: многие 
ставили под сомнение благостный 
тон будущей ленты. Фильм же ны
нешний так и не проясняет, почему, 
собственно, один из главных функ
ционеров Третьего рейха, входив
ший в ближайшее окружение Гитле
ра, избежал смертной казни, были 
ли какието негласные договоренно
сти на его счет? Не в 1971м, а гораздо 
раньше, уже на Нюрнбергском трибу
нале, Шпеер успешно создавал о себе 
миф как о «хорошем нацисте», ниче
го не знавшем о злодеяниях коллег. 

В плену этого автопортрета многие 
оставались десятилетиями, и срыва
ющие маску биографии появились 
только после смерти героя.

А вот Роберто Росселлини гени
ем был точно. Лучшая среди фести
вальных кинобиографий карти
на «Семейство Росселлини» снята 
его внуком Алессандро, это коллек
тивная биография детей режиссера 
с неприглядными порой историями, 
саморазоблачениями и той удиви
тельной интонацией, соединяющей 
легкость и трагедию, что редка на 
экране. Не зря Алессандро в детстве 
все время проводил у деда на съемоч
ной площадке — он большой мастер, 
хоть и признается, что болен «россел
линитом»: как и многие из наслед
ников великих, он попал в мрачную 
тень великого родственника и всю 
жизнь пытается из нее выйти. Спаса
ет его в итоге важнейшее из кино — 
документалистика и ее главный, би
ографический жанр.

Эпоха биографических открытий
Портретные зарисовки в документальных фильмах ММКФ

Самым резонансным хитом докумен
тального конкурса стал «Дуров»  
Родиона Чепеля, который наверняка 
останется хитом и в онлайнкино
театре, для которого его снимали

«Последняя „Милая Болга-
рия“» Алексея Федорченко 
подходит к историческим 
реалиям с самых разных 
сторон  ФОТО КИНОКОМПАНИЯ 

«29 ФЕВРАЛЯ»

Собранные на ММКФ кино-
портреты как один симпа-
тичны, даже если это пор-
трет гитлеровского функ-
ционера Альберта Шпеера  
ФОТО RBB

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Оба фильма, собравшие хороший урожай наград, 
сняты достаточно молодыми режиссерами,  
но ставят в центр своего внимания проблемы тех, 
кто гораздо старше
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Благодаря гроссмейстеру Яну 
Непомнящему Россия получи-
ла шанс спустя почти полтора 
десятилетия вернуть себе одно 
из самых престижных в спор-
те званий — чемпиона мира 
по шахматам. Право встре-
титься в конце года с облада-
телем титула — норвежцем 
Магнусом Карлсеном — в чем-
пионском поединке в Дубае 
Непомнящий, чей очевидный 
с юношеского возраста талант 
долго не мог трансформиро-
ваться в настоящий прорыв, 
заработал, потрясающе убеди-
тельно выступив на кандидат-
ском турнире в Екатеринбур-
ге. Победу в сражении с еще 
семью элитными шахматиста-
ми он обеспечил себе за тур 
до финиша.

тот растянувшийся на 
год с лишним из-за пандемии ко-
ронавируса кандидатский турнир 
подарил России возможность по-
сражаться за звание, которое деся-
тилетиями было предметом ее гор-
дости. Титул чемпиона мира в игре, 
которой увлекается весь мир, отряд 
ее отечественных гениев прочно 
удерживал у себя с середины прош-
лого века, лишь однажды, в 1970-е, 
ненадолго поделившись им с аме-
риканцем Бобби Фишером. Ситу-
ация изменилась через некоторое 
время после распада СССР. Россий-
ская шахматная школа оказалась не 
столь мощной, как советская. После 
того как в 2007 году на турнире в Ме-
хико 14-й чемпион мира Владимир 
Крамник расстался с титулом, кото-
рый достался сначала индийцу Ви-
шванатану Ананду, а через шесть лет 
норвежцу Магнусу Карлсену, прев-
ратившемуся в безусловного лидера 
жанра, вернуть его обратно не уда-
валось. За эти уже без малого полто-
ра десятилетия ей досталась всего 
одна попытка отнять его у владель-
ца. Статус претендента по итогам 
позапрошлого чемпионского ци-

кла достался Сергею Карякину, но, 
доставив серьезные проблемы Кар-
лсену, он все-таки уступил чемпио-
ну на тай-брейке в поединке, состо-
явшемся в 2016 году в Нью-Йорке.

Новым российским претенден-
том стал гроссмейстер с довольно 
непростой в каком-то смысле спор-
тивной биографией. Яну Непом-

нящему — 30 лет, и он ровесник 
Магнуса Карлсена. В позапрошлом 
десятилетии, будучи тинейджера-
ми, оба котировались примерно 
одинаково — как безумно одарен-
ные шахматисты. Причем неизвест-
но еще, кто одареннее: в юниор-
ских соревнованиях Непомнящий 
регулярно справлялся с Карлсеном. 
Но норвежец моментально конвер-
тировал талант в чемпионское зва-
ние и грандиозные результаты на 
турнирах любого уровня и любого 
формата, а россиянин долго чередо-
вал отличные выступления с впол-
не рядовыми по меркам элиты 
периодами — без престижных при-
зов, зато с явными срывами. В кон-
це концов Непомнящего, несмотря 
на высокие позиции в рейтинге Ме-
ждународной шахматной федера-
ции (FIDE), кажется, перестали вос-
принимать в качестве охотника за 
ценнейшим среди призов.

Кандидатский турнир в Ека-
теринбурге полностью изменил 
представление о нем. В этом со-
стязании с участием восьми не 
просто сильных, а очень-очень 
сильных гроссмейстеров Ян Не-
помнящий не считался фавори-
том, но сыграл фантастически над-
ежно. За весь турнир он допустил 
одну-единственную осечку — ког-
да еще в прошлом году, перед его 
остановкой после первого круга 
проиграл партию французу Мак-
симу Вашье-Лаграву. В остальных 
он, как правило, был чрезвычай-
но убедителен. Бросало то в жар, 
то в холод всех, кто представлял 
опасность для Непомнящего,— 
Вашье-Лаграва, оппонента Магну-
са Карлсена в предыдущем, 2018 
года чемпионском матче амери-
канца Фабиано Каруану, голлан-
дца Аниша Гири, россиянина 
Александра Грищука. Ян Непом-

нящий же продолжал показывать 
игру, близкую к безупречной.

Формально он обеспечил себе 
успех и встречу с Магнусом Карлсе-
ном в чемпионском поединке, ко-
торый откроется в ноябре в Дубае, 
вчера, когда в предпоследнем туре 
разошелся миром с Максимом Ва-
шье-Лагравом, а отстававший на 
пол-очка Гири проиграл Грищуку. 
Но на самом деле ощущение, что 
успех от Яна Непомнящего нику-
да не денется, появилось еще рань-
ше. Об этом говорила и знаменитая 
шахматистка Юдит Полгар, ком-
ментировавшая турнир для Chess-
base. Вспоминая, что Непомнящий 
был хорош и в тех соревнованиях, 
которые пришлись на затянувший 
перерыв между кругами кандидат-
ского турнира, Полгар говорила 
о том, что он резко добавил в «кре-
пости», «устойчивости» и что, на 
ее взгляд, чемпионский матч 2021 
года из 14 классических партий 
с тай-брейком в быстрые шахма-
ты и блиц в случае равенства по их 
итогам может выйти любопытным.

Международный гроссмейстер 
Сергей Смагин в разговоре с „Ъ“ со-
гласился, что за последний год-пол-
тора Ян Непомнящий изменился: 
«Я бы сказал, что он повзрослел, что 
ли, добился идеального баланса 
между разными факторами — „сче-
том“, трезвой оценкой позиции, 
психологической и физической 
подготовкой, стал очень зрелым 
шахматистом». Эксперт сказал, что 
не сомневается в том, что Непом-
нящий создаст трудности Карлсе-
ну в чемпионском матче, объяснив 
это и формой россиянина, и осо-
бенностями его стиля: «Возможно, 
талант Карлсена, скажем так, более 
многогранен, но эти особенности 
делают Яна крайне неудобным со-
перником. Он умеет навязывать 
оппонентам свой специфический 
взгляд на шахматы, базирующийся 
не на глубоком копании в вариан-
тах, а на создании позиции с морем 
возможностей, в котором Непом-
нящий прекрасно ориентируется. 
А победа на турнире в Екатерин-
бурге послужит для него дополни-
тельным толчком».

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий прошел в ферзи
Досрочная победа в кандидатском турнире  
принесла ему право бороться за чемпионский титул

Два наиболее популярных боксера-су-
пертяжеловеса — Тайсон Фьюри и Эн-
тони Джошуа — добились, если верить 
источникам телекомпании ESPN, потря-
сающих финансовых условий предсто-
ящего матча между ними. Гарантиро-
ванный призовой фонд встречи может 
составить $150 млн. Эту сумму гото-
вы выделить инвесторы из Саудовской 
Аравии. Предполагается, что бойцы 
разделят его поровну. В бою Тайсона 
и Фьюри впервые будет определен чем-
пион мира в тяжелом весе по версиям 
сразу четырех престижных боксерских 
организаций.

дин из наиболее ожидаемых боев 
года — между британцами Тайсоном Фьюри 
и Энтони Джошуа, итогом которого станет 
выявление первого в истории тяжелого веса 
чемпиона по всем четырем ключевым вер-
сиям, начинает обзаводиться осязаемыми 
очертаниями. Отметим, что контракт на про-
ведение боя был подписан в середине марта. 
Точнее говоря, соглашение предусматрива-
ет организацию двух, с учетом возможного 
реванша, поединков. Тогда же был объявлен 
сбор заявок от сторон, заинтересованных 
в организации боя. И уже тогда источники 
ESPN полагали, что победная ставка будет 
сделана одой из арабских стран.

Как сообщила ESPN, некие инвесторы из 
Саудовской Аравии действительно предло-
жили привлекательные условия проведе-
ния боя. Так, они обещают обеспечить при-
зовой фонд в $150 млн (плюс расходы на 
организацию). Скорее всего, он в равных 
долях будет разделен между чемпионом 
мира по версии Всемирного боксерско-
го совета (WBC) Фьюри и обладателем поя-
сов Международной федерации бокса (IBF), 
Всемирной боксерской ассоциации (WBA) 
и Всемирной боксерской организации 
(WBO) Джошуа. Отметим, что самый круп-
ный призовой фонд в истории бокса — 
$300 млн — поделили между собой в 2015 
году средневесы Флойд Мейуэзер и Мэнни 
Пакьяо. Выигравшему поединок Мейуэзеру 
полагалось $180 млн, Пакьяо — $120 млн.

Учитывая высокий интерес к встрече 
британских супертяжей, можно предполо-
жить, что их бой войдет в топ-список наи-
более успешных с коммерческой точки зре-
ния событий в мире бокса. Правда, тут все 
будет зависеть не от призового фонда, а от 
сборов от продажи прав на телетрансляции 
(PPV). Пока самым успешным по просмо-
трам по платной подписке событием в мире 
бокса считается тот самый бой Флойда Мей-
уэзера и Мэнни Пакьяо. Он собрал 5,7 млн 
продаж PPV, а доход от его проведения пе-
ревалил за $600 млн. На втором месте идет 
встреча все того же Мейуэзера и главного 
скомороха мировых единоборств Конора 
Макгрегора (2017 год, 4 млн PPV). На треть-
ем — встреча Марвин Хаглер—Шугар Рей 
Леонард (1987 год, 3,15 млн PPV). 

Впрочем, бой Фьюри—Джошуа еще дол-
жен быть подтвержден юридически обязы-
вающим контрактом. А его на данный мо-
мент нет. Но менеджер Джошуа Эдди Хирн, 
сославшись на меморандум о взаимопони-
мании сторон, заявил, что бой может состо-
яться 24 июля или в одну из суббот в первой 
половине августа. «В ходе переговоров с Top 
Rank (компания, представляющая интересы 
Фьюри.— „Ъ“) мы двигали дату вперед-на-
зад. Но все скоро будет. Ждите»,— заявил го-
сподин Хирн.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Деньги — 
поровну,  
пояса —  
в одни руки
Тайсон Фьюри  
и Энтони Джошуа могут 
заработать за очную 
встречу по $75 млн

Ян Непомнящий одержал на турнире в Екатеринбурге победу,  
поразившую знаменитых гроссмейстеров своей убедительностью  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Э

Кандидатский турнир  
в Екатеринбурге
13-й тур. Ян Непомнящий (Россия)—Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. Александр Грищук 
(Россия)—Аниш Гири (Нидерланды) 1:0. Ван Хао 
(Китай)—Фабиано Каруана (США) 0:1. Кирилл 
Алексеенко (Россия)—Дин Лижэнь (Китай) 0:1.

Положение участников. 1. Непомнящий 
— 8,5 очка. 2. Гири — 7,5. 3–4. Вашье-Лаграв, 
Каруана — по 7. 5. Грищук — 6,5. 6–7. Ван Хао, 
Дин Лижэнь — по 5. 8. Алексеенко — 4,5.

Непомнящий гарантировал себе победу в турнире 
за один тур до его окончания. Матч за звание 
чемпиона мира между Непомнящим и Карлсеном 
пройдет в Дубае с 24 ноября по 16 декабря.

О

Самые интересные события минувшего 
уикенда в европейском клубном футбо-
ле произошли в Испании и Италии. В ис-
панском первенстве осечка «Атлетико», 
проигравшего — 1:2 — «Атлетику», пра-
ктически лишила мадридский клуб ка-
завшегося недавно железобетонным 
лидерства, а «золотую гонку» на фини-
ше первенства превратила в увлека-
тельное состязание с участием даже 
не трех, как обычно, а четырех команд. 
В первенстве итальянском «Интер», по-
бедив «Верону» — 1:0, почти обеспечил 
себе чемпионский титул, а неуязвимый 
в прошлом десятилетии «Ювентус» по-
сле ничьей — 1:1 — рискует даже проле-
теть мимо путевки в очередной розыг-
рыш Лиги чемпионов.

Чемпионат Испании
«Мы опустошены» — фраза, сказанная капи-
таном «Атлетико» Коке после выездного мат-
ча 33-го тура с «Атлетиком», видимо, идеаль-
но отражала настроение всей мадридской 
команды. Во всяком случае, нетрудно было 
представить, что в ней действительно царит 
настоящий траур.

Этот срыв сам по себе был обидным. «Ат-
летик» вроде бы находился не в лучшем тону-
се и перед тем, как пересечься со столичным 
клубом, полтора месяца не мог выиграть 
официальный матч. Но он показал стой-
кость, не раскис, когда во втором тайме го-
сти сравняли счет и, казалось, оседлали вол-
ну, а под занавес встречи благодаря удару 
головой после подачи углового Иньиго Мар-
тинеса вырвал три очка.

А вдвойне обидным срыв был в контекс-
те чуть более широком. Сейчас это кажется 
удивительным, но совсем недавно, на излете 
января, «Атлетико» ведь выглядел обречен-
ным взять свой первый с 2014 года титул. Он 
демонстрировал исключительную стабиль-
ность, отрыв от «Барселоны» с «Реалом» со-
ставлял десять очков, а учитывая турбулент-
ное состояние двух гигантов, можно было 
подумать, что удержать его был бы способен 
и клуб куда менее крепкий. А уж для «Атлети-
ко» с его опытом это дело техники.

Но за три месяца отрыв растаял. Со вто-
рой половины зимы «Атлетико» вдруг «посы-
пался», одержав в минувших 14 турах лишь 
шесть побед. И теперь выяснилось, что, по су-
ществу, «Атлетико» можно называть лидером 
уже с некоторой натяжкой. То есть «Реал», ко-
торый в этом туре разошелся — 0:0 — с «Бе-

тисом», он опережает без оговорок, хотя уже 
всего на два очка. Но вот такое же отставание 
«Барселоны» — вполне условное. Дело в том, 
что каталонцы, справившиеся с «Вильярреа-
лом» — 2:1, имеют матч в запасе. «Барселона» 
проведет его в четверг на своем поле против 
«Гранады» и после него уже должна стать ли-
дером формальным. Хотя все, кто следит за 
чемпионатом Испании, конечно, уже загля-
дывают чуть дальше — в 8 мая. В этот день 
в рамках 35-го тура «Барселона» принимает 
«Атлетико».

Но этот матч, как бы жутко он ни был по-
хож на решающий в борьбе за золото, тако-
вым надо называть очень осторожно. Ведь 
в «золотой гонке» участвуют не только «Атле-
тико» с «Барселоной» и даже не только «Атле-
тико» с «Барселоной» и «Реалом», а еще и чет-
вертый клуб. Ну да, в марте про «Севилью» 
было принято говорить как про команду, 
которая является не более чем фаворитом 
в сражении за четвертое место. Но к середи-
не весны она набрала какой-то сумасшедший 
темп — в восьми турах всего одна ничья на 

семь выигрышей. И сегодня «Севилья» в трех 
баллах позади «Атлетико», с которым в нача-
ле апреля, между прочим, справилась дома.

Чемпионат Италии
Это был тот редкий случай, когда тренер вы-
брасывает на свалку суеверия и, предельно 
честно описывая расклад для своей команды, 
не боится слегка поторопить события. «Ин-
тер» в 33-м туре сыграл тяжелый домашний 
матч против «Вероны», но сдюжил и благода-
ря голу Маттео Дармиана в концовке добил-
ся победы. А когда встреча осталась позади, 
наставника миланцев Антонио Конте, раз-
умеется, спросили насчет того, какими он ви-
дит их перспективы. И Конте, раньше всегда 
уклонявшийся в соответствии с традицией от 
четкого ответа, вдруг выпалил в телекамеру: 
«Я думаю, что титул на 95 процентов наш». Ви-
димо, лукавить ему уже было стыдно.

И вправду, представить, что «Интер» упу-
стит чемпионское звание, которого у него не 
было с 2010 года, уже невозможно. За пять 
игр до финиша он создал колоссальный, аб-
солютно непробиваемый запас прочности. 
Его основной конкурент — «Милан» — свой 
матч в туре сыграл вчера поздно вечером 
по московскому времени против «Лацио». 
И даже победа в нем оставляла соседа «Инте-
ра» на расстоянии в десять очков от лидера.

Гораздо интереснее в «финишных клет-
ках» будет наблюдать за схваткой, в которой 
на кону стоят путевки в Лигу чемпионов. Хотя 
бы с точки зрения того, какая участь в ней уго-
тована «Ювентусу». Туринцы, которые забра-
ли золото девяти предыдущих чемпионатов 
Италии, оказались неспособны продлить се-
рию до круглой цифры. А их падение грозит 
оказаться чрезвычайно глубоким.

В этом туре «Ювентус» опять оступился, 
показав довольно неказистый футбол. Стре-
мящаяся выжить в элите «Фиорентина» су-
мела дома сыграть с грандом вничью — 1:1. 
После нее «Ювентус» расположился на чет-
вертой позиции, в кильватере «Милана» 
и разбомбившей — 5:0 — «Болонью» «Аталан-
ты» (россиянин Алексей Миранчук попал 
в список отметившихся голами). Но рядыш-
ком с ним находится еще и «Наполи». А у тре-
нера Андреа Пирло, комментировавшего со-
здавшееся неприятное положение, не было 
иного выбора, кроме как признать, что пе-
ред сезоном, когда он заступил на пост, «пер-
воначальные ожидания», с ним связанные, 
были совершенно иными.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Атлетико» теряет, «Барселона» находит,  
и даже «Севилья» проснулась
Чемпионская гонка в Испании обострилась до предела

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 963 очка. 2 (3). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 9810. 3 (2). Даниил Медведев (Россия) 
— 9700. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 8365. 5 (5). Стефанос 
Циципас (Греция) — 7980. 6 (6). Александр Зверев (Германия) 
— 6125. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 6000. 8 (8). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 5875. 9 (9). Диего Шварцман (Аргенти-
на) — 3765. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3568. 11 (11). 
Роберто Баутиста — 3090. 12 (13). Пабло Карреньо Буста (оба — 
Испания) — 3015. 13 (12). Давид Гоффен (Бельгия) — 2885. 14 
(14). Денис Шаповалов (Канада) — 2820. 15 (15). Гаэль Монфис 
(Франция) — 2770. 16 (16). Хуберт Хуркач (Польша) — 2600. 17 
(17). Григор Димитров (Болгария) — 2576. 18 (19). Янник Синнер 
(Италия) — 2548. 19 (18). Милош Раонич — 2495. 20 (20). Феликс 
Оже-Альяссим (оба — Канада) — 2418… 23 (23). Карен Хача-
нов — 2280... 27 (28). Аслан Карацев (оба — Россия) — 2087.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9655 очков. 2 (2). Наоми Осака 
(Япония) — 7800. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 7050. 4 (4). 
София Кенин (США) — 5915. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 
5835. 6 (6). Бьянка Андрееску (Канада) — 5265. 7 (7). Арина Со-
боленко (Белоруссия) — 5205. 8 (8). Серена Уильямс (США) — 
4850. 9 (9). Каролина Плишкова (Чехия) — 4660. 10 (11). Кики 
Бертенс (Нидерланды) — 4405. 11 (12). Беланда Бенчич (Швей-
цария) — 4315. 12 (10). Петра Квитова (Чехия) — 4160. 13 (13). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4120. 14 (14). Дженнифер 
Брейди (США) — 3765. 15 (15). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 3526. 16 (17). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3480. 17 (16). 
Ига Швёнтек (Польша) — 3453. 18 (18). Джанна Конта (Великоб-
ритания) — 3236. 19 (19). Мария Саккари (Греция) — 3020. 20 
(21). Каролина Мухова (Чехия) — 2781… 28 (29). Вероника 
Кудерметова — 2140... 32 (34). Екатерина Александрова 
— 1990… 36 (36). Светлана Кузнецова — 1786. 37 (37). Да-
рья Касаткина — 1745... 41 (39). Анастасия Павлюченкова 
— 1690... 74 (74). Анна Блинкова — 1114... 76 (76). Анас-
тасия Потапова — 1071... 96 (98). Варвара Грачева — 863.. 
98 (89). Маргарита Гаспарян (все — Россия) — 854.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии
33-й тур. «Ливерпуль»—«Ньюкасл» 1:1 (Салах, 3 — Уиллок, 90+5). «Вест-Хэм»—«Челси» 0:1 (Вернер, 43). «Лидс»—«Манчестер 
Юнайтед» 0:0. Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 77 очков. 2. «Манчестер Юнайтед» — 67. 3. «Лестер» — 59 (после 32 
матчей). 4. «Челси» — 58. 5. «Вест-Хэм» — 55. 6. «Ливерпуль» — 54. 7. «Тоттенхем» — 53. 

Кубок Английской лиги
Финал. «Манчестер Сити»—«Тоттенхем» 1:0 (Лапорт, 82). 

Чемпионат Испании
33-й тур. «Реал»—«Бетис» 0:0. «Вильярреал»—«Барселона» 1:2 (Чуквезе, 26 — Гризманн, 28, 35. Удаление: Тригерос («Вильярре-
ал»), 65). «Атлетик»—«Атлетико» 2:1 (Беренгер, 8; Иньиго Мартинес, 86 — Савич, 77). «Севилья»—«Гранада» 2:1 (Ракитич, 16 (пен.); 
Окампос, 53 — Сольдадо, 90 (пен.)). Положение команд. 1. «Атлетико» — 73 очка. 2. «Реал» — 71. 3. «Барселона» — 71 (после 32 
матчей). 4. «Севилья» — 70. 5. «Реал Сосьедад» — 50 (32). 6. «Бетис» — 50. 7. «Вильярреал» — 49.

Чемпионат Италии
33-й тур. «Интер»—«Верона» 1:0 (Дармиан, 76). «Фиорентина»—«Ювентус» 1:1 (Влахович, 29 (пен.) — Мората, 46). «Аталанта»—
«Болонья» 5:0 (Малиновский, 22; Мурьель, 44; Фройлер, 57; Сапата, 59; Миранчук, 73). Положение команд. 1. «Интер» — 79 
очков. 2. «Аталанта» — 68. 3. «Милан» — 66 (после 32 матчей). 4. «Ювентус» — 66. 5. «Наполи» — 63 (32). 6. «Лацио» — 58 (31). 

Благодаря дублю Антуана Гризманна (в черной форме) «Барселона» взяла верх 
над «Вильярреалом» и стала фаворитом чемпионской гонки в Испании   
ФОТО NURPHOTO VIA GETTY IMAGES
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